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НЕЦЕНЗУРНЫЕ ПРОБЛЕМЫ 
РОССИЙСКОГО ТЕАТРА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иосиф РАЙХЕЛЬГАУЗ, 

художественный 
руководитель театра «Школа 

современной пьесы»

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

ДЕЛО НИКАНДРОВА ДО СВАДЬБЫ ДОЖИВЕТ?

На днях суд продлил арест ключевому фигуранту дела 
о перестрелке на Рочдельской улице криминальному ав-
торитету Итальянцу (Андрею Кочуйкову). Именно за его 
освобождение лидеры криминального мира якобы обещали 
высокопоставленным следователям, в числе которых первый 
заместитель главы столичного главка СКР, генерал-майор 
юстиции Денис Никандров, миллион долларов. 

И Кочуйков, и Никандров сейчас в одном изоляторе — 
«Лефортово». Но молодому генералу СК за решеткой гораздо 
труднее, чем уже знакомому с тюремным бытом «авторитету». 
Больше всех за него тревожится юная гражданская жена. 
Арестовали Никандрова как раз накануне их свадьбы, так что 
торжество сорвалось. Про жизнь и дела молодого генерала 
СК в откровенном интервью «МК» рассказала его супруга. 
Многие ее слова звучат, мягко говоря, наивно. И все же мы 
дали возможность высказаться подруге подозреваемого, 
оказавшейся в сложной жизненной ситуации.
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Невеста арестованного генерала 
СКР рассказала «МК»,  

почему не верит в его виновность

Депутат Госдумы единоросс Евгений Фе-
доров предложил не допускать до выборов в ка-
честве кандидата граждан, которые нарушали 
правила проведения митингов или проходили по 
экстремистским статьям, но не были наказаны. 
По мнению законодателя, эта норма не допустит 
в представительную власть людей, которые хоть 
однажды продемонстрировали пренебрежение 
к Конституции и «враждебность по отношению к 
России». Добавим: даже если это небрежение не 
было доказано судом и человека оправдали. Си-
туация крайне пикантная с двух сторон. Во-первых, 
сам Федоров является лидером радикального 
«Национально-освободительного движения», ко-
торое не раз проверялось на экстремизм и обви-
нялось в проведении незаконных акций. Ну, напри-
мер, когда активисты движения облили зеленкой 
школьников (!!!) — участников конкурса сочинений, 
организованных обществом «Мемориал». Ту акцию 
осудила не только либеральная общественность, 
но и Кремль, где посчитали, что подобные вы-
ступления под прикрытием георгиевской ленты 
дискредитируют эту самую ленту.

Но поскольку никто, включая Федорова, не 
был осужден, то Евгений Алексеевич спокойно из-
брался в Госдуму следующего созыва. Если бы был 
принят закон, который сейчас 
им предлагается, то он сам же 
не смог бы стать депутатом. 
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23 ноября грядет вручение един-
ственной газетной театральной пре-
мии — «МК», которая вот уже 21 год 
пользуется неизменным авторитетом 
у профессионалов и зрителей. 

Читайте 6-ю стр.

К истории Ильдара Дадина, 
признанного правозащитным 
центром «Мемориал» политиче-
ским заключенным, в течение 
всего ноября было приковано 
внимание из-за его письма о 
пытках в карельской колонии. 

Рассказ Дадина — первого 
осужденного по статье 212.1 
(о неоднократных нарушениях 
порядка проведения митингов) 

— в сегежскую ИК-7 приехали 
проверять омбудсмен РФ Та-
тьяна Москалькова и члены 
президентского Совета по 
правам человека. Но пока ни-
какого развития ситуации нет: 
руководство колонии, несмотря 
на поднявшуюся в обществе 
волну протеста, осталось на 
своих местах, а правозащит-
ники и журналисты уже успели 
усомниться в словах Дадина, 
мотивировав это тем, что он 
отказался от осмотра у неза-
висимого врача.

Мы поговорили с женой 
заключенного Анастасией Зо-
товой, рассказавшей о собы-
тиях, последовавших за этим 
письмом, о других заключен-
ных колонии и о самом Ильдаре 
Дадине.
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«ГОСДУРА»  
И «ВРАГИ НАРОДА»

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ТЕАТРАЛЬНАЯ 
ПРЕМИЯ 
СОБИРАЕТ 
ЗВЕЗД

ЖЕНА ИЛЬДАРА ДАДИНА: 
«О ПЫТКАХ В КОЛОНИИ 
ГОВОРЯТ ЕЩЕ 20 ЧЕЛОВЕК»

Вице-премьер Ольга Голодец вы-
ступила за изменение налога на доходы 
физических лиц (НДФЛ). Она сообщи-
ла, что в правительстве снова взялись 
за обсуждение прогрессивной шкалы 
налогообложения, которая позволит 
освободить бедных от уплаты НДФЛ и 
в то же время увеличить фискальную 

нагрузку на богатых. Однако конкрет-
ные параметры прогрессии власти пока 
не называют, а эксперты предупре-
ждают: необходимо просчитать опти-
мальный вариант, чтобы не сделать 
еще хуже.
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ПО БЕДНОСТИ УДАРЯТ ШКАЛОЙ
Прогрессивная система налогообложения 
защитит малоимущих, но может разорить 

средний класс

Анастасия Зотова рассказала о происходящем  
с ее мужем в сегежской ИК-7
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ОРНЕЛЛА 
МУТИ СТАЛА 
ГОЛЬЯНОВКОЙ
Актриса 
зарегистрировалась 
в криминальном 
районе Москвы под 
своим настоящим 
именем — 
Франческа Романа 
Ривелли
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«МК» назовет лучших 
режиссеров и актеров

Римас Туминас.

Анастасия 
Зотова у се-

гежской ИК-7, 
где сидит ее 

муж.

Анастасия 
и Ильдар 
поженились  
в СИЗО.
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БЫВШИЙ ПОДМОСКОВНЫЙ ЧИНОВНИК 
УМЕР В СИЗО 
Почему смертельно больные арестанты не могут 
рассчитывать на нормальную медпомощь?

ОТЕЦ ПАТРИАРХА И ПРЕЗИДЕНТ
Владимир Путин признал своего крестителя
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ПЕРЕД СМЕРТЬЮ НАЛОГОВЫЙ 
САНОВНИК ВСПОМНИЛ ВСЕ ДОЛГИ

Труп заместителя руково-
дителя Управления Феде-
ральной налоговой службы 
по Москве 57-летнего Вла-
димира Носенкова был об-
наружен в субботу в подмо-
сковном Королеве. Мужчина 
получил смертельное ране-
ние из помпового охотничье-
го ружья, которое хранилось 
у него дома.

Как стало известно «МК», 
чиновник вместе со своей 
семьей приезжал в Королев 
на выходные. У мужчины в 
микрорайоне Болшево сто-
ит добротный частный дом. 
В этот раз налоговик жил 
на даче один целую неде-
лю. Он немного приболел и 
взял в ведомственной поли-
клинике больничный. В суб-
боту, около 10 часов утра, 
Сергей, двоюродный брат 
Носенкова, позвонил ему на 
сотовый телефон: мужчина 
хотел справиться о само-
чувствии больного. Однако 
тот на звонок не ответил. 
Сергей позвонил охранни-
ку местного ЧОПа, но и тот 
не смог попасть во внутрен-
нюю часть участка. Заподо-
зрив неладное, родственник 
поехал в Болшево. Вместе с 
охранником они взломали 
калитку ограждения домов-
ладения и на задних ступень-
ках дома обнаружили труп 
Владимира Алексеевича с 

огнестрельным ранением 
груди. Ствол валялся рядом 
с телом.

При тщательном осмо-
тре коттеджа полицейские 
нашли несколько записок. 
Их нашли в мусорном ведре 
на кухне. Глава семейства 
просил прощения у род-
ных за доставленные своей 
смертью неудобства. Кро-
ме этого, мужчина на бумаге 
перечислил всех знакомых, 
которым занимал деньги, и 
суммы, которые они задол-
жали погибшему.

Как рассказала «МК» 
старший помощник руко-
водителя ГСУ СК России по 
Московской области Елена 
Фокина, по данному факту 
проводится доследственная 
проверка.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Носенков Влади-
мир Алексеевич 
в 1992 году окон-
чил Российскую 
академию имени 

Плеханова. В налоговых ор-
ганах — с 2000 года. Совет-
ник государственной службы 
1-го класса. Имеет знаки от-
личия «Отличник ФНС Рос-
сии», медаль Федеральной 
налоговой службы «За без-
упречную службу» 2-й сте-
пени, медаль «25 лет нало-
говым органам России», 
награжден грамотой прави-
тельства Москвы.

ЯГОДИЦЫ ОКАЗАЛИСЬ  
НЕ САМЫМ НАДЕЖНЫМ ЗВЕНОМ  

В ТЮРЕМНОМ НАРКОТРАФИКЕ 
Фломастеры, напичкан-

ные наркотиками, передал 
своему подзащитному в 
московском СИЗО адвокат. 
Арестант пытался донести 
их до камеры, зажав между 
ягодиц, но маркеры пре-
дательски выпали в самый 
неудобный момент. 

Как сообщили «МК» в сто-
личном ОМВД по району 
Южное Медведково, почти 
курьезная история случилась 
в СИЗО №4 («Медведь»). 16 
ноября к 20-летнему заклю-
ченному Роберту Айрапето-
ву, задержанному по подо-
зрению в грабеже, пришел 
адвокат. Сам Роберт стоял 
на профилактическом уче-
те как склонный к употре-
блению наркотиков. Более 
того, в СИЗО его доставили 

с абстинентным синдромом. 
Адвокат Виктор Еремеев 
пообщался с подзащитным 
всего несколько минут, после 
чего того повели в камеру. 
Однако по дороге из аре-
станта выпали два маркера 
зеленого и розового цвета. 
Он попытался было сказать, 
что фломастеры ему нужны 
для рисования (чтобы про-
водить досуг в камере). На 
самом деле внутри маркеров 
лежали свертки с наркоти-
ками. Всего в фломастерах 
было спрятано 12 граммов 
гашиша, а крупным считает-
ся размер, превышающий 2 
грамма. Судьбу адвоката 
теперь будет решать след-
ствие, а заключенному пока 
объявлено административ-
ное взыскание.  

ПЬЯНИЦЫ ТЕПЕРЬ МОГУТ  
НЕ ПРОСЫХАТЬ ДАЖЕ ЗА РЕШЕТКОЙ

Ограничивать свободу 
даже совершенно пьяного 
человека не должны больше 
чем на двое суток полицей-
ские. Высшие судьи призна-
ли, что срок администра-
тивного задержания лица, 
находящегося в состоянии 
опьянения, исчисляется с 
момента его задержания, а 
не вытрезвления.

Важное для многих люби-
телей выпить решение вы-
нес Конституционный суд 
РФ. С иском сюда обратился 
москвич Евгений Сизиков, 
требовавший признать не-
конституционным положение 
части 4 ст. 27.5 КоАП РФ, где 
прописаны сроки админи-
стративного задержания. 
Именно там указано, что 
максимальный срок — 48 ча-
сов (когда нужно установить 
личность и обстоятельства 
правонарушения), но отсчи-
тывается он для пьяного со 
времени его вытрезвления. 
Законодатель так обосновал 
эту поправку: сильно пьяного 
нельзя нормально опросить, 
чтобы правильно составить 

протокол об административ-
ном нарушении. 

Сизикова задержали в 
центре Москвы за мелкое 
хулиганство в пьяном виде 
еще 1 апреля 2013 года. Его 
продержали в околотке почти 
трое суток. Москвич упорно 
пытался оспорить это за-
держание последующие три 
года. Конституционный суд 
с ним согласился и признал 
норму недействующей.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 
Комментарии юриста-

правозащитника Максима 
ПЕШКОВА: «Нахождение 
в ИВС переносится даже 
сложнее, чем в СИЗО. Чело-
век вынужден спать на де-
ревянной лавке, есть сухой 
паек. Многие администра-
тивно задержанные даже в 
Москве жаловались на то, что 
в помещениях душно, плохо 
пахнет, кусают клопы и всег-
да есть опасность заражения 
инфекциями. Так что пребы-
вание там больше двух суток 
не зря сравнивали с пыткой. 
Хорошо, что КС запретил по-
добную практику». 

СОВЫ НАЧАЛИ ОХОТИТЬСЯ  
ЗА КРЫСАМИ НЕ ОТ ХОРОШЕЙ 

ЖИЗНИ
Редкие для 

столичного ре-
гиона виды сов 
стали все чаще 
появляться в 
лесопарковых 
зонах Москвы. 
Орнитологи го-
ворят о массо-
вом перелете 
пернатых в наши 
края и связыва-
ют это с тем, что 
в таежных ре-
гионах птицы не 
могут найти себе 
пропитания.

Как расска-
зали «МК» во 
ВНИИ природы, 
длиннохвостая 
неясыть и воро-
бьиный сычик — нечастые 
гости столицы. Порой за 
осень–зиму можно уви-
деть только одну птицу это-
го вида, а иногда и вовсе 
ни одной. Но в этом году 
осень удивила орнитоло-
гов. Только за ноябрь они 
зафиксировали появление, 
например, длиннохвостой 
неясыти в трех разных ме-
стах Москвы — Алтуфьев-
ском и Кузьминском лесо-
парках и Лосином острове. 
А воробьиный сычик им 
встречался в Ботаническом 
саду, на Воробьевых горах, 

в Измайловском 
лесу и опять же 
Лосином остро-
ве. Появление 
и м е н н о  э т и х 
видов в Москве 
связано с погод-
ными условиями 
в таежных регио-
нах России. Там 
выпа ло много 
снега, который 
губителен для 
сов. Ведь они 
питаются пре-
имущественно 
мышевидными 
г р ы з у на м и, а 
из-под снежно-
го покрова до-
бывать так у ю 
пищу становится 

сложно. Поэтому птицам 
приходится искать новые 
места обитания. Причем 
мигрируют они очень ши-
роким фронтом и могут 
появиться в любом городе, 
где есть леса, а не только в 
Москве. 

В столице длиннохвостая 
неясыть, как правило, охотит-
ся на крыс. А вот воробьиный 
сычик может питаться и кор-
мом из кормушек, которые 
установлены в лесу. Если у 
сов здесь будет достаточно 
пропитания, то они останутся 
зимовать до самой весны.

КЛИЕНТ ПАРИКМАХЕРСКОЙ 
ВМЕСТЕ С ШЕВЕЛЮРОЙ ЧУТЬ  

НЕ ЛИШИЛСЯ УХА
Серьезный стресс и ожоги 

головы и шеи после визита 
в парикмахерскую на ули-
це Профсоюзной получил 
в воскресенье 22-летний 
клиент — во время стрижки 
в руках мастера загорелась 
машинка. 

Как стало известно «МК», 
пострадавший молодой че-
ловек по имени Адель по-
стоянно посещает этот са-
лон красоты. В очередной раз 
он наведался сюда в районе 
18.00.

Цирюльник, как обычно, 
принялся работать с шеве-
люрой Аделя, приводя ее 
в подобающее состояние, 
но внезапно машинка для 
стрижки волос дала сбой — 
электроприбор замкнуло, 
он загорелся. Аккурат в этот 

момент мастер работал с во-
лосами возле уха. 

Аделя, судя по всему, уда-
рило током — на секунду его 
даже оглушило. Затем мо-
лодой человек почувствовал 
неприятное жжение на голо-
ве и в области шеи — это были 
термические травмы.

Перепуганный цирюль-
ник вызвал медиков. А те 
зафиксировали у пациента 
термические ожоги и обрабо-
тали раны медикаментами. 
Адель решил отказаться от 
госпитализации. Он вряд ли 
будет требовать компенсиро-
вать ущерб, так как приехал 
в Московский регион на за-
работки.

Парикмахеры в тот же день 
выбросили злополучный 
электроприбор.

ОТ ХУДОЖНИКА ПАВЛЕНСКОГО 
ЧЕКИСТОВ СПАСУТ  

СПЕЦИАЛЬНЫЕ ШТОРЫ
Любопытный способ за-

щититься в будущем от по-
вторения нападок скандаль-
ного художника-акциониста 
Петра Павленского нашли в 
Федеральной службе безо-
пасности. В здании на Лубян-
ке, дверь которого год назад 
поджег эпатажный акционист, 
появятся огнеупорные шторы. 
ФСБ на них готова потратить 
1,7 миллиона рублей.

Тендер на поставку анти-
вандальных штор размещен 
на портале госзакупок. Как 
следует из технического 
задания, победителю кон-
курса предстоит в декабре 
этого года снабдить основ-
ное здание российских че-
кистов двумя комплектами 
занавесок из огнеупорной 
вуали. В первом комплекте 

должно быть четыре шторы с 
багетом и карнизами по 280 
тысяч рублей за штуку. Вто-
рой набор — 8 штор с таким 
же комплектом аксессуаров 
по 82 тысячи за штуку. Все за-
навески должны быть изящно 
задрапированы и собраны 
лентой. Высота штор стан-
дартная — 2,4 метра. Длина 
тоже небольшая — 2,5 метра. 
А вот ткань должна быть не-
обычной. По условиям тен-
дера главному зданию ФСБ 
подойдет только материя, 
пропитанная особым хими-
ческим веществом. Оно не 
дает ткани вспыхнуть даже 
при сильном возгорании в 
помещении. Кроме того, в 
закупке указано, что шторы 
должны быть обязательно 
французскими.

ДЕДА МОРОЗА УКРАЛИ НА ДАЛЬНИХ  
ПОДСТУПАХ К НОВОМУ ГОДУ

Первая новогодняя кража 
произошла в воскресенье 
на севере Москвы: с крыль-
ца салона красоты на Дми-
тровском шоссе ради забавы 
украли искусственного Деда 
Мороза. Злодеев задержали 
в тот же день — это оказались 
жители Подмосковья.

Как стало известно «МК», 
новогоднюю куклу похитили 
на глазах ошеломленных со-
трудников в 13.30 — мимо 
заведения по направлению 
к метро шла группа из 10 мо-
лодых людей (от 18 до 22 
лет от роду). Они галдели, 
смеялись — словом, были 
навеселе. Немудрено, что 
ребят осенило «принять» в 
компанию Деда Мороза. К 
слову, эта кукла (метр в вы-
соту) принадлежит салону 
красоты. Много лет подряд 
в преддверии праздника 
символ ежедневно утром 
выставляли на крыльцо, а 
вечером заносили в поме-
щение. Местная детвора 
любила фотографироваться 
на его фоне.

Трое парней, гогоча, схва-
тили Деда Мороза и броси-
лись бежать. Свидетельницы 
позвонили в полицию. Стражи 
порядка были на месте спустя 
пару минут, а вскоре и задер-
жали хулиганов — они соби-
рались сесть на электричку. 

Деда Мороза с ними уже не 
было: куклу растерзали по 
дороге и выбросили. Состав-
ные части собирали по всей 
округе. Пластиковая голова 
оказалась проломлена, руки 
отделены от туловища… Зло-
деи даже сняли с новогоднего 
символа одежду (празднич-
ный камзол натянул на себя 
один из похитителей шутки 
ради).

Как бы то ни было, за-
чинщиков преступления 

определили — это двое 18-
летних юношей, жителей 
Московской области. Их 
задержали, а после дачи 
объяснений отпустили. По-
лицейские возбудили уго-
ловное дело по статье УК «Ху-
лиганство». Ущерб оценен 
примерно в 10 тысяч рублей. 
Привести в порядок испор-
ченную куклу не получится, 
поэтому сотрудники плани-
руют купить новый новогод-
ний символ.

ДЕТЯМ РАЗРЕШАТ ПРИКАСАТЬСЯ К АЛЬПАКАМ
Городская ферма со скот-

ным двором и вольер для 
пушистых альпак появятся 
в Москве в ближайшем бу-
дущем. Проект помещений 
уже одобрила Москомархи-
тектура.

Как сообщ или «МК» 
в главном архитек т ур-
ном ведомстве столи-
цы, объекты разместят-
ся в зоопарке со стороны 
Садовой-Кудринской улицы. 
Обновленная детская зона 
будет отведена под город-
скую ферму с домашней 
живностью и хозяйственным 
двором, на котором появится 
необычный аттракцион для 
зверей в виде многоуровне-
вой горки-лабиринта. Кроме 
того, здесь архитекторы пла-
нируют обустроить открытые 
вольеры для коз и альпак, а 
также две контактные пло-
щадки для общения детей 
с животными. Сейчас есть 
только одна площадка, где 

можно погладить овечку или 
покормить с рук кролика. 
Вторую зону — она располо-
жится в центре территории 
— займут птицы. Для них 
проектировщики создали 
огромный авиарий (вольер 
для птиц) в форме арки. А 
над ним разместится голу-
бятня. Рядом  планируется 
возвести информационный 
центр с ярко-оранжевыми 
фасадами, в котором  станут 
проводить лекции о живой 

природе для детей. По со-
седству со зданием центра 
будет построен выставоч-
ный павильон. Его стены 
градостроители решили 
украсить витражами. Между 
собой постройки соединит 
многоуровневая терраса с 
мостиком. Также на обнов-
ленной территории будут 
высажены кустарники, раз-
биты цветочные клумбы и 
установлен фонтан с питье-
вой водой. 
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Призрак бродил по саммиту АТЭС в Перу, 
призрак 45-го президента США Дональда 
Трампа. Он незримо присутствовал на пле-
нарных заседаниях и сессиях, внушая од-
ним участникам (например, мексиканскому 
лидеру Энрике Нетто) страх неопределен-
ности. Другим (в первую очередь пред-
седателю КНР Си Цзиньпину и Владимиру 
Путину) — оптимизм и надежду.

Эксперты в один голос утверждают, что как 
минимум в Азиатско-Тихоокеанском регионе Китай 
после победы эпатажного республиканца точно 
окажется в выигрыше. Ведь одним из главных пун-
ктов предвыборной программы Трампа является 
уничтожение любимого детища Обамы — Транс-
тихоокеанского партнерства (ТТП), созданного в 
противовес растущему влиянию Поднебесной.

Многие страны Латинской Америки уже все-
рьез подумывают о смене ориентации: в частности, 
товарооборот хозяйки саммита с Китаем в про-
шлом году превысил объемы торговли с США. На 
протяжении двух дней саммита АТЭС перуанские 
газеты взахлеб рассказывали своим читателям о 
каждом шаге Си Цзиньпина и его «прекраснейшей 
супруги».

Что касается России, то ее влияние на эконо-
мику региона, прямо скажем, невелико. А тради-
ционные товары — оружие и энергоносители — в 
любом случае не попадают под льготные режимы. 
Тем не менее Владимир Путин никогда не упускал 
случая покритиковать Обаму за создание ТТП, 
куда Россию тоже не приглашали.

«Если мы хотим влиять на процессы в миро-
вой экономике, никаких закрытых объединений 
быть не должно», — заявил он журналистам по 
окончании саммита, подтвердив тем самым, что 
не слишком расстроится, если Трамп осуществит 
свои угрозы.

Впрочем, до конца верить новому хозяину 
Белого дома, по мнению ВВП, нельзя. «Все мы 
знаем, что между предвыборной риторикой и 
реальной политикой всегда существует большая 
разница», — подчеркнул он.

Главный рабочий день саммита должен был 
начаться с выступления главы Международно-
го валютного фонда Кристин Лагард, которая 
традиционно рассказывает лидерам АТЭС о по-
ложении дел в мировой экономике. Несмотря на 
большую разницу во времени, Владимир Путин 
на это мероприятие практически не опоздал, чего 
нельзя сказать о Бараке Обаме. Американский 
президент, поселившийся, как и положено без 
пяти минут отпускнику, недалеко от Тихого океана, 
подъехал к конгресс-центру через 40 минут после 
его начала.

Во время дискуссии Владимир Путин без 
обиняков спросил г-жу Лагард, довольна ли она 
действиями российского правительства и ЦБ по 

Отношения с Китаем — один из важней-
ших пунктов в предвыборной программе 
избранного президента США Дональ-
да Трампа. Он не только намеревался 
объявить КНР валютным манипулятором, 
но и положить конец нарушениям прав 
на интеллектуальную собственность со 
стороны Китая, а также лишить Пекин экс-
портных субсидий и других преимуществ 
в торговле. Сейчас, однако, некоторые по-
лагают, что в Китае — как и в России — из-
брание Трампа стало событием со знаком 
«плюс». Так ли это? Об этом «МК» спросил 
экспертов.

Алексей МАСЛОВ, руководитель Школы 
востоковедения ВШЭ:

«Китай уже отреагировал достаточно не-
гативно на заявления Трампа (но не на его из-
брание). И многие экономисты, эксперты, так или 
иначе занимающиеся американо-китайскими 
отношениями, сделали вывод, что перенос 
производства из Китая в США, во-первых, на-
несет удар по американской экономике, а не 
по китайской. Во-вторых, обострит торговые 

отношения между Вашингтоном и Пекином. Но 
в этих заявлениях присутствуют и опасения за 
Китай: учитывая, что на сегодня товарооборот 
между двумя странами достигает $600 млрд, и 
китайская сторона в данный момент является 
одним из крупнейших реципиентов американ-
ских технологий, для Пекина крайне невыгоден 
перенос предприятий. Это, по сути дела, пере-
крывает для него источник основных технических 
и финансовых поступлений.

Кроме того, в КНР внимательно следят за 
тем, что Трамп делает акцент на экономических 
вопросах, но не делал серьезных заявлений по 
проблеме безопасности в Восточной Азии. Китай 
воспринял это как в целом позитивный знак того, 
что США не будут продолжать вмешиваться в 
восточноазиатские дела.

Если мы посмотрим на китайский Интернет, 
отражающий в известной степени общественное 
мнение, то увидим, что китайцы реагируют на 
Трампа как на неожиданного человека и доволь-
но активно сравнивают его со своим лидером, 
всегда очень выдержанным и корректным в своих 
заявлениях. Трамп же абсолютно некорректен 
по отношению к китайцам, приезжим, и это 
вызывает болезненную реакцию в китайском 
обществе.

Думаю, для КНР отношения с США теперь 
станут более прагматичными, и Пекин, наверное, 
впервые поймет, что не «привязал» американцев 
к себе окончательно, как считал раньше».

Андрей ОСТРОВСКИЙ, заместитель ди-
ректора Института Дальнего Востока РАН, 
руководитель Центра экономических и со-
циальных исследований Китая:

«Избрание Трампа в обозримом ближайшем 
будущем ничего не несет Китаю. Можно будет 
что-то более-менее определенное сказать только 
после инаугурации и первых трех месяцев пре-
бывания на посту президента. Если исходить из 
заявлений Трампа, то, видимо, отношения, с одной 
стороны, могут ухудшиться. С другой стороны, как 
мы знаем, не все, что говорят политики перед выбо-
рами, становится реальностью после выборов.

Си Цзиньпин по телефону уже провел раз-
говор с Трампом, сообщалось, что они пришли 
к пониманию, но мы ведь знаем, что это часть 
протокола, дипломатии. А что будет на прак-
тике — время покажет. Меры, которые сейчас 
предприняла сенатская комиссия по финансам, 
ограничив китайские инвестиции в США, — уже 
минус. Это реально сократит объем американо-
китайской торговли. А он до сих пор был весьма 
внушительным — порядка $600 млрд. Наша 
страна, для сравнения, в этом году в лучшем 
случае выйдет на показатель в $70 млрд.

Данное сокращение, безусловно, в большей 
степени ударит по Китаю. Китайские товары 
уйдут с американского рынка, и потребители в 
США вынуждены будут платить большие суммы 
за аналогичные товары».

Ренат АБДУЛЛИН.

«Для Пекина отношения 
с Америкой теперь станут 
более прагматичными»

«ГОСДУРА» 
И «ВРАГИ 
НАРОДА»
c 1-й стр.

Пикантность №2. С первых дней 
своего существования Госдума 
седьмого созыва декларировала, 
что не желает больше быть, соглас-

но оговорке Владимира Владимировича Познера, 
«госдурой». В частности, предполагалось, что 
депутаты перестанут вбрасывать резонансные, 
но бессмысленные законодательные инициативы, 
направленные только на личный пиар. Планиро-
валось внести в регламент Госдумы поправки, 
запрещающие заявлять о законопроекте до его 
обсуждения на специальных экспертных советах. 
Эти изменения назвали «фильтр от идиотов». В 
итоге на первых порах ограничились решением 
«Единой России» создать такой фильтр внутри 
своей фракции. В «ЕР» организовано 12 экспертных 
советов, один из которых, касающийся «законо-
проектов о защите национальных интересов», 
возглавил как раз Евгений Федоров. Но обсуждать 
свою инициативу на совете он не стал, а напрямую 
вбросил ее в СМИ. Вероятно, исходя из того, что 
начальнику можно, он сам себе совет.

При всех минусах Евгения Алексеевича у него 
есть существенный плюс: Федоров подходит к 
телефону. Поэтому у «МК» есть возможность вы-
звать «автора на сцену» и попросить объяснить 
свою позицию. 

Приведем фрагмент разговора.
— Если человек не признан су-

дом виновным в нарушении правил 

проведения митинга, за что его отстранять 
от выборов?

— Он был обвинен, прошел через какие-то 
стадии расследования, возможно, оштрафован. 
Просто он не попадает под сегодняшние статьи, 
которые запрещают быть кандидатом в депутаты, 
губернаторы, мэры... А мы предлагаем объем этих 
статей расширить, включив в них всех участников 
сомнительных событий.

— Но этой нормой невозможно охватить 
всех, каждый протокол ОВД не отследишь, 
значит, она станет выборочной и будет при-
меняться только к тем, кто особенно не 
нравится...

— У нас сейчас довольно много ограниче-
ний на кандидатов, например — имущество за 

рубежом: идите, проверьте всех... Но ничего, про-
веряют. Естественно, нужно продумать механизм. 
Например, декларирование своих нарушений, 
задержаний, участий в запрещенных акциях и 
судебных процедурах.

— Как вы выступили со своей инициативой, 
минуя заседание специального совета?

— Это была просто утечка, а когда она про-
изошла — мне пришлось ее комментировать. 
Обсуждение мы ведем давно, а законодатель-
ной инициативы пока нет, поэтому и разбирать 
на совете еще было нечего. Ведь обсуждается 
проект, а он еще даже не положен на бумагу в 
полном объеме.

— Фракции «Единая Россия» известно о 
вашем предложении?

— Откуда я знаю? Кто хотел — тот 
ознакомился.

— Вы верите, что проведете в жизнь свой 
проект?

— Я верю, что идея ляжет в основу законо-
проекта, который будет обсуждаться.

— Вы — координатор НОД, которое не-
однократно обвинялось в нарушениях. Не 
боитесь сами попасть под свой закон?

— Нет, не боюсь! Интересы отечества важнее 
судьбы человека и моей судьбы.

— Некоторые СМИ связывают вашу 
инициативу с решением СПЧ и Верхов-
ного суда по Навальному, который теперь 
имеет право участвовать в выборах. Как 
прокомментируете?

— Эту инициативу мы начали обсуждать до 
решения по Навальному. Но речь идет о том, что 
в России есть группа людей, которая выступает с 
антироссийских позиций, и если на каком-то этапе 
эти люди дали повод, то до выборов их лучше 
не допускать. Иметь в органах выборной власти 
врагов России — просто глупость. Вопрос только 
в том, как законодательно поставить им барьер, 
не пустить их в бюллетени. 

Вот такой откровенный разговор вышел (с 
учетом того, что я предупредил депутата — за-
писываю его на диктофон). Самопожертвование 
Федорова ради блага Родины просто налицо.

Выводов из беседы можно сделать два. Пер-
вый — оптимистичный. Депутатам все-таки не за-
претили пиариться со своими безумными идеями 
без одобрения профильных советов. Это значит, 
что вслед за Федоровым, вбросившим пробный 
камень, и другие законодатели развлекут нас 
всякой ярко окрашенной чепухой.

А вот второй вывод меня пугает. А вдруг это не 
просто пиар? Вдруг партия власти действительно 
хочет отлучить от выборов всех тех, в ком она подо-
зревает «врагов России». Тогда это только начало 
больших перемен. Наша страна уже следовала 
однажды этой логике, только формулировка была 
другой — «враги народа».

Михаил ЗУБОВ.

поддержанию макроэкономической стабильности 
в РФ. И получил ответ, что как минимум глава ЦБ 
точно проделала «фантастическую работу».

Поскольку никто из членов российской 
делегации не соглашался публично говорить о 
деле бывшего министра экономики и тем более 
рассуждать о его возможных преемниках, жур-
налистам пришлось спросить об этом самого 
Владимира Путина.

«А что здесь комментировать? — пожал пле-
чами президент. — Это очень печальный факт. Но 
мы и дальше будем нетерпимо относиться к любым 
проявлениям подобного рода».

По мнению ВВП, действия правоохранитель-
ных органов только укрепляют деловой климат в 
стране. «Все должны понимать и знать: вне за-
висимости от служебного положения закон будет 
применяться одинаково ко всем», — подчеркнул 
он.

Путин подтвердил, что «дело Улюкаева» никак 
не повлияет на сделку «Роснефти» по приобрете-
нию «Башнефти», а также на его собственное отно-
шение к правительству. «Правительство работает 

эффективно и достаточно результативно. Вот и 
Международный валютный фонд это подтверж-
дает», — припомнил он свой диалог с Лагард. 
Новый министр экономики, по словам президента, 
появится в ближайшее время — сейчас рассма-
триваются 3–4 кандидатуры.

Встреча Владимира Путина с Бараком Оба-
мой, состоявшаяся по окончании мероприятия с 
участием главы МВФ, никаких сенсаций не при-
несла. Да и чего можно было ждать от президента, 
который уходит навсегда, и президента, у которого 
все еще впереди?

ВВП дал понять, что это было обычное про-
щание. Без сожалений и дружеских объятий. «Диа-
лог между нами шел непросто, даже сложно было 
вместе работать, — признался он. — Тем не менее 
мы всегда с уважением относились друг к другу и 
позициям друг друга. Я поблагодарил его за все 
эти годы и сказал, что в любое время, если будет 
необходимость или желание, мы будем рады ви-
деть его в России».

Барак Обама рассказал об общении с россий-
ским лидером более подробно. По его словам, за 
15 минут они успели не только сказать последнее 
«прости», но и обсудить Сирию с Украиной. В 
частности, американский президент выразил 
надежду, что добиться реализации Минских до-
говоренностей удастся до того, как он покинет 
свой пост.

Последним совместным мероприятием Ба-
рака Обамы и Владимира Путина стало участие 
в «фэмили фото», для которого по сложившейся 
традиции президенты переодеваются в традици-
онную одежду страны-хозяйки.

В Перу это, конечно же, пончо, но тут возник 
небольшой конфуз: гостям вынесли те же самые ко-
ричневые накидки, в которых фотографировались 
участники саммита АТЭС в 2008 году. Впрочем, 
Владимир Путин ничего не заметил — ведь тогда 
Россию представлял Дмитрий Медведев.

Кроме того, российский президент увез из 
Лимы утешительный приз — свитер, который свя-
зала для него Хулиа Кастро, пройдя через несколь-
ко десятков рук, все-таки попал к адресату.

Елена ЕГОРОВА, Перу.

ПО БЕДНОСТИ 
УДАРЯТ 
ШКАЛОЙ
c 1-й стр.

«Я считаю, что для преодо-
ления бедности освобожде-
ние в нижней шкале от НДФЛ 
является одним из важней-

ших шагов. У нас эта мера просчитана, и 
мы ее на сегодняшний день обсуждаем», 
— заявила вице-премьер, говоря о возмож-
ности введения прогрессивной шкалы на-
лога. При этом конкретных сроков подго-
товки законопроекта Голодец не назвала. 
Между тем недавно министр финансов 
Антон Силуанов сообщил, что возможность 
введения прогрессивной шкалы может быть 
рассмотрена лишь после 2018 года, когда 
стабилизируется ситуация в экономике. 

Напомним, что прогрессивная шка-
ла налогообложения физических лиц ис-
пользовалась в России с начала рыночных 
реформ и вплоть до 2001 года. Затем пре-
зидент Владимир Путин принял решение 
ввести плоскую шкалу НДФЛ на уровне 13%, 
а действующая тогда прогрессивная шкала 
со ставкой от 12 до 30% была упраздне-
на. Эксперты считают, что это решение во 
многом поспособствовало резкому росту 
собираемости налогов и выводу экономики 
из тени.

Однако в последние годы, отягощенные 
экономическим кризисом, вопрос возвра-
щения прогрессивной шкалы также прора-
батывался — в том числе и законодательной 
властью. В августе текущего года в Госдуму 
депутатами ЛДПР был внесен законопроект, 
который предусматривал освобождение от 
подоходного налога россиян с зарплатой 
менее 15 тыс. рублей в месяц, или 180 тыс. 
рублей в год. При этом для людей с годовым 
доходом до 2,4 млн рублей (200 тыс. рублей 
в месяц) законопроект предлагал сохранить 
ставку подоходного налога на уровне 13%. 
Для состоятельных россиян с доходом от 
2,4 млн до 100 млн рублей в год депутаты 
предлагали установить фиксированный на-
лог в размере 289 тыс. рублей плюс 30% с 
суммы, превышающей 2,4 млн рублей.

Как отмечают эксперты, реалистич-
ность цифр, предложенных ЛДПР, трудно 
оценить на данный момент, так как скорое 
введение прогрессивной шкалы НДФЛ ма-
ловероятно. «Я не исключаю, что к обсужде-
нию этой идеи вернутся в 2019 году, когда 
кончится срок моратория на изменение не-
фтегазовой налоговой нагрузки и пройдут 
президентские выборы», — предполагает 
член Экономической экспертной группы 
Александра Суслина. По ее словам, про-
грессивная шкала расчета подоходного 
налога в теории может помочь выровнять 
социальное неравенство и повысить до-
ходы государственной казны, однако ее 
введение чревато понижением реальных 
распределяемых доходов населения. «У 
нас есть потенциал повышения доходов 
бюджета от введения прогрессии НДФЛ, 
но в полной мере его удастся реализовать 
за счет повышения налога для среднего 
класса. Это ударит по его уровню жизни, 
снизит потребление и опустит их за порог 
бедности, замедлив и без того низкий эко-
номический рост», — утверждает эксперт. 
По ее мнению, облагая большими налогами 
только богатых, большой прибыли собрать 
не получится. «Очень состоятельных людей 
в России не так много, и они имеют доступ к 
«оптимизационным схемам», то есть могут 
вывести свои деньги в офшоры. Поэтому 
очень важно просчитать оптимальный ва-
риант, чтобы не было еще хуже», — рас-
суждает Суслина.

Еще одной неприятной стороной про-
грессивного налогообложения станет уве-
личение административной нагрузки на 
физлица, уверен заместитель Центра тру-
довых исследований НИУ ВШЭ Ростислав 
Капелюшников. «Людям самим придется 
декларировать доходы в налоговой, тратить 
на это время и силы. При этом уйти в тень 
уже вряд ли удастся — после того, как че-
ловек раскрыл доходы однажды, трудно их 
скрыть», — заметил собеседник «МК».

В свою очередь, Александр Разуваев, 
директор аналитического департамента 
«Альпари», считает, что ставку НДФЛ не-
обходимо оставить на прежнем уровне, а 
борьбу с бедностью стоит осуществлять 
ростом государственных расходов, то есть 
ускоренной индексацией зарплат и пенсий. 
«Данная мера также поддержит внутренний 
спрос и, соответственно, рост экономики», 
— считает эксперт.

Заметим, что ранее Минфин, являю-
щийся противником прогрессивной шка-
лы, выступал с предложением увеличения 
единой ставки НДФЛ с нынешних 13% до 
15–16%. По оценкам ведомства, эта мера 
может принести в бюджет дополнительные 
210 млрд руб.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ПРИЗРАК ТРАМПА 
БРОДИЛ ПО ПЕРУ

Пока  
Путин  
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с Обамой

ЭКСПЕРТЫ: КАК СЛОЖАТСЯ ОТНОШЕНИЯ США И КИТАЯ ПРИ ТРАМПЕ
ФОТОРЕПОРТАЖ   

на сайте 

По словам 
специалистов, свитер 
для Путина вязали 
вручную более недели.

Разговор с Обамой продолжался 
чуть  более десяти минут.

Разработчики законопро-
екта о курортном сборе 
предложили брать с от-
дыхающих на российских 
курортах не больше 150 
рублей в сутки.
Директор департамента 
инвестпроектов Ми-
нистерства по делам 
Северного Кавказа Ольга 
Рухуллаева рассказала, 
что платить эти деньги 
заставят всех граждан, кто 
приезжает на срок более 

24 часов. Исключение сде-
лают только для льготников 
— их конкретный перечень 
пока не утвержден. Напом-
ним, что собирать «дань» с 
туристов планируется начать 
уже следующим летом. В 
список облагаемых налогом 
курортов попали Крым, Крас-
нодарский, Ставропольский и 
Алтайский края. Все средства 
будут поступать в регио-
нальные бюджеты. По сути, 
это вклад в благоустройство 

пляжей, горнолыжных скло-
нов, повышение сервиса и 
прочее. Стоит отметить, что 
с необходимостью заплатить 
курортный сбор сегодня 
туристы сталкиваются во 
многих странах. Злоупотре-
бляют им, в частности, города 
Италии. Здесь отдыхающих 
заставят раскошелиться на 
сумму от 3 до 7 евро в сутки 
в зависимости от звездности 
отеля. Есть аналогичный сбор 
в Германии, США, Голландии, 
Испании, Франции. В Швей-
царии заплатившему налог 
туристу предоставят еще и 
приятные бонусы — скидки на 
билеты в музеи и туристиче-
ский проездной.

 Соответствующие по-
правки в Уголовный кодекс 
с новыми наказаниями для 
буйных пациентов раз-
работаны ведомством. При 

этом 12 лет — это предлагае-
мый минимум. Максимальная 
санкция за то же преступле-
ние может составить 20 лет 
тюрьмы или пожизненное 

лишение свободы. Неопасное 
для жизни медика насилие 
(например, удар по лицу) 
может караться штрафом до 
200 тысяч рублей или пятью 
годами за решеткой. Если же 
рукоприкладство пациента 
будет угрожать здоровью 
врача, за этим последует куда 
более строгое наказание — 
до 10 лет лишения свободы.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

В американском городе Санта-Клара, что в штате Кали-
форния, произошел сбой в системе пожарной сигнализации 
местного аэропорта. В результате пена для тушения пожаров 
выплеснулась из специального резервуара на улицы, прилега-
ющие к аэропорту. «Это выглядело, будто на пенной вечеринке 
что-то пошло не так», — рассказал один из свидетелей проис-
шествия. Но многим произошедшее понравилось — один из 
жителей города даже проехал через пенное облако на велоси-
педе. Вскоре «затопленные» улицы были перекрыты.

КАДР

ЦИФРЫ

Почувствовать себя не-
множко миллионером или 
женой олигарха смогут 
подмосковные женихи и 
невесты, если решатся за-
регистрировать свой брак 
в новогоднюю ночь. Потому 
что свадебная церемония бу-
дет проходить на территории 
«Барвиха Luxury Village». 
Именно там, в деревне Бар-
виха Одинцовского района, 
располагается Московский 
областной дворец бракосо-
четания №1, который уже 
второй год подряд предлагает 
новобрачным необычную 
акцию: зарегистрировать свои 
отношения в новогоднюю ночь. 
В прошлом году на такой сва-
дебный флешмоб согласились 
тринадцать пар, в этом — пока 
что только десять. Но время 
еще есть: заявки на необычное 
бракосочетание принимаются 
до 29 ноября. Кстати, необыч-
но не только место и время, 
но и то, что церемонию можно 
провести на трех иностранных 
языках: английском,  француз-

ском или немецком. 
Руководитель Московского 
областного дворца бракосо-
четания №1 Наталья Зацепина 
считает, что у молодоженов 
будет возможность отпразд-
новать сразу два праздника — 
Новый год и свадьбу. 
«В прошлом году мы начали 
церемонию регистрации в 
23.30, — вспоминает За-
цепина. — Молодоженов и 
гостей встречали саксофонист 

и ведущий, а поздравили их 
Дед Мороз и Снегурочка. 
Свидетельства о заключении 
брака выдавали уже после 
поздравления президента, под 
бой курантов. Дальше свадьбы 
играли по обычным канонам».  
«Уверена, что нам удастся 
сделать для молодоженов но-
вогоднюю ночь красивой и за-
поминающейся», — добавила 
начальник ГУ ЗАГС Московской 
области Елена Филатова.

Официальный представи-
тель МИД РФ Мария За-
харова вошла в список ста 
«самых вдохновляющих 
и влиятельных женщин» 
2016 года, составленный 
корпорацией Би-би-си. 
«Она первая женщина на 
этом посту, и она пошатну-
ла статус-кво своим воин-
ственным и ярким стилем», 
— поясняется включение 
дипломата в список на сайте 

корпорации. Второй 
россиянкой, ока-
завшейся в списке, 
стала Юлия Степанова, 
информатор Всемир-
ного антидопингового 
агентства (WADA). Среди 
женщин, выбранных Би-
би-си, также американская 
поп-исполнительница Алиша 
Киз, французская писательни-
ца Корин Майер, английская 
фотомодель Искра Лоуренс, 

которая 
просла-
вилась 

сайтом о 
моде для 

полных дам, 
и другие. Сто-

ит отметить, что 
список не является рейтин-
гом: «места» его участницам 
не присуждались, таким об-
разом, «самую влиятельную» 
даму Би-би-си не выделяет.

На 93-м году жизни скон-
чался один из основопо-
ложников современного 
российского академиче-
ского искусствознания 
Владимир Павлович Тол-
стой, действительный 
член Российской академии 
художеств.  
По существу, им была создана 
история советского монумен-
тального искусства от времени 
русского авангарда до совре-

менной эпохи. Особый вклад 
он внес в изучение взаимо-
действия искусств не только 
собственными статьями и 
книгами, но и инициировав как 
автор и редактор фундамен-
тальную двухтомную моногра-
фию «Художественные модели 
мироздания» и монографию 
«Город и мир». Прощание с 
Владимиром Толстым пройдет 
23 ноября в храме Святителя 
Николая в Толмачах.

21 ноября популярный 
актер Андрей Мерз-
ликин, находясь на 
гастролях в Нижнем 
Новгороде, был госпи-
тализирован.
Это происшествие он 
охарактеризовал как 
«маленькое осложнение 
после перенесенной на 
ногах вирусной про-
студы». Нижегородские 
врачи диагностировали 
пневмонию в начальной 
стадии. «Капельница с 
антибиотиками и ви-
таминами! Участливые 
медсестры! Ничто так не 
двигает к выздоровлению, 
как медицинский юмор!» 
— бодро комментирует 
события Андрей Мерзли-
кин. Он уже прошел курс 
интенсивной терапии 
и готов участвовать в 
гастрольном туре в других 
городах страны со спек-

таклем «Друзья» по пьесе 
«Искусство» Ясмин Реза. 
Он играет стоматолога и 
любителя современного 
искусства, который приоб-
ретает за полмиллиона не-
что вроде «Белого квадра-
та». Спектакль поставила 
актриса и телеведущая 
Юлия Меньшова, а партне-
рами Андрея Мерзликина 
стали Дмитрий Марьянов 
и Константин Юшкевич. 
Как настоящий профи, 
Мерзликин себя не щадит, 
бесконечно перелетает из 
одного города в другой, с 
одной съемочной площад-
ки на другую. Однажды он 
приехал на кинофестиваль 
короткометражного кино в 
Калининград с перевязан-
ной ногой, с трудом пере-
двигался из-за полученной 
во время съемок травмы. 
Но не приехать не мог, по-
тому как обещал.  

АКЦИЯ

ЗНАЙ НАШИХ

УТРАТА

ЧП

СВадьба В ноВогоднюю ночь

СКончаЛСЯ ВЛадИМИР ТоЛСТоЙ

«СТоМаТоЛог» МЕРЗЛИКИн нЕ УнЫВаЛ В боЛьнИЦЕ 

на курортный сбор 
установили лимит 150 рублей

12 лет

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ
МаРИЯ ЗаХаРоВа ВоШЛа В СоТню СаМЫХ  
ВЛИЯТЕЛьнЫХ ЖЕнЩИн, По ВЕРСИИ бИ-бИ-СИ
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предлагает Минздрав сажать тех,  
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Почти месяц тому назад прозвучала речь 
Константина Райкина о цензуре. На следую-
щий же день десятки СМИ обратились ко мне, 
вероятно, как и ко многим моим коллегам, за 
комментариями.

Я считал, что пройдет день-два, и об этом 
забудут, как забывают обо всех наших псевдо-
крупных «событиях», которые сильно отвлекают 
от действительно важных и серьезных проблем 
— экономики, войны, социальных бедствий. Тем 
более что проблема, поднятая Константином 
Аркадьевичем, — вообще не проблема: ну нет 
у нас цензуры сегодня! 

Однако не тут-то было: тема не утихает. 
Собираются круглые и квадратные столы, худ-
советы, в том числе в министерстве, редакциях, 
СТД. Мифическая проблема материализуется 
на глазах. Буквально вчера мне позвонил теле-
визионный ведущий с канала ОРТ и радостно 
пригласил на съемки очередного ток-шоу по 
обсуждению выступления Райкина. На днях 
собрался «большой хурал» в СТД, на который 
специально прилетели театральные деятели 
аж из Сибири.

Такое впечатление, что кому-то очень нужно 
потратить огромные усилия деятелей россий-
ского театра и культуры в целом на обсуждение 
придуманной проблемы. Тем более что сам Кон-
стантин Аркадьевич все свои вопросы решил уже 
на следующий день, встретившись с министром. 
Они, как известно, обменялись извинениями, 
и, что самое главное, встреча закончилась пол-
ным удовлетворением финансовых притязаний 
режиссера.

Я ни в коем случае не ставлю под сомнение 
искренность и мотивированность выступления 
своего коллеги. Когда артист, режиссер, теа-
тральный деятель уровня Райкина привлекает 
внимание к любой теме нашей культуры, то на 
это следует реагировать. Что и сделал министр 
культуры, поступив грамотно и внятно: позвал 
Райкина и договорился с ним. Зато некрасиво 
поступил секретарь СТД Евгений Стеблов, ко-
торый собрал конференцию в СТД и объявил 
выступление Райкина истерикой. Причем в от-
сутствие самого Райкина. Еще он предположил, 
что Аркадий Райкин огорчился бы тому, что его 
сын построил коммерческий «Райкин-Плаза». А 
у меня есть подозрение, что он был бы вовсе не 
против. Но это все суета, которую можно было 
бы назвать бессмысленной, если бы не была 
она вредной.

Вредной! Потому что в нашей культуре 
существуют реальные глобальные проблемы, 
которые следовало бы решать Союзу театраль-
ных деятелей (из которого, кстати говоря, лично 
я вышел лет двадцать назад) вместо этого… 
скажем так, галдежа. 

Мы в основном нашу театральную жизнь 
определяем по Москве и Петербургу. Иногда в 
столицу приезжают театры из провинции, номи-
нированные на «Золотую маску». И, как правило, 
это спектакли известных мэтров или — в редких 
случаях — экспериментальные «всплески» моло-
дых постановщиков. Но эти отдельные события 
не отражают системы. Театральная провинция 
живет своей жизнью, со своими правилами, не-
редко антикультурными.

Более 90% театров в регионах управляются 
директорами, а не худруками. А потому жизнь 
театра определяется вкусами и уровнем ди-
ректора. Получают эту должность по-разному. 
Иногда это бывшие артисты, чаще не самые 
талантливые. Нередко люди в театр приходят во-
все из другой сферы. Чаще всего это назначенцы 
местных правительств, которые мотивированы 
лишь одним: экономическим выживанием. Гу-
бернаторы, которые финансируют театры из 
местного бюджета, за редким исключением, 
интересуются искусством в последнюю очередь. 
Директора становятся князьками, решающими 
все: кто получит главную роль, какая пьеса бу-
дет ставиться, какого режиссера приглашать, 
пополнять ли труппу молодыми артистами. Не 
случайно исчезла театральная биржа…

Я все это знаю очень хорошо, так как руко-
вожу заочной режиссерской мастерской в ГИТИ-
Се, где обучаются преимущественно студенты 
из провинции, уже работающие в российских 
театрах. В прошлом году у меня защищались 
восемь дипломников-режиссеров — все очень 
талантливые.

И вот вам свежая картина.
Тверской академический театр драмы с 

выдающимся худруком Верой Андреевной Еф-
ремовой. Там поставил замечательный спектакль 
«неУДОбные» Александр Павлишин. Я тут же 
порекомендовал этот спектакль для участия в 
фестивале «Театр. Чехов. Ялта». Но, оказывает-
ся, вопрос участия или неучастия в фестивале 
решается директором. И директор решил не 
участвовать.

Владимир. Прислал во Владимирский театр 
молодую актрису, которую увидел в Омске. На-
стоящая лирическая героиня, хорошо поющая. 

Договорился с директором. Артистка прилетела 
в Москву из Омска, затем на электричке приехала 
во Владимир. Два часа просидела под дверью 
директорского кабинета. Но у директора так и не 
нашлось времени послушать ее. В конце концов 
он объявил ей, что ему артисты не нужны.

Рязань. Увидел отличный спектакль Сер-
гея Гука в Рязанском театре драмы, на который 
хорошо продаются билеты, вышли хвалебные 
рецензии. Спрашиваю у директора: собираетесь 
ли еще его пригласить на постановку? Ответ: 
«Пока не вижу необходимости».

Брянский театр. Евгений Кочетков ставит 
спектакль «Последняя лента Крэппа». Спектакль 
стильный, художественный, готовый к пред-
ставлению на премии и фестивали. Был сыгран 
в Брянске дважды, больше не идет: таково ре-
шение директора.

Белгород. Уже более сорока лет театром 
имени Щепкина руководит Виталий Слободчук. 
Называется худрук, хотя по сути — классический 
директор. Отправил к нему двух своих белго-
родских студенток — Оксану Половинкину и 
Оксану Погребняк, которые создали в Белгороде 
свои молодежные театры. Была мысль, что ему 
интересно будет посмотреть работы своих мо-
лодых землячек — на перспективу дальнейшего 
сотрудничества. Но нет. Его это совершенно не 
интересует.

Киров. Был там театр чудовищный, полно-
стью разваленный в творческом отношении. Пару 
лет назад «Школа современной пьесы» приехала 
туда на гастроли. Принимал нас губернатор Ники-
та Белых, находящийся ныне под следствием. Я 
рекомендовал ему своего талантливого ученика 
Константина Солдатова в качестве нового глав-
ного режиссера, способного возродить театр. До 
этого Солдатов поставил талантливые спектакли 
в Калужском областном театре драмы. Но не 
пришелся ко двору тамошней дирекции. Белых 
его позвал. Всего за год театр преобразился: 
обновился репертуар, в театр пришла публика, 
спектакли номинированы на премию «Золотая 
маска», артисты вошли в рабочий режим… Но 
недавно Костя позвонил мне: новый губернатор 
сильно срезал бюджет театра на этот год.

И я отлично знаю, что будет: театр имени 
Кирова вновь превратится в площадку, на ко-
торой какой-нибудь ушлый директор будет про-
катывать пошлую антрепризу, используя столь 
же выгодные, сколь и непрозрачные финансовые 
схемы. Потому что так делается в большинстве 
провинциальных городов, где директора зани-
маются не искусством, а прибыльным бизнесом, 
впаривая населению безвкусный, низкопробный 
продукт.

Ну и кто цензоры в этих городах?..
В Москве тоже есть проблема. Как член 

кафедры режиссуры и худрук программы «Класс 
молодой режиссуры» я регулярно вижу рабо-
ты режиссеров-дебютантов. Могу утверждать, 
что сегодня у нас выросло поколение талант-
ливейших молодых режиссеров. В то же время 
в Москве есть некоторое количество театров, 
которые находятся в глубоком застое. И все это 
понимают, потому что существуют четкие кри-
терии, по которым видно, есть у худрука живая 
творческая программа или он из последних сил 
удерживается на плаву.

Нужно ввести практику рекомендаций от 
худруков театров, действующих режиссеров, 
руководителей курсов в театральных вузах мо-
лодым режиссерам, с которыми Департаменту 
культуры следует заключать трехлетние кон-
тракты на художественное руководство такими 
вот «умирающими» театрами. Нужно дать им 
возможность предъявить творческую программу 
и реализовать ее. Не закрывать финансирование 
агонизирующего театрального организма, а 
вдохнуть в него новую жизнь.

Считаю, что вот это — глобальная, стра-
тегическая тема, которую нужно обсуждать, 
освещать в СМИ, по поводу которой имеет смысл 
собираться, спорить, отстаивать свою позицию. 
Но мы тратим время на высосанные из пальца 
проблемы.

И еще… В нашей жизни нередко возникают 
реальные острые моменты, которые тем не менее 
не становятся предметом бурных дискуссий. Не 
собрались мы по поводу Театра.doc, лишивше-
гося помещения; ни разу не вышли на демон-
страцию по поводу абсурдной, если не сказать, 
преступной ситуации с великим режиссером 
Анатолием Васильевым, который не имеет в 
Москве творческого пристанища; не митинго-
вали в защиту проекта «Открытая сцена»… Зато 
очень возбудились по вопросу приснившейся 
цензуры. А цензура сегодня проявляется вовсе 
не запретах, а в том, что постепенно обществу 
становится не нужным культурный мыслящий 
человек. И вместо того, чтобы бороться с этим, 
мы «шумим, братцы, шумим»…

НЕЦЕНЗУРНЫЕ ПРОБЛЕМЫ 
РОССИЙСКОГО ТЕАТРА
Культурная общественность последний месяц бурлит  

по надуманному поводу
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В городе наступила зима: коммуналь-
щики борются с погодой, москвичи бо-
рются с коммунальщиками. За спасение 
собственной головы, естественно, — от 
пролетающих мимо сосулек. Печальный 
сезон уже давно открыт: 11 ноября с 
крыши здания на Большой Дмитровке 
упала сосулька. И аккурат на голову 
проходящей мимо сотруднице След-
ственного комитета. Женщина получи-
ла черепно-мозговую травму. А ведь 
впереди еще не один месяц зимы... 
Корреспондент «МК» разобрался, как 
службы города следят за кровлей и кто 
на самом деле убирает крыши наших 
домов. 

На известном городском портале — оживле-
ние. Только за один день ноября — когда погода 
металась от заморозков к оттепели — москвичи 
оставили 65 жалоб на свисающие сосульки и 
съезжающий снег.

«Неделю висят сосульки по всему периметру 
дома. Над козырьками подъездов с водостоков 
свисают такие сталактиты, что до беды недолго», 
— пишет Лилия К. с 3-го Автозаводского про-
езда, дом 4.

«Помогите!!!! Прессованный снег с крыши и 
козырьков 8 эт. падает на людей (Симоновский 
вал, 24-1). Замучились давать заявки. На краю 
крыши глыбы снега до 50 см, со стороны до-
роги», — вторит ей Галина Г.

В списке жалоб — Варшавское, Ленинград-
ское, Дмитровское шоссе, Химкинский бульвар, 
набережная Тараса Шевченко… Перечислять 
можно долго.

После потока жалоб кажется, что коммуналь-
щики живут по принципу «никогда не было, и вот 
опять». Опять в Москве снег и сосульки, которые 
имеют наглость падать на головы.

Как «МК» объяснили в префектуре ЦАО, за 
состоянием жилых домов в городе следит ГБУ 
«Жилищник» каждого отдельного района (в том 
же Центральном округе из 5,5 тысячи домов со 
скатными кровлями 2730 убирает город). А за 
состояние нежилого фонда (офисов, магазинов 
и т.д.) отвечает сам собственник. При этом для 
работ он может нанять ту же организацию.

— У нас работают 124 кровельщика с 

удостоверениями (где-то по 4 человека на дом), 
позволяющими работать на крыше, — рассказала 
«МК» инженер производственно-технического 
отдела ГБУ «Жилищник» Красносельского района 
Наталья Баранова. — Каждое утро, когда рас-
светает, бригады мониторят район, проверяют 
крыши. Если есть снег или сосульки, то их уби-
рают. Если в это время идет дождь или метель 
или сосульку заметили, когда уже стемнело, то 
выставляется ограждение. Конечно, убираем 
после каждого снегопада. Работаем пока только 
пластмассовыми лопатами. Если на крыше вдруг 
лед (хотя мы такого не допускаем), то сильно 
долбить по кровле нельзя, надо аккуратно его 
отбивать. Естественно, не железной лопатой.

По словам инженера, в Красносельском 
районе жалоб от жителей не поступает — их 

просто нет: «Мы убираем каждое утро, сегодня 
тоже чистили кровли».

Но и сами жители тоже не слепые — видят, 
а зачастую и слышат, кто и как убирает крыши их 
домов. И если «Жилищник» старается играть по 
правилам, то другие компании не всегда забо-
тятся о безопасности даже собственных трудяг. 
Начнем с того, кто же имеет право забираться 
на кровлю. Ответ однозначный: это только про-
мышленные альпинисты или же специалисты с 
соответствующей квалификацией.

— Абы кто на крышу лезть не может, — рас-
сказывал «МК» руководитель высотных работ 
в одной из московских фирм Денис Кабиров. 
— В зависимости от уровня квалификации 
альпинисты должны иметь удостоверение и 
навыки высотных работ. Брать альпинистов в 

штаб невыгодно, и компании пользуются услу-
гами сторонних работников. Но, увы, некоторые 
экономят на всем подряд: часто в столице на 
крышу вместо альпинистов со снаряжением 
лезут обычные дворники-южане без страховки, 
которые проходят по крыше и сбивают сосульки. 
Ни подготовки, ни опыта у них нет…

По словам эксперта, расчистка от снега 
одного квадратного метра крыши стоит от 30 
рублей. Таким образом, для дома с площадью 
крыши около 700 квадратных метров уборка 
снега обойдется в 21 тысячу рублей. Почему 
бы не сэкономить? Но ни к чему хорошему жад-
ность не приведет.

И здесь поднимается следующий вопрос: 
как рабочие должны очищать кровлю? Если под-
готовленные альпинисты в курсе всех тонкостей, 
то дворники, которым с утра вручили лопату и 
отправили на верхотуру, могут сами оказаться 
на больничной койке или нанести урон крыше.

— Покрытие бывает разное, — продолжает 
собеседник «МК», — и сгребать снег надо ак-
куратно, чтобы не повредить кровлю. Обычно 
для этого используются лопаты. Если на кры-
ше образуется наледь, то ждут потепления, а 
уже потом очищают поверхность. А не стучат 
по кровле как оголтелые, чтобы разбить лед, 
а заодно и саму крышу. При этом ходить по 
ледяной кровле опасно для жизни. Но если 
рабочему-таджику сказали идти, то он пойдет 
и будет стучать… 

Убирать одну крышу обычно отправляют че-
тырех работников: двое караулят снизу у ограж-
дающих ленточек, а двое убирают на верхотуре. 
При этом вызывать альпинистов могут как пару 
раз за зиму, так и каждый день. Все зависит не 
только от погоды, но и от того, куда выходит фа-
сад дома. По словам нашего собеседника, если 
фасад выходит на проезжую часть, то убирать 
стараются вовремя. Иначе можно заработать 
штраф: за крышами периодически следит ОАТИ 
— Объединение административно-технических 
инспекций. Собственники, фасады домов кото-
рых выходят во двор, иногда позволяют себе 
экономить. Впрочем, скупой платит дважды: и за 
неубранную крышу, и за травмы «поймавшего» 
сосульку москвича.

Любовь КУЛЯБКО.

КРОВЛЯ, ПОТ И СЛЕЗЫ
«МК» выяснил, экономят ли в столице на уборке крыш

Франсуа Фийон, премьер-министр при 
президенте Николя Саркози, набрал 
44,1% голосов избирателей в первом 
туре праймериз партии «Республи-
канцы». Второе место с 28,6% голосов 
занял Ален Жюппе, глава правительства 
при Жаке Шираке. А лидер партии Ни-
коля Саркози заработал только 20,6%. 
После проигрыша Франсуа Олланду в 
2012 году он заявил о своем уходе из 
политики. Но потом передумал и специ-
ально ради участия в президентских 
выборах 2017 года вернулся на полити-
ческую арену. Однако после с треском 
проигранных праймериз Саркози в 
очередной раз объявил, что с политикой 
завязывает. 

«Республиканцам» (бывшему «Союзу за 
народное движение») предстоит еще один тур 
праймериз 27 ноября, на котором окончатель-
но определится их кандидат на президентских 
выборах в апреле будущего года. В нем будут 
соревноваться только два кандидата — Ален 
Жюппе и Франсуа Фийон. Учитывая сегодняш-
нюю непопулярность Социалистической партии 
и радикальность «Национального фронта», по-
бедитель второго тура с большой вероятностью 
выиграет и президентскую гонку. Подобное ме-
роприятие партия проводит впервые. 

В прошлой президентской кампании прай-
мериз в первый раз опробовали социалисты. Их 
первичные выборы должны состояться в январе, 
а список кандидатов появится 15 декабря. Имен-
но тогда определится, выставит ли нынешний и 
крайне непопулярный президент Франсуа Олланд 
свою кандидатуру. Главным соперником обеих 
«системных» партий станет националистиче-
ская партия «Национальный фронт» и ее лидер 
Марин Ле Пен. 

«Я думаю, что больше, чем когда-либо, на-
роду Франции нужно сплотиться, чтобы вместе 
перевернуть страницу этого катастрофического 
пятилетия, которое ослабило нашу страну, чтобы 
дать отпор «Национальному фронту», который 
может втянуть нас в худшую из авантюр», — при-
водит слова Алена Жюппе газета Le Monde.

Все, что может теперь сделать Николя Сар-
кози, — это поддержать выбор французов. «Для 
меня пришло время обратиться к жизни, в кото-
рой больше личных страстей и меньше политиче-
ских, — поделился он с прессой. — Я не чувствую 
ни горечи, ни грусти и желаю лучшего для нашей 
страны, для вас, мои дорогие соотечественники, 

и для того, кто будет управлять страной, кото-
рую я так люблю». Он также добавил, что будет 
голосовать за Франсуа Фийона во втором туре 
праймериз. 

Чем же так привлек Саркози и большинство 
избирателей экс-премьер Франсуа Фийон? Он 
считается консерватором и отстаивает тради-
ционные семейные ценности. Когда во Франции 
принимался закон о легализации однополых 
браков, Фийон, будучи тогда депутатом Нацио-
нального собрания, голосовал против. Известен 
он также тем, что выступал за отмену антирос-
сийских санкций и сближение России и Европы на 
Ближнем Востоке для победы над терроризмом. 
«Де Голль, Черчилль, Рузвельт были союзниками 
со Сталиным, чтобы победить нацизм», — приво-
дил пример Фийон. 62-летнего политика газета 
Guardian окрестила «любителем чая и англо-
филом». Увлечение туманным Альбионом не 

ограничивается английским чаем: Фийон также 
уважает политику Маргарет Тэтчер. 

Его соперник, 71-летний Ален Жюппе, ранее 
считался фаворитом республиканской гонки. В 
своей предвыборной риторике он обещал объ-
единить страну, разделенную экономическим 
спадом и атаками террористов.

«Некоторой неожиданностью этого результа-
та было то, что Фийон долгое время находился на 
третьем-четвертом месте, значительно отставая 
от своего бывшего президента Саркози и Жюппе, 
— рассказал в беседе с «МК» руководитель 
Центра французских исследований Инсти-
тута Европы РАН Юрий РУБИНСКИЙ. — Скачок 
по опросам произошел буквально в последние 
две недели. Почему? Прежде всего потому, что 
перспектива выхода Саркози даже во второй тур 
первичных выборов, а потом и президентских 
мало соответствовала предвыборным шансам 
правой оппозиции. Он уже был у власти и оставил 
двойственные воспоминания в этом смысле, и 
по личным качествам он человек конфликтный. 
За ним шел, безусловно, аппарат его партии, 
но средний избиратель правых не видел в нем 
будущего. В этом случае закономерно, что он 
сделал вполне логичные выводы и сказал, что 
уходит из политической жизни, в этот раз уже на-
всегда. Фийон более последовательно старался 
формулировать свою конкретную программу, 
тогда как Саркози, скорее, пытался имитировать 
крайне правую, занимая у «Национального фрон-
та» его обычные лозунги. Тот факт, что Фийон 
оперировал голлистской традицией, ему принес 
определенный успех». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

СРАЗИВШИЙ 
САРКОЗИ
Франсуа Фийон оттеснил  
экс-президента Франции  
на праймериз

Проигравший Саркози вновь объявил 
об уходе из политики.

Франсуа Фийон и Ален Жюппе 
сразятся во втором туре друг с другом.

Новый технический регламент раз-
рабатывается специалистами Научно-
исследовательского центра проблем безопас-
ности дорожного движения (НИЦ БДД) МВД 
России. Им предстоит перекроить старый ГОСТ 
1993 года, на основании которого регистраци-
онные номера на автомобили и мототехнику 
штампуются по сей день. 

Наибольшие изменения должен претер-
петь размер госномера. Сейчас он для всех 
автомобилей единый: 520х112 мм. Однако на 
практике такие габариты подходят россий-
скому автопрому и большей части выходцев с 
европейских конвейеров. А вот «американцы» 
и «японки» остались не у дел. У этих автомо-
билей (причем неважно, что перед вами — се-
дан формата фуллсайз 70-х или современный 
сверкающий внедорожник) номер должен быть 
строго квадратным. Все заводы-изготовители 
(как сговорились) под пластинку регистраци-
онного знака оставили небольшую квадратную 
выемку. Чтобы установить российский знак 
на такую площадку, отечественным автов-
ладельцам приходится нещадно «колхозить» 
(автор материала, гордая владелица «Шевроле 
Тахо», не исключение). Варианта всего два: 
или привинчивать номер сбоку, или сгибать 
его с обеих сторон, чтобы бедолага влез в 
квадратную нишу. И то и другое — нарушение 
ПДД и карается штрафом в 500 рублей. Более 
того, крепления на машинах наших западных 
партнеров чаще всего или меньше, или больше, 
чем отверстия на отечественных знаках. А ста-
ло быть, водителю ничего не остается, кроме 
как браться за дрель и сверлить подходящие 
дырки. Это опять же нарушение. Штраф такой 
же — 500 рублей.

Если же новый ГОСТ будет принят, вла-
дельцы таких машин смогут больше не замо-
рачиваться и не разоряться на штрафах. Для 
них будет создан госномер квадратной формы 
и того размера, который был изначально за-
думан заводом-изготовителем. При этом, как 
отмечают автоэксперты, новшество позитивно 
скажется не только на внешнем виде машины, 
но и на безопасности.

Еще одна проблемная группа — импорт-
ные мотоциклы. Здесь, по словам экспертов, 
беда в заднем номере. Площадка для него 
запросто может оказаться меньше, чем гостов-
ский размер знака. Но в отличие от американ-
ских машин, которых на наших дорогах все-таки 
единицы, такие двухколесные железные кони 
встречаются часто. Причем это не только тот 
транспорт, который байкеры тащат через гра-
ницу, но и совершенно официально продаю-
щиеся в дилерских центрах мотоциклы. 

Разработчики же нового ГОСТа обещают и 
здесь все неполадки доработать и создать для 
мотоциклов знак правильного размера.

— Тут ничего нового нет, все виды знаков, 
и квадратные, и любых размеров, придуманы 
очень давно, — говорит руководитель отдела 
продаж столичной компании — производи-
теля госномеров Григорий Михайлов. — Для 
производителя такая реформа вряд ли будет 
накладной. Ждать можно только разовых вли-
ваний. Возможно, придется перенастроить не-
которое оборудование. Но закупать новое вряд 
ли придется. А значит, и для автовладельцев 
такие новые номера по цене, скорее всего, 
останутся на прежнем уровне.

Еще одно новшество рассчитано на ре-
троавтомобили и спорткары. ГИБДД плани-
рует создать для них особую линейку знаков, 
позволяющих ездить на таких машинах толь-
ко при определенных условиях. Например, 
может появиться госномер, разрешающий 
водителям спортивных машин ездить исклю-
чительно на трассах, где проходят автогонки. 
Ну а любителям старинных авто могут достать-
ся номера, позволяющие кататься только по 
выходным или на небольшом расстоянии от 
дома или гаража. Правда, к этой инициативе 
представители ретро-автоклубов отнеслись 
с недоумением.

— Это очень странная инициатива, — счи-
тает Александр Кременицкий. — Например, 
я на своей машине, а ей уже больше сорока 
лет, могу спокойно доехать до Питера и так 
же без проблем доехать обратно. Здесь надо 
судить не по возрасту, а по состоянию машины. 
Кататься рядом с гаражом — тоже странно. 
Кто и каким образом станет вычислять, где у 
меня гараж?..

Татьяна АНТОНОВА.

ГИБДД ВЫКИНЕТ НОМЕР
Регистрационные знаки 
автомобилей подгонят  
под единый стандарт

По числу детских суицидов наша страна 
является одним из мировых лидеров — 
в среднем по 2000 случаев в год. Чтобы 
справиться с этим злом, нужно многое 
изменить. Так, государству не хватает 
поправок к законодательству о доведе-
нии до самоубийства, настаивают юри-
сты. А людям — трудностей, добавил 
протоиерей Всеволод Чаплин.

Что же сделать, чтобы оградить молодые 
неокрепшие умы от пагубного влияния, в т.ч. 
распространяемого посредством Интернета? 
И на ком лежит главная ответственность: на ро-
дителях? государстве? школе? 

— Виноваты в этом и родители, и обще-
ство, — не сомневается протоиерей Всеволод 
Чаплин. — Слишком уж велика боязнь общества 
и государства сделать серьезный шаг — поме-
нять весь наш образ жизни. А его надо сделать! 
И прежде всего убрать культ свободного по-
рока, который сейчас считается нормой жизни. 
Необходимы общественные преобразования, 
которые заставят людей измениться. Вспомним 
военное время или начало ХХ века! Основные 
причины сегодняшних самоубийств — комфорт 
и отсутствие жизненных трудностей. А какие-то 
трудности обязательно нужны — иначе человеку 
не спастись от скуки!

В качестве таковых, надо думать, пастырь 
предложил пару нововведений. Во-первых, раз-
решить ранние браки — «не с 30–40 лет, а когда 
начинается зов плоти». А во-вторых, запретить 
прием в вузы женщин, не родивших ребенка, и 
мужчин, не отслуживших в армии. (Заодно, по 
его словам, это поможет преодолеть инфан-
тилизм, поразивший современное российское 
общество.)

Другое средство от Всеволода Чаплина — 
«полностью исключить анонимность в Интернете: 
вход только по идентификатору со всеми личны-
ми данными. И тогда не будет ни детской порно-
графии, ни сайтов самоубийств, ни малолетних 
проституток», — пообещал он. Специалисты по 
Интернету со священником не согласились:

— Взрослеть рано, к 12–15 годам, как это 

было 500 лет назад, дети больше не будут ни-
когда, — заявил интернет-омбудсмен Дмитрий 
Мариничев. — Современные люди не будут 
взрослеть раньше, чем в 30–40 лет. И брак, 
кстати, тоже отомрет — таковы последствия 
технологической революции.

Нужно, по его словам, совсем другое: 
— По аналогии с 20-ми годами прошлого 

века, когда была развернута полномасштабная 
борьба с неграмотностью, сегодня нам нужна 
столь же масштабная борьба с информационной 
неграмотностью. Это является основной задачей 
государства сегодня! 

Впрочем, пока семья еще существует, ро-
дителям обязательно надо следить за тем, на 
какие сайты заходят их дети:

— Если ребенок заявил, что зарегистри-
ровался в социальных сетях, это уже должно 
стать звонком для родителей, — предупредила 
Бокова. — Серьезная проблема с этого момента 
может возникнуть ежеминутно! Так что родите-
лям нужно еженедельно шерстить, что их дети 
ищут в поисковиках и на каких страницах они 
появляются регулярно.

Есть дело и для законодателей. По словам 
первого зампреда президиума коллегии адво-
катов Людмилы Айвар, пришло время внести 
поправки в статью 110 УК — о доведении до са-
моубийства. Нынешняя редакция не позволяет 
распространить ее на тех, кто призывает детей к 
самоубийству или доводит их до этого отчаянного 
шага в Интернете. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

ЗАЛАЙКАННЫЕ 
ДО СМЕРТИ
Всеволод Чаплин призывает 
убрать «культ свободного 
порока»
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Очередная реформа ждет автомоби-
листов в ближайшем будущем. На этот 
раз в ГИБДД решили изменить требо-
вания к регистрационным знакам на 
машинах и мотоциклах. Эксперты при 
МВД уже начали разрабатывать новый 
ГОСТ, который должен облегчить 
жизнь фанатам спорткаров, ретроав-
томобилей и просто любителям боль-
ших американских внедорожников.
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Одной «тайной Путина» стало меньше. 
Секрет раскрыл сам Владимир Вла-
димирович в документальном фильме 
«Патриарх», показанном телеканалом 
«Россия-1» в день 70-летнего юбилея 
предстоятеля РПЦ. По мнению президен-
та, крестил его, по всей видимости, не 
кто иной, как отец патриарха Кирилла. И 
версия эта действительно выглядит весь-
ма правдоподобно.

В храм младенца Владимира отнесли мать 
и баба Аня — набожная соседка Путиных по пи-
терской коммуналке. В тайне от отца — члена 
партии, секретаря партийной организации цеха. 
Эти детали биографии были преданы гласности 
еще в начале путинского правления, в известной 
книге «От первого лица».

Сейчас к ним добавился ряд новых подроб-
ностей. Таинство крещения состоялось в тогда 
ленинградском, а теперь — петербургском Спасо-
Преображенском соборе в конце 1952 года. Слу-
живший в храме священник предложил назвать 
младенца Михаилом. «Он говорит: сегодня день 
Михаила, день ангела, и я, говорит, Михаил, меня 
Михаилом зовут», — поделился президент семей-
ным преданием. 

Кстати, по этой подробности легко установить 
точную дату исторического события: Михайлов 
день отмечается 21 ноября. То есть дело было 
ровно 64 года назад.

Мама, извинившись, отказалась следовать 
рекомендации: ребенка уже назвали в честь отца. 
На что священник, по словам Путина, совершенно 
не обиделся: «Такой спокойный, добрый батюшка. 
Показал ей иконку там где-то в соборе».

Но все это, так сказать, присказка. В свою 
кульминационную фазу историко-биографический 
детектив вступил несколько лет назад, когда в ходе 
разговора с патриархом президент решил спро-
сить Кирилла о том, как тот пришел в церковь.

После того как Кирилл сообщил главе 

государства, что его отец был священником, пре-
зидент продолжил расспрос. И в конце концов 
выяснилось, что отец патриарха служил в том же 
самом храме, где крестили Владимира Путина. И 
в те же самые годы. «Я так уже насторожился, — 
рассказывает президент. — Говорю: «А как звали 

вашего отца?» Он говорит: «Михаил». Я говорю: 
«А вы можете мне сказать, в это время там другие 
Михаилы служили?» Он говорит: «Нет, отец был 
один Михаил». Я ему говорю: «Знаете что? Похоже, 
ваш отец меня крестил».

Документальных подтверждений у этой гипо-
тезы пока что нет. Да и вряд ли когда-нибудь будет: 
регистрация обрядов крещения в советские вре-
мена по понятным причинам не велась. Полагаться 
приходится исключительно на слова президента. 
Однако его предположение и впрямь очень похоже 
на правду. По крайней мере, биография Михаила 
Гундяева, отца патриарха, ничуть не противоречит 
президентской версии: он действительно с 1951 
по 1960 год служил в Спасо-Преображенском 
соборе. В 1952 году Михаил Васильевич имел сан 
иерея, то есть вполне полномочен был совершать 
обряд крещения.

К этому стоит добавить, что с Преображенским 
собором тесно связана также и судьба старшего 
брата патриарха, протоиерея Николая Гундяева: 
почти в течение четырех десятилетий, до 2014 года, 
он являлся настоятелем храма, а сегодня имеет 
статус почетного настоятеля. На сегодняшний 
день основным для Николая Михайловича является 
лекторское поприще: он является профессором 
Санкт-Петербургской духовной академии. Там же, 
кстати, трудится третий и последний из отпрысков 
вероятного президентского крестителя: младшая 
сестра патриарха, Елена Михайловна Гундяева, 
занимает пост проректора академии по культуре. 
В общем, как говорится, мир тесен.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

КРЕСТИТЕЛЬ ВЛАДИМИРА
Президент «вычислил» того, 
кто окунул его 64 года назад  
в крестильную купель:  
им оказался отец  
патриарха Кирилла

Спасо-Преображенский 
собор в Петербурге.

Иерей Михаил Гундяев со своим 
сыном Владимиром (будущим 
патриархом Кириллом). 1956 год.

Маленький Володя Путин с мамой  
и крестившей его бабушкой.
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— Российский фондовый рынок чувствовал 
себя неплохо по сравнению с аналогами из раз-
вивающихся стран. Биржевые индексы на про-
шедшей неделе выросли: инвесторы ожидают, 
что после победы Трампа на президентских вы-
борах в США притоки иностранного спекулятив-
ного капитала в акции РФ могут увеличиться на 
ожиданиях улучшения российско-американских 
отношений. Из отдельных бумаг отметим спрос 
на акции электроэнергетики в рамках тренда 
текущего года в надежде на рост дивидендных 
выплат компаниями сектора. Хуже рынка были, 
в частности, акции «Дикси» после слабой от-
четности на фоне проблем с потребительским 
спросом в России. В ближайшее время в фоку-
се внимания трейдеров будет предстоящий в 
конце ноября саммит ОПЕК, который определит 
дальнейшую динамику нефтяных цен.

4 №40 (445) вторник,  
22 ноября 2016  года

Сергей СУВЕРОВ, 
начальник аналитического 
департамента УК «БК 
Сбережения»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА50,0
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НОВОСТИ РЫНКОВ 

— Российский рубль на прошлой торговой 
неделе оказался самой крепкой валютой среди 
основных на валютном рынке. Рост нефтяных цен, 

коррекционное восстановление в большей части 
валют стран с развивающейся экономикой, прибли-
жающийся налоговый период — все это оказывало 
поддержку рублю. За неделю пара доллар/рубль 
прибавила около 2,5% против американской валю-
ты. Для цен на нефть, которые остаются основным 
поводырем для рубля, ключевой историей остается 
ожидаемая встреча ОПЕК 30 ноября, на которой 
обсудят ограничения объемов добычи нефти. Мы 
скептически настроены в отношении перспектив 
реальной поддержки нефтяным ценам от ОПЕК. 
Однако на этой неделе представители картеля 
могут попытаться оказать «вербальную поддержку» 
нефтяным котировкам, что позволит удержаться 
ценам на нефть марки Brent в диапазоне $46–49/
баррель. На конец текущей — начало следующей 
недели приходится пик налоговых выплат в ноябре 
(25 ноября — НДС, НДПИ, акцизы; 28 ноября — на-
лог на прибыль). В этих условиях на текущей неделе 
рубль может получить дополнительную поддержку 
от повышенного спроса на рублевую ликвидность. 
Исходя из этого, считаем, что на этой неделе есть 
шансы увидеть дальнейшее снижение пары доллар/
рубль в диапазон 63,50–64 руб./долл.

Александр ПОЛЮТОВ, 
управляющий по 
исследованиям и аналитике 
Промсвязьбанка:
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   Сергей ТИХОНОВ

К 2020 году налог на столичную 
квартиру увеличится в 10 
раз. Причем сейчас в Москве 
кадастровая стоимость 36% 
многоквартирных домов 
выше рынка. Из-за падения 
цен этот разрыв будет только 
увеличиваться. «ЭВ» решил узнать: 
сколько же придется платить за 
обладание «квадратами»  
в ближайшем будущем?

  
Равнение на кадастр
Обновленная схема расчета налога на иму-

щество была принята еще в 2014 году. Согласно 
ст. 402 Налогового кодекса РФ, реформа нало-
гообложения частного имущества будет прохо-
дить постепенно, за счет ежегодного увеличения 
налоговой ставки на две десятых процента, к 
2020 году. В переходный период (с 2016 по 2020 
гг.) налог будет увеличиваться ежегодно на 20% 
от суммы превышения налога, исчисленного по 
кадастровой стоимости, над суммой, которую 
вы платили в предыдущий год, исходя из инвен-
таризационной стоимости. Для этого введены 
понижающие коэффициенты, растянутые на 
четыре года: 0,2, 0,4, 0,6 и 0,8. За 2016 год он 
будет равен 0,4.

Главное нововведение — теперь налог с не-
движимого имущества платится от кадастровой 
стоимости жилья. Раньше за основу бралась ин-
вентаризационная стоимость. Разница между 
ними более чем значительная. Инвентаризацион-
ная стоимость включала в себя такие параметры: 
конструкция здания, год ввода в эксплуатацию, 
строительные работы и материалы. Кадастровая 
стоимость определяется независимыми экс-
пертами и обновляется не реже чем 1 раз в 5 
лет. В ней помимо того, что учитывается при ин-
вентаризационной оценке, также принимаются 
во внимание расположение дома, развитость 
инфраструктуры, близость к социально важным 
объектам и наличие дополнительных параметров 
(охрана, парковка и т.д.). 

Дороже в 10 раз
«В результате постепенного перехода от 

исчисления налоговых платежей с инвентари-
зационной стоимости на исчисление налоговых 
платежей от кадастровой стоимости налог на 
квартиры вырастет в среднем по Москве к 2020 
году в 10 раз. Например, инвентаризационная 
стоимость одной из обычных московских квартир 
площадью 47 кв. м в 2014 году составляла 340 419 

руб., а налог с учетом коэффициентов (0,3%) со-
ставлял 1021 рубль. Кадастровая стоимость этой 
же квартиры определена в размере 9 431 454 
руб. Даже с учетом пониженных коэффициентов 
(0,1% для квартир ценой менее 10 млн) налог на 
нее составит к 2020 году 9431 рублей (без учета 
возможных льгот и вычетов). С учетом вычета 
20 кв. м налог будет 5426 рублей. В 2016 году он 
с учетом переходного периода был выставлен 
в размере 2720 рублей», — пояснил ведущий 
аналитик ЦИАН Александр Пыпин.

На имущество введены разные уровни на-
логовой ставки. «Налог ранжируется. Если када-
стровая стоимость составляет менее 10 млн руб., 
то налог составит 0,1%, от 10 до 20 млн — 0,15% 
(ставки для Москвы. — «ЭВ»). Существует также 
некий эквивалент налога на роскошь: если стои-
мость превышает 300 млн руб., то налог составит 
2%. Если в собственности имеются несколько 
квартир, налогообложение не изменяется. На-
логовая ставка на жилую недвижимость (также 
гаражи, хозяйственные постройки), которая не 
используется в предпринимательской деятель-
ности, составляет по умолчанию 0,1% от кадастро-
вой стоимости, но муниципальные власти могут 
увеличить ее (максимум в три раза)», — разъяснил 
руководитель отдела аналитики «Century 21 Рос-
сия» Кирилл Кортиков.

 
Вычеты и льготы
Предусмотрены также вычеты и льготы. На 

вычет имеют право все собственники жилья за 
исключением владельцев элитной недвижимо-
сти, стоимость которой превышает 300 млн руб. 
Вычет производится за счет уменьшения рас-
считываемой площади на необлагаемые налогом 
квадратные метры: 10 кв. м для комнаты, 20 кв. м 
для квартиры, 50 кв. м для жилого дома.

Если собственников у квартиры несколько, 
то вычет не суммируется, а делится на количество 
собственников. То есть если квартира разделена 
на две доли, то каждому собственнику положен 
вычет по 10 кв.м.

Традиционно от налога полностью освобож-
даются пенсионеры, ветераны, инвалиды I и II 
групп. Всего 15 льготных категорий граждан. 

Однако есть и неприятные нововведения. 
По новым правилам налоговые льготы предо-
ставляются в отношении только одного объекта 
недвижимости, по выбору налогоплательщика. То 
есть за вторую квартиру или дом льготнику при-
дется платить. Правда, есть и существенный плюс 
— в том, что использование льготы для первого 
объекта недвижимости не отменяет права на вы-
чет для второго. Отметим, что местным властям 
предоставлены полномочия уменьшать ставки до 
нуля или увеличивать их, но не более чем в три 

раза. Также они могут изменять размеры вычетов 
и даже категории льготников. Самый позитивный 
пример на данный момент — в ЯНАО вычет для 
жилых домов увеличен до 75 кв.м.

Оценка с потолка?
Главная цель изменения правил налогоо-

бложения — увеличить поступления в бюджет. 
Власти не жалеют слов о том, что данная система 
налогообложения более справедлива, поскольку 
кадастровая цена более справедлива и приближе-
на к рыночной. Однако, как показывает практика, 
это не всегда так.

«В целом по РФ качество кадастровой оценки 
можно признать неудовлетворительным. Имеются 
случаи систематического завышения кадастровой 
стоимости на территории субъектов. Такая ситуа-
ция наблюдается не во всех регионах. Например, в 
Москве власти участвуют в процессе кадастровой 
оценки, стараясь придать результатам наиболее 
объективный вид. К сожалению, есть и такие ре-
гионы, где самым главным показателем качества 
результатов региональные чиновники считают 
максимально возможные сборы имущественных 
налогов, определяемых на основе кадастровой 
стоимости», — считает зампредседателя Коми-
тета ТПП РФ по предпринимательству в сфере 
экономики недвижимости Виктор Журба.

С ним не совсем согласен директор департа-
мента вторичного рынка «ИНКОМ-Недвижимость» 
Сергей Шлома: «В то время, когда разрабаты-
вался закон о кадастровой стоимости объектов 
недвижимости, цены на столичные квартиры 
были гораздо выше. А мы фиксируем, что за по-
следние 2–3 года стоимость недвижимости в 
Москве — мы говорим не о заявленных продав-
цами ценах, а о продажных — уменьшилась как 
минимум на 20%, а по некоторым позициям — на 

25%. Соответственно, становится понятно, что 
налог на эту недвижимость подсчитан некоррек-
тно. Возможно, сейчас не самое удачное время 
для введения нового налога на недвижимость, 
потому что в обществе есть определенное на-
пряжение, связанное с падением уровня доходов 
населения, и люди в буквальном смысле слова 
считают каждую копейку. Но государство тоже 
считает каждую копейку, и в условиях дефицита 
бюджета страны и удешевления нефти как раз 
встал вопрос о необходимости разработки нового 
налога на недвижимость».

По оценке ЦИАН, в 36% многоквартирных до-
мов Москвы кадастровая оценка оказалась выше 
рыночной, в то время как в 64% случаев — ниже 
рыночной. Впрочем, серьезные отклонения встре-
чаются редко. В итоге в 97,5% случаев кадастро-
вая стоимость квартир либо занижена, либо если 
и завышена, то не более чем на 25%, что делает 
процесс оспаривания кадастровой стоимости 
либо бессмысленным, либо нерентабельным.

Остров невезения
Конечно же, есть группы собственников, 

которые пострадают от нового налога более 
других. «Различие между инвентаризационной 
и кадастровой стоимостью наиболее заметно 
для хороших старых домов, расположенных в 
центральных частях больших городов. Так, пре-
стижная застройка центра Москвы дореволюци-
онных годов постройки имеет незначительную 
инвентаризационную стоимость, потому что 
формальный износ таких объектов достаточно 
большой. При этом все понимают, что рыночная 
стоимость таких объектов недвижимости одна 
из самых больших на территории города», — по-
яснил Виктор Журба.

«В довольно сложном положении, если так 
можно выразиться по отношению к этим людям, 
оказались собственники жилых площадей стои-
мостью свыше 300 млн руб. Налоговая ставка для 
этих объектов составляет 2%. В результате им 
придется платить налог в размере как минимум 
500 тыс. руб. в месяц (6 млн руб. в год)», — уточнил 
Сергей Шлома. 

Иначе определил круг собственников «не-
счастливой» недвижимости Кирилл Кортиков: 
«Изменения в расчете налогового платежа больше 
всего почувствуют владельцы квартир в отно-
сительно старых домах (например, советской 
постройки), т.к. инвентаризационная оценка, 
учитывающая стоимость материалов, будет 
минимальная, а кадастровая будет учитывать 
большой спектр параметров. Например, жители 
хрущевки в центре Москвы заметят увеличение 
налога, а жители студии в новом доме за МКАД 
могут, наоборот, получить квитанцию с меньшей 
суммой».

Ясно, что в подавляющем большинстве 
случаев собственникам жилья придется пла-
тить больше. Причем с каждым годом, вплоть до 
2020-го, сумма будет увеличиваться. Росреестр 
немного подсластил пилюлю, упростив и ускорив 
процедуру регистрации и учета объектов недви-
жимости. С 1 января 2017 года в России будет 
действовать Единый государственный реестр 
недвижимости (ЕГРН). В нем будет содержаться 
информация об объектах недвижимости, правах, 
ограничениях и обременения прав на них. Када-
стровый учет объектов недвижимости и регистра-
ция прав будут проводиться одновременно, за 
исключением отдельных ситуаций. Это, конечно, 
упростит различные бюрократические процедуры 
при оформлении жилья в собственность, но никак 
не облегчит налоговое бремя граждан.

   Игорь МЕЛЬНИКОВ

Снижение ставок по вкладам 
при все еще высокой инфляции 
заставляет граждан искать 
альтернативу сохранения 
сбережений. Находкой для 
инвесторов, которые не хотят 
связываться с фондовым 
рынком и привыкли к депозитной 
стабильности, стали фонды 
облигаций.

Российский фондовый рынок буксует на 
фоне снижения цен на нефть. Сейчас к этому 
добавилась неопределенность после избра-
ния Трампа новым президентом США. Тем не 
менее по итогам октября почти половина всех 
работающих открытых паевых инвестиционных 
фондов завершили в «зеленой зоне». Наиболее 
высокий результат показали фонды сырьевого 
и металлургического секторов. Последний сек-
тор в этом году — один из лидеров рынка после 
электроэнергетики: с начала года он показал 
доходность выше 30%. На фоне роста цен на 
сталь и уголь позитивную динамику показывают 
и акции компаний-производителей. В частности, 
сильную отчетность за 3-й квартал представила 
компания НЛМК. Схожая ситуация с акциями 
угольных компаний: за последние два месяца 
(почти на 50%!) подорожали бумаги «Распадской», 
«Мечела» и др.

Стабильную динамику продолжают показы-
вать фонды российских облигаций. По данным 
НЛУ на 31 октября этого года, средневзвешенная 
доходность ПИФов облигаций в течение второго 
осеннего месяца составила 0,5%, а с начала 
года — около 8,2%.

Отметим, что любое незначительное укре-
пление рубля негативно влияет на стоимость 
паев фондов, активы которых привязаны к ва-
лютным инструментам — иностранным акциям, 

облигациям и драгметаллам. Паи большинства 
таких фондов в октябре подешевели. «Валютные 
активы все равно остаются актуальными: для 
защиты от колебаний курсов валют подойдут 
консервативные инструменты, а с точки зрения 
перспектив роста стоимости базового актива — 
фонды иностранных акций», — рассказывает 
начальник управления продаж и маркетинга УК 

«Райффайзен Капитал» Константин Кирпичев. 
Что касается динамики притоков-оттоков 

в ПИФы, то около 70% клиентского спроса сейчас 
приходится на рублевые и долларовые обли-
гационные фонды. Инвесторы опасаются не-
стабильности и предпочитают консервативные 
инвестиции. Вместе с увеличением спроса на 
облигации появился и рост спроса на активы, 

номинированные в валюте. Причина — неуве-
ренность инвесторов в дальнейшем росте цен 
на нефть, а также ожидание ослабления рубля к 
концу года, несмотря на то что в течение большей 
части 2016 года российская валюта укреплялась. 
Поэтому многие не прочь как дополнительно за-
работать на ожидаемой девальвации, так и про-
сто сохранить свои сбережения от возможного 
снижения курса рубля. 

Рынку коллективных инвестиций в этом году 
повезло из-за снижения ставок по депозитам, 
которые уже давно находятся ниже двузначных 
значений. В крупных и надежных банках можно 
заработать за год 7–8% годовых. В этом плане 
часть граждан, которые раньше даже не смо-
трели в сторону фондового рынка, изменили 
профиль инвестиций. ПИФы для них — самый 
простой способ. 

Однако и здесь не все просто. К акциям, 
несмотря на рост индекса ММВБ почти на 12% 
с начала текущего года (а стоимость некоторых 
акций удвоилась), отношение более насторо-
женное из-за волатильности бумаг. По мнению 
ряда экспертов, приток средств в ПИФы будет 
продолжаться. И по акциям, и по облигациям, 
скорее всего, будет наблюдаться позитивная 
динамика из-за выхода отечественной эконо-
мики из рецессии в следующем году и снижения 
ключевой ставки Центробанком РФ в первой 
половине 2017 года. 

В этом году наиболее популярны облига-
ционные фонды. Они привлекают в основном 
средства консервативных инвесторов, которые 
забирали свои средства с депозитов, ставки по 
которым снижались, и перекладывали в ПИФы, 

где ожидаемая доходность оставалась высокой. 
ПИФы с экспозицией на рублевые облигации — 
один из наиболее привлекательных инструмен-
тов для консервативных инвесторов в текущий 
момент. 

«С одной стороны, реальная ставка в России 
(ключевая ставка за вычетом инфляции) нахо-
дится на исторически высоком уровне — более 
4%, и это привлекает иностранных инвесторов, 
которые зарабатывают на Carry Trade. Спрос со 
стороны нерезидентов толкает вверх рынок ОФЗ. 
С другой стороны, инфляция продолжает замед-
ляться — и рынок верит в то, что ЦБ будет снижать 
ключевую ставку, что приведет к положительной 
переоценке облигаций. При этом доходность 
по депозитам продолжит снижаться, так как мы 
переходим к профициту ликвидности, и дорогие 
пассивы банкам не нужны», — объясняет Андрей 
Шенк из УК «Альфа Капитал». 

Фонды акций также пользуются спросом, 
но притоки в них довольно волатильны. Тем не 
менее этот инструмент остается интересным для 
долгосрочных инвесторов, так как российский 
рынок акций все еще относительно дешевый в 
сравнении с другими развивающимися рынками. 
При этом ПИФ позволяет получать налоговые 
преимущества в случае, если инвестор держит 
бумаги более трех лет. 

«До конца года, вероятнее всего, наиболее 
популярными останутся облигационные ПИФы, 
и в следующем году мы можем увидеть переток 
средств из депозитов в ПИФы», — полагает Шенк. 
Кирпичев рекомендует консервативным инве-
сторам инвестировать в рублевые облигации: 
так, фонды российских облигаций в перспективе 
ближайших 12 месяцев могут принести до 7–9%. 
Тем инвесторам, кто готов рискнуть ради двуз-
начной доходности, можно до половины активов 
инвестировать в акции российских компаний 
через паевые фонды акций с активной страте-
гией управления. 

Можно также расширить свои горизонты 

и инвестировать в западные рынки, где есть 
много интересных историй в области высоких 
технологий, медицины. Да и возможностей для 
вложения средств там намного больше, чем у 
нас, где выход крупной компании на биржу — 
целое событие, которого приходится дожидаться 
годами. В любом случае инвесторам стоит ори-
ентироваться не только на динамику широкого 
индекса, а на показатели отдельных секторов, то 
есть оставаться пассивным созерцателем, как 
в «тучные» 2004–2008 годы, не получится. 

«Постепенно будет расти и популярность 
ПИФов акций, так как рынок сохраняет потенци-
ал роста. Конечно, многое зависит от внешних 
факторов, таких как цены на нефть и вероятность 
отмены санкций в будущем году. Надо будет 
посмотреть на те шаги, которые предпримет 
Дональд Трамп в области внешней политики, 
как он будет выстраивать отношения с Росси-
ей», — прогнозирует Артем Деев из Amarkets. Из 
фондов акций наиболее популярными остаются 
фонды электроэнергетики, поскольку этот сектор 
в текущем году демонстрирует самую высокую 
доходность (с начала года около 70%), говорит 
Кирпичев. 

Во времена рыночной волатильности растет 
спрос на защитные активы, одним из которых 
считается золото. Фонды, ориентированные на 
динамику стоимости драгоценного металла, 
в октябре показали второе место по привлечению 
среди клиентов после фонда валютных облига-
ций. Золото — это один из немногих долларовых 
инструментов, которые не росли последние не-
сколько месяцев, и, возможно, сейчас вложения 
в него будут особенно интересны на горизонте 
нескольких лет. «Но с золотом надо быть более 
осторожным, так как вероятное скорое повы-
шение ставок в США может поднять стоимость 
доллара к корзине валют, что может негативно 
отразиться на котировках желтого металла», — 
предупреждает начальник аналитического депар-
тамента УК «БК-Сбережения» Сергей Суверов.

Облигации против вкладов
Как сохранить свои сбережения

Государство считает каждую 
копейку в кошельках гражданПочему кадастровая оценка жилья часто выше рыночной?

Почему кадастровая оценка жилья 
часто выше рыночной?

Налог на московскую квартиру в 2020 году (в руб.)
Округ Сред.  Сред.  Сред. Сред.  Сред. Сред.
 кв-ра,  кадастровая кадастровая ставка, налог налог
 кв. м цена кв. м цена кв-ры  % в 2020 г.  c вычетом в 2020-м
ЦАО 65,6 301 085 19 751 205 0,15% 29 627 20 594
ЗАО 59,7 195 996 11 700 991 0,15% 17 551 11 672
ЮЗАО 51,9 189 535 9 836 851 0,10% 9 837 6 046
СЗАО 55,9 177 520 9 923 392 0,10% 9 923 6 373
САО 52,4 169 044 8 857 931 0,10% 8 858 5 477
ЮАО 49,5 167 845 8 308 349 0,10% 8 308 4 951
СВАО 46,3 159 229 7 372 292 0,10% 7 372 4 188
ВАО 48,5 156 272 7 579 182 0,10% 7 579 4 454
ЮВАО 48,2 156 777 7 556 629 0,10% 7 557 4 421
ЗелАО 44,5 114 011 5 073 504 0,10% 5 074 2 793

По прогнозу ЦИАН.
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Бедняков освободят  
от подоходного налога
Россиян с самыми низкими доходами хотят 

освободить от уплаты подоходного налога: в 
правительстве обсуждают идею введения про-
грессивного налога на доходы. «У нас идут об-
суждения по поводу НДФЛ. И я считаю, что для 
преодоления бедности освобождение в нижней 
шкале от НДФЛ является одним из важнейших 
шагов. У нас эта мера просчитана, и мы ее на се-
годняшний день обсуждаем», — сообщила вице-
премьер Ольга Голодец. Ранее глава Минфина 
РФ Антон Силуанов заявил, что возможность 

введения в РФ прогрессивной шкалы подоход-
ного налога можно рассмотреть после 2018 года, 
когда стабилизируется ситуация в экономике. 

Сотовый оператор отметил 
день рождения 
Вчера столичному филиалу «МегаФона» ис-

полнилось 15 лет. Его услугами пользуются более 
13,5 млн жителей Москвы и Подмосковья. Почти 
60% мобильного интернет-трафика в столичной 
сети проходит через сеть 4G. Компания первой 
в стране запустила технологию VoLTE без огра-
ничений по типу пользователей.

 Владимир ДРОЗДОВ

Крупнейший продуктовый ри-
тейлер страны полностью готов к 
приему национальной карты «Мир»,
русского конкурента карт Visa и 
MasterCard. Теперь рассчитаться 
картой «Мир» за покупку продук-
тов питания можно в том числе 
во всех магазинах торговой сети 
«Пятёрочка».

X5 Retail Group стала одной из первых круп-
ных продуктовых компаний, во всех магазинах ко-
торой принимается к оплате карта «Мир». Теперь 
обладатели национальной карты могут оплачивать 
покупки более чем в 8500 магазинах торговых 
сетей «Пятёрочка», «Перекресток» и «Карусель», 
расположенных в 56 регионах 7 федеральных 
округов России. Подключение всех торговых сетей 
к платежной системе «Мир» обеспечил Сбербанк 
— крупнейший в стране банк-эквайрер.

Напомним, первые карты отечественного про-
изводства были выпущены в декабре 2015 года. 
Сейчас участниками платежной системы «Мир» 
стали 163 банка, часть из них приступили к вы-
пуску карт «Мир» и подключению своих устройств 
(банкоматов и терминалов) к их приему.

«Сегодня компания X5 Retail Group — при-
знанный лидер российского рынка продуктового 
ритейла по объемам выручки, — отметил Сергей 
Радченков, коммерческий директор АО «НСПК» 
(оператор платежной системы «МИР»). — Теперь, 
когда все магазины компании принимают карту 
«Мир», можно констатировать, что все самые по-
сещаемые продуктовые сети готовы к приему 
национальной платежной карты. Наша карта пред-
назначена для всех россиян, многие из которых 
являются клиентами «Пятёрочки», «Перекрестка» и 
«Карусели». Наше сотрудничество со Сбербанком и 
Х5 Retail Group значительно расширяет сеть приема 
карт во многих городах нашей страны». 

«Мы обслуживаем порядка 2,5 миллиарда по-
купателей в год, и предоставление им максимально-
го спектра возможностей оплаты — важная для нас 
задача. Мы внедряем все новые технологии оплаты, 
обеспечивая удобство и комфорт совершения по-
купок, как жителям мегаполисов, так и жителям со-
всем маленьких населенных пунктов. В этом смысле 
прием карты «Мир», которой уже в ближайшее 
время будут пользоваться работники бюджетных 
организаций и предприятий, среди которых много 
постоянных клиентов «Пятёрочки», позволит еще 
больше укрепить их лояльность», — заявила дирек-
тор по маркетингу и поддержке бизнеса торговой 
сети «Пятёрочка» Полина Киселева.

Кроме того, в середине ноября обновилось 
платежное программное обеспечение. Техноло-
гические нововведения позволили значительно 
упростить в магазинах «Пятёрочка», «Перекресток», 
«Карусель» процесс оплаты покупок с помощью 
сервиса Samsung Pay. Теперь покупателю нужно 
подтвердить транзакцию только один раз — на 
своем смартфоне, без дополнительного ввода 
ПИН-кода на терминале в магазине. Ранее ритей-
лер сообщил о подключении всех своих магазинов 
к платежной системе Apple Pay. Благодаря этому 
покупателям стал доступен максимальный выбор 
способов оплаты товаров. Это позволит сделать 
процесс покупок в магазинах X5 еще более удоб-
ным и комфортным. 

Здравствуй, 
русский пластик!
X5 Retail Group подключила 
все магазины к «Миру»



— После публикации письма 
Ильдара Дадина из колонии 
поднялась волна его обще-
ственной поддержки. Однако 

потом многие стали сомневаться в правди-
вости его слов. Этому поспособствовала и 
история с приехавшим в колонию от «Руси 
Сидящей» врачом-неврологом Василием Ге-
нераловым, которому Ильдар якобы не дал 
провести осмотр. Что случилось в колонии 
во время визита врача?

— С врачом виновата, возможно, я сама. Когда 
я встречалась с Ильдаром, то не сказала ему имя 
невролога (во время встречи с карельской ОНК у 
Дадина случился припадок, по признакам похожий 
на эпилептический. — Авт.), а врачу не сказала 
никакой пароль, чтобы Ильдар поверил, что доктор 
не подставной.

Дело было так: в среду, 9 ноября, мы с Лилей, 
младшей сестрой Ильдара, приехали в колонию 
и предупредили его: к тебе приедет врач от «Руси 
Сидящей», жди. Он ответил, что на все согласен, 
конечно. На следующий день, в четверг, к нему 
пришли сотрудники колонии и сказали, что «об-
следование опасное, ты на него не соглашайся». 
И весь четверг ему это повторяли. В пятницу с 
утра его посетила адвокат Наталья Василькова 
(из Сегежской коллегии адвокатов. — Авт.), но ее 
выпроводили сотрудники ФСИН: «Давай, адвокат, 
выметайся, сейчас здесь врач будет, и с врачом 
будут два его других адвоката».

В итоге все выглядело так: Ильдар ждет врача 
и двух адвокатов — Ксению Костромину и Алек-
сея Липцера, которые с самого начала работали 
вместе. Его привозят в комнату, где стоит кровать, 
на нее направлены три видеокамеры, рядом сто-
ят все тюремные «шишки» и другие сотрудники 
с нехорошей репутацией, в том числе бывший 
начальник колонии Федотов, на которого еще в 
2012 году жаловались из-за пыток. И они начи-
нают уговаривать: «Ах ты, наш дорогой, сейчас 
пройдешь медобследование!» Ильдар думает: 
что такое, вчера они говорили не проходить, сей-
час — наоборот…

Тут заводят врача, без адвокатов, и он гово-
рит, что никаких адвокатов не знает, в первый раз 
слышит их фамилии. На вопрос Ильдара, от кого 
Генералов приехал, тот не может сразу ответить. 
Если бы он сказал, что приехал от «Руси Сидящей», 
все стало бы ясно. Вместо этого: «Я не знаю, от кого 
приехал, схожу узнаю». Возвращается: «Я приехал 
от московской ОНК». 

Уже на этой неделе я узнала, что московская 
ОНК, в частности Ева Меркачева (журналист «МК» 
и член московской ОНК. — Авт.), в этом тоже уча-
ствовала, но Ильдар этого подавно не знал — он 
ждал врача от Ольги Романовой (глава «Руси Си-
дящей». — Авт.). Это все мне описывали адвокаты: 
там потом были Василькова и Липцер.

Плюс врач, как мне рассказали, предупредил, 
что есть риск остановки сердца во время обсле-
дования, а Ильдар помнил угрозы в колонии убить 
его после жалоб. Он решил, что все это подстава, 
сейчас он ляжет, ему сделают укольчик, убьют, 
поэтому забрал свои вещи и сказал, что обсле-
доваться не будет.

— А что с полиграфом? ФСИН заявляет, 
что Ильдар отказывается и от него; вы гово-
рите, что он готов, но только в присутствии 
адвоката.

— Вопрос с полиграфом был поднят в приезд 
Москальковой…

— Она сама предложила?
— Я так поняла. Ильдар сказал: «Да, я готов 

подтвердить сказанное в письме». И потом на-
чались вопросы со стороны адвокатов: кто будет 
проводить, можно ли это делать в ситуации с подо-
зрением на закрытую черепно-мозговую травму… 

В итоге у нас есть удовлетворенное ходатайство 
Ильдара о проведении полиграфа в присутствии 
адвоката, попытка провести исследование без 
этого, а ФСИН рассказывает, что «Дадин отказал-
ся», хотя адвокаты Костромина и Липцер попросту 
запретили проходить полиграф без них: мало ли 
что там наполиграфят.

Но ведь Ильдар не один, кто говорит о пытках: 
есть еще 20 человек, которые сидят в этой колонии 
в ШИЗО. Они подтвердили его слова и Москалько-
вой, и Каляпину с Чиковым (Павел Чиков и Андрей 
Каляпин — члены комиссии СПЧ, приезжавшей в 
колонию. — Авт.).

— Что за 20 человек, откуда о них 
информация?

— Сейчас у меня 17 телефонов родствен-
ников людей, которые находятся там и которые 
подтверждают жалобы. Есть еще два человека, 
имена которых уже были в прессе: Анзор Мамаев 
и Зелимхан Гелисханов — если назову, то уже не 
навредим. Они тоже жаловались, с ними разгова-
ривали правозащитники. Гелисханову — он вообще 
чуть ли не 91-го года рождения — адвокат говорил: 
«Ни в коем случае не жалуйся — Дадина заберут, 
а тебя будут бить еще сильнее». Сейчас Мамаева 
перевели в ИК-1, так называемую «Копейку», и там, 
насколько мне известно, продолжают бить.

Есть еще один человек, имя которого пока 
пресса не рассекретила, я поэтому пока называть 
не буду: его избили так, что из уха полилась кровь, 
и он теперь им не слышит.

— Вернемся к ситуации с Ильдаром: како-
ва была реакция следователей на сообщение 
о пытках?

— Не знаю насчет следователей: по моим 
данным, они никого, кроме Ильдара и ФСИНов-
цев, не опрашивали. Сама же встретиться с руко-
водством ФСИН я не могу: написала заявления 
уже везде — ни на одно никакого ответа. Вчера 
20 минут разговаривала по телефону со ФСИН, 
требовала записать меня на встречу с кем-нибудь 
из руководства, у них там свой график. Они опять 
требуют письменное заявление, но эта песня хо-
роша, начинай сначала…

При этом Максименко (Валерий Максименко, 
замглавы ФСИН. — Авт.) говорит, что хочет разо-
браться в ситуации, но не общается ни со мной, 
ни с другими родственниками. Даже местная, 
карельская ОНК официально не ответила на 4 моих 
обращения о том, что в колонии продолжают бить 
людей, отреагировали только один раз, когда я 
написала, что они «покрывают концлагерь». Тогда 
они съездили, правда, заявив, что «девочка сошла 
с ума и впала в истерику».

— Ильдар Дадин стал известен широкой 
публике еще до письма о пытках — как пер-
вый осужденный по 212.1. Но о нем самом мы 
знаем довольно мало: собственно, те самые 
митинги, ваш брак в СИЗО — да, пожалуй, и 
все. Поэтому — кто такой Ильдар как человек? 
Как он попал в эту историю?

— Ну, Ильдар — хороший мальчик (улыбается). 
У Ильдара обычная семья: подмосковный город 
Железнодорожный, мама работала кассиром. Три 
сына и младшая сестра. Ильдар поступал два раза 
в Институт стали и сплавов. Первый раз поступал, 
по-моему, на черную металлургию, решил, что 

неинтересно, перепоступил на экономический, 
решил, что и это неинтересно. Бросил, пошел в 
армию. Был моряком, служил от Владивостока 
до Анапы…

Он с самого детства, как мне рассказывал, 
постоянно боролся с несправедливостью. В школе 
вступал в конфликты со старшеклассниками, ко-
торые у младших отбирали деньги. Доходило до 
того, что мы зимой сидим вечером дома, он только в 
шортах. За окном раздается женский крик. Ильдар, 
как был, выбегает на улицу: «А вдруг на девушку 
напали — я должен защитить!» 

То же было и на флоте: когда корабельный 
повар приторговывал налево мукой, так что на 
корабле потом приходилось есть непонятно из 
чего сделанный хлеб, Ильдар тоже жаловался. 
Ему говорили: «В следующий раз корабль выйдет 
в море — мы тебя за борт скинем».

После армии Ильдар вернулся домой: работа, 
пятница-суббота — тусоваться по клубам. При этом 
он не пьет, вообще. В общем, у него была нормаль-
ная жизнь: заработать деньги, купить квартиру, 
машину, завести детей…

А в 2011–2012 годах Ильдар просто услышал 
о каких-то митингах. Решил сам проверить: у него 
сознание очень критическое. С этим были связаны 
и все его истории с полицией: если она от него 
чего-то требовала, он в ответ требовал показать, в 
каком законе это написано. В итоге Ильдар решил 
сам пойти наблюдателем на выборы президента в 
Железнодорожном. Там познакомился с другими 
наблюдателями, увидел какие-то нарушения. Они 
сидят, жалобы пишут, в это время, как он рас-
сказывал, заходят какие-то люди в гражданском, 
девушку-наблюдательницу начинают бить, его и 
другого наблюдателя вывозят в промзону, угро-
жают убийством… Ильдар мне потом показывал 
пресс-конференцию в «Голосе»: вот видишь, гово-
рил, я сижу с мертвым лицом? Я тогда месяц ходил 
и боялся, что они убьют меня, маму или сестру. 
Приходилось их провожать, встречать…

Еще одна история — его участие в митинге на 
Пушкинской, когда Навальный и Удальцов полезли 
в фонтан, он с ними. Их всех задержали, начали 
возить лицом по снегу, отправили в автозак. Там 
Ильдару какие-то активисты рассказали, что по за-
кону полиция не имеет на это права. Он начал читать 
Закон «О полиции»: действительно, не имеет. Начал 
ходить на другие митинги, говорить полиции: вот 
закон, вы не имеете права… Его стали задерживать. 
Он больше ходит — его больше задерживают. Тут 
началось «болотное дело» — он стал ходить на 
суды, стоять в пикетах; потом — Pussy Riot, тоже 
стоял с плакатами, ездил в Мордовию какие-то 
кубы ставить… Так все и началось. 

— Кстати, раз уж заговорили о Навальном 
и политике: кто-нибудь из оппозиции помогал 
Ильдару на процессе или сейчас?

— Когда Ильдара задержали 15 января 2015 
года и объявили об уголовном деле, я не помню, 
чтобы его кто-то из политиков поддержал. Тогда 
включился Лев Пономарев из движения «За права 
человека»: он сказал, что от них будут работать адво-
каты, как раз Костромина и Липцер, ничего платить 
будет не нужно. Но громких заявлений от политиков 
— нет, их не было. Единственное — когда огласили 
приговор, у Навального появилась запись. 

Сейчас «За права человека» продолжает опла-
чивать адвокатов, в том числе и расходы им на 
дорогу в Сегежу. Сама я деньги собирать не хочу: 
во-первых, потому что переводить будут сочув-
ствующие бабушки или молодые люди со своих 
крошечных пенсий и зарплат. Лучше я, здоровая, 
25-летняя, буду работать на двух работах, чем ли-
шать бабушек их пенсий. Во-вторых, Ильдар тоже 
против сбора денег. Он говорил, что сам пошел на 
это и готов терпеть до конца. И, наконец, опасно с 
точки зрения законодательства: мало ли по каким 

основаниям за такой сбор средств смогут привлечь 
— обвинят в мошенничестве, к примеру… 

— Как вы познакомились с Ильдаром? В 
свое время СМИ писали о вашем браке в СИЗО 
— это тоже привлекало внимание общества.

— День нашего знакомства я точно помню: 4 
августа 2014 года. Мы на Чистых прудах готови-
ли пикеты в День солидарности с гражданским 
обществом Белоруссии. Я как журналист напи-
сала пресс-релиз, мы его раскидали по разным 
протестным группам. Пришли люди, и в числе 
других — Ильдар. Потом подошла полиция, стала 
грозить, что всех заберет, скажет, что стояли через 
49 метров, а не через 50, как разрешает закон. У 
меня под длинной юбкой начали трястись коленки, 
а Ильдар на все это дело смотрел и думал: Господи, 
они совсем не знают своих прав, не умеют раз-
говаривать с полицией… 

Второй раз мы встретились 18 сентября. Я 
ходила фотографировать пикет против войны на 
Донбассе. Приехали товарищи с георгиевскими 
ленточками. Начали кричать: «Вы предатели, вы 
против войны!» — и тогда я второй раз увидела 
Ильдара. К нему подошел мужик под два метра: 
«Сейчас я тебя буду бить!» — а Ильдар чуть повыше 
меня, где-то метр семьдесят… Я попросила поли-
цейского вмешаться, мужика оттащили, но Ильдар 
на меня произвел впечатление. Я подошла его 
сфотографировать. Разговорились, начали пере-
писываться, он кидал мне ссылки на различные 
акции, звал фотографировать, в какой-то момент 
это переросло в дружбу. Мы стали встречаться.

А в 2014 году, в декабре, ему в отделениях 
полиции после пикетов два раза угрожали: «Маль-
чик, уезжай из страны, иначе мы заведем на тебя 
уголовное дело». Я это хорошо помню, потому что 
каждый раз приезжала в отдел, кричала: «Пустите, 
я жена!» — мне отвечали, что раз штампа в паспорте 
нет, никто не пустит.

После праздников, 15 января, его задержали 
на сходе за Навального. Я говорила: может, ты не 
пойдешь? Он отвечал, что пойдет как наблюдатель. 
Стоял и снимал на мобильный все, что проис-
ходило. Проблема, однако, в том, что телефон 

изъяли и не возвращают — надо будет еще раз в 
полицию сходить.

— Не возвращают с января 2015 года?..
— Да. В общем, Ильдар стоял у входа в метро 

«Охотный Ряд», я в это время была на вечерней 
работе. С его слов, он увидел, что люди с георги-
евскими ленточками начали бить женщин с белыми 
ленточками. Он пошел этих женщин вытаскивать. 
В этот момент его под крики какого-то челове-
ка в гражданском: «Это Дадин!» — и задержали. 
Дальше был спецприемник, суд, 15 суток, а затем 
и домашний арест. 

И ведь когда он был под домашним арестом, 
еще была возможность уехать из страны. Были 
такие разговоры, но он сказал, что никуда не по-
бежит. Во-первых, потому, что тогда других лю-
дей будут сажать уже не под домашний арест, а 
в СИЗО. И во-вторых, потому, что Ильдар хотел 
доказать свою правоту. Его ведь судят не просто 
по антиконституционной статье, которая дважды 
наказывает за одно и то же — сначала администра-
тивно, а потом уголовно, но еще и за нарушения 
при проведении массовых акций, хотя он стоял в 
одиночных пикетах.

Когда я стала искать свидетелей для суда 
(Ильдару доступ в Интернет был запрещен), то 
увидела, что люди готовы постоять с плакатом, 
сделать селфи, но реально прийти в суд мало кто 
согласился. 

Во время домашнего ареста я была уверена, 
что Ильдара не оправдают, но дадут этот самый 
год, который он уже отсидел, и сразу отпустят. 
Или какую-нибудь условочку дадут, или штраф. 
Но что его посадят реально — это было для меня 
безумием.

К этому августу я уже смирилась: год осталось 
отсидеть. «Болотники» мне рассказывали, что все 
будет нормально, политических не бьют. Думала, 
через год выйдет — и рожать детей, варить борщ, 
выращивать собаку, и больше ни на какие пикеты 
я его в жизни не отпущу вообще. 

Но тут Ильдар буквально пропал — мне при-
шлось писать заявление во ФСИН: «Прошу найти 
мужа». Не могли помочь ни ОНК, ни адвокаты, пока 
не пришло письмо самого Ильдара из Вологды. И 
уже правозащитники в Вологде выяснили, что его 
этапировали в Карелию.

Я стала звонить по местным колониям, и в 
ИК-7 мне сказали: «Да, Дадин есть». Как только 
пришла зарплата, я поехала в Сегежу.

Мне сказали, что на свидание не пустят: Иль-
дар в ШИЗО (штрафной изолятор. — Авт.). При-
шлось искать местных адвокатов (в Сегеже своя 
коллегия), заключать договор, адвокат Пулькина по-
шла в колонию, но Ильдар ей ничего не сказал, так 
как никому не доверял. Единственное, он передал, 
что хочет увидеть своего московского адвоката, 
и уже после его визита началась вся нынешняя 
история с письмом и рассказом о пытках.

— Что теперь говорит сам Ильдар? По-
вторил бы он свой протест, если бы знал, как 
все обернется?

— В последний раз, когда мы с ним говорили, 
он сказал, что не сдается, что они его не слома-
ют все равно, не заставят отказаться от своих 
идей. Но если бы я знала, что все выйдет так, то 
в январе 15-го года, на праздниках, связала бы 
ему руки, положила в большой саквояж, увезла 
его из страны и не выпускала бы никуда, даже за 
хлебом. Теперь я уже все решила: вот пройдут 8 
месяцев до освобождения — и, если не заведут 
нового уголовного дела за драку или за экстремизм 
(пока есть какое-то непонятное, по которому мы 
с Ильдаром проходим свидетелями), я увезу его 
куда подальше, вне зависимости от его желаний. 
Потому что очевидно: если он останется здесь, то 
не будет вылезать из тюрьмы…

Алексей ОБУХОВ. 

 “Московский коМсоМолец”    
 22 ноября 2016 года
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SOSЕДИ
Ровно три года назад в Киеве начался 

так называемый Евромайдан. Мирный 
протест довольно быстро перерос в 

настоящее вооруженное противостоя-
ние и завершился «революцией гидно-
сти». Победители провозгласили курс 
на демократию и евроинтеграцию и с 
рвением настоящих революционеров 

принялись крушить все, что досталось 
от прежней власти. Чего же смогли до-

стичь за три года «новой эры»?
За минувшее время на Украине было принято 

более 400 реформаторских законов. Изменениям 
подверглись практически все силовые структу-
ры Украины: военные, полицейские, дорожные 
инспекторы, прокуроры… Все это должно было 
привести к искоренению коррупции в силовых 
ведомствах, но пока привело лишь к увеличению 
количества преступлений (в два раза) и снижению 
их раскрываемости (в те же два раза).

Но главный показатель деятельности — это 
все же состояние экономики и благосостояние 
народа. ВВП Незалежной с 2013 года упал вдвое 
— с 183 млрд долларов до 90 млрд в 2015-м. Зо-
лотовалютные резервы страны с двадцати с по-
ловиной миллиардов долларов уменьшились 
до пятнадцати. Курс гривны и вовсе упал в три с 
лишним раза — с 8 гривен за доллар в 2013-м до 26 
в ноябре 2016-го. Инфляция же достигает 60%.

На фоне таких цифр повышение минималь-
ной зарплаты и пенсий выглядит смешно. При 
Януковиче рядовой пенсионер получал тысячу 
гривен в месяц, что по тому курсу равнялось при-
мерно 180 долларам США. Сейчас же пожилым 
украинцам ежемесячно выдают по 1200 гривен. 
Учитывая ослабление национальной валюты, пен-
сия уменьшилась практически в четыре раза — до 
46 у.е. в месяц.

На этом фоне особенно пугающе выглядят 
тарифы ЖКХ. Цены за газ выросли на 280 про-
центов, а за теплоснабжение — на 66 процентов. 
При таких расценках платежки за «коммуналку» не-
редко в полтора раза превышают доход простого 
украинца. В результате 30 процентов жителей уже 
не платят за ЖКХ, а 60% требуют субсидии.

А что же с теми, кто сотворил этот Майдан 
своими руками? Не будем говорить о президенте 
Порошенко, чье состояние увеличилось вдвое. 
Поговорим о «винтиках революции», которые 
сейчас пожинают ее плоды. Кто-то горькие, а 
кто-то — вполне съедобные…

Мустафа НАЙЕМ
«Встречаемся в 2.30 под монументом Неза-

висимости. Одевайтесь тепло, берите зонтики, 
чай, кофе, хорошее настроение и друзей» — с 
этого поста в соцсети журналиста «Украинской 
правды» Мустафы Найема начал свой отсчет 
Майдан Незалежности, переросший в «револю-
цию гидности».

Мустафа, которого прозвали «певцом Май-
дана», в результате переворота круто изменил 
свою судьбу, превратившись из журналиста в 
политика. Осенью 2014 года он был избран депу-
татом Верховной Рады от Блока Петра Порошен-
ко. Единственное, что смущало тогда Мустафу 
Найема, — низкая зарплата нардепов. «Как можно 

жить на 6 тысяч гривен?» — возмущался он. При 
том что средняя зарплата по стране как раз и со-
ставляла те самые 6000, а пенсия — 1,5 тыс.

Однако свои проблемы Мустафа решил бы-
стро. В его е-декларации за 2015 год значится 
доход в 188 199 гривен, из чего следует, что в 
месяц он зарабатывает сейчас в среднем по 16 
тысяч гривен (сейчас за 1 гривну дают 2,5 рубля). 
Прибавку к депутатской зарплате Найем получает, 
подрабатывая преподаванием в Католическом 
университете во Львове и в Национальной ака-
демии внутренних дел. Спонсирует его и фонд 
Виктора Пинчука — в прошлом году Найем по-
лучил от него «творческую компенсацию» в раз-
мере 53 тыс. гривен.

Правда, спустя три года после победы «ре-
волюции» в его карьере случился кризис. Пока 
Мустафа Найем со своим соратником Сергеем 
Лещенко обвинял в коррупции правительство 
Арсения Яценюка — чувствовал себя довольно 
неплохо. Но в последнее время «еврооптимисты» 
(так называется межфракционная группа, в кото-
рую вошли Найем и Лещенко) стали нападать с 
обвинениями на администрацию президента По-
рошенко. И вот тут начались проблемы. 14 ноября 
Мустафу Найема исключили из состава между-
народных делегаций (он представлял Украину 
в Парламентской ассамблее НАТО и ОБСЕ). А 
19 ноября вывели из руководства Демальянса. 
Кроме того, Генпрокуратура решила возбудить 
на него дело за сокрытие данных в е-декларации. 
Проверяющие сообщают, что депутат скрыл при-
обретение дорогого автомобиля Toyota Land 
Cruiser стоимостью 500 тысяч гривен.

Так что пока борцу с коррупцией не до но-
вых разоблачений: самому бы под судом не 
оказаться.

Анастасия ДМИТРУК
Круто изменилась жизнь и еще одной «пе-

вицы Майдана» — специалиста по информаци-
онной безопасности Насти Дмитрук, ставшей 
известной после декламации своего стихот-
ворения «Никогда мы не будем братьями». Стих 
разлетелся по сетям и стал гимном патриотов-
русофобов. После такого триумфа Настя реши-
ла, что ее поприще — это поэзия. Она бросила 
работу в компьютерной фирме и целиком по-
святила себя общественной деятельности и 
творчеству: стала руководителем украинской 

социальной сети WeUA и возглавила всеукраин-
ский «Конкурс патриотической поэзии».

Правда, уже в 2015 году в сознании девушки 
случился перелом. Она разразилась новым сти-
хотворением: «Маски сорваны — верить некому». 
«Кто у власти — все куплены — проданы,/наши 
сотни ложатся в ряд./Вместо аистов — в небе 
вороны» — новые стихи Анастасии почему-то не 
стали столь же популярными, как первые. Воз-
можно, потому, что к этому моменту девушка-
патриотка подорвала свое реноме «порочной 
связью». Ее молодой человек решил укрыться от 
АТО в России, а «певица Майдана», вместо того 
чтобы отречься от «отщепенца», отправилась к 
нему в Ростов рожать их общего ребенка.

Правда, после этого Анастасия вернулась 
на Украину и была обласкана властью. В апреле 
этого года она получила звание «Киевлянка 
года-2015» за вклад в культурное развитие сто-
лицы. В сентябре ей вручили премию кабинета 
министров Украины — «за особые достижения 
молодежи в развитии Украины». А 12 ноября она 
получила награду Всеукраинской премии «Жен-
щина III тысячелетия» в категории «Перспек-
тива». Во всех документах Анастасия Дмитрук 
числится теперь как украинская поэтесса.

Михаил ГАВРИЛЮК
Гарный хлопец с чубом из Черновецкой об-

ласти получил известность в разгар Майдана 
благодаря «голому видео», выложенному в Сеть 
бойцами подразделения «Ягуар». Силовики от-
ловили активиста, забрасывающего шеренги 
«Беркута» бутылками с зажигательной смесью, и 
раздели его, поскольку, по их словам, его одежда 
была пропитана «горючкой» и могла вспыхнуть. 
Так Гаврилюк стал символом злодеяний власти 
и обрел популярность. Которая и пригодилась 
ему во время выборов в парламент: фермер с 
Западной Украины стал народным депутатом.

Правда, поначалу Гаврилюк стеснялся своей 
«некомпетентности» и рассказывал, что все зако-
нопроекты ему помогают читать его помощники. 
Но затем разошелся и даже стал предлагать свои 
идеи: например, легализовать проституцию, 
а налоги с этой деятельности направлять на 
поддержку армии. Правда, казак пожаловался 
журналистам, что «количество геев в Верхов-
ной раде дотягивает до половины. И друг друга 
подтягивают. Скоро они будут нами править». А 
потом рассказал, как нетолерантно поступали 
прежде с геями казаки: «Если заставали мужчину 
с мужчиной или женщину с женщиной в процессе 
интимных отношений, они просто затаптывали 
таких людей лошадьми».

Сам Гаврилюк оказался «многоженцем». 
Односельчане из Яровки переживают, что его сын 
от гражданской жены Марины Шевченко растет 
без отца: казак на малую родину не наведывался 
уже давно. Тем временем он нашел свое счастье 
в Киеве: в мае этого года Гаврилюк женился на 
22-летней активистке Майдана Ярине, которая 
втрескалась в героя, когда увидела его голый 
торс на милицейском видео.

Минувшее лето новоявленный нардеп с 
молодой женой провел в болгарском Созополе. 
Это был его первый выезд за границу. Европа 
Гаврилюку понравилась, он даже сбрил свой 
знаменитый чуб, чем поверг в уныние своих 
поклонников. 

Дмитрий БУЛАТОВ
Еще одна жертва «злочинной влады» — ли-

дер Автомайдана Дмитрий Булатов, чуть не ли-
шившийся уха в результате майданных баталий. 
Исчезновение одного из главных «автомайдан-
щиков» в конце января 2014 года стало чуть ли не 
самым ярким моментом «революции гидности». 
Спустя неделю активист с порванным ухом и за-
бинтованными руками появился перед камерами 
и рассказал, как его пытали неизвестные «с рус-
ским акцентом», после чего отбыл за границу и 
появился в Киеве уже после победы Майдана.

Через полгода бывшие соратники Булатова 
признались, что никакого похищения не было. За 
три дня до исчезновения Дмитрия исключили 
из ядра Автомайдана за хамство и «звездную 
болезнь», после чего Булатов запил на даче прези-
дента Федерации вейкбординга и воднолыжного 
спорта Украины Юрия Зозули.

Раскрыть тайну бывшие соратники решили 
тогда, когда Дмитрий уже прочно обосновался 
в кресле министра молодежи и спорта. Однако 
после парламентских выборов конца 2014 года 
ему пришлось кресло покинуть, тем более что 
на тот момент над ним уже висели обвинения в 
хищении спортивных денег.

В мае 2015 года Дмитрий Булатов оказался 
в зоне АТО. Украинские СМИ сообщали, что ему 
пришла повестка по мобилизации, сам же он 
рассказывал, что пошел в военкомат абсолютно 
добровольно. Более того, на собственные деньги 
купил себе бронежилет, палатку и «Ниву», на 
которой и разъезжал вдоль линии фронта, «осу-
ществляя связь». В июле 2015-го он даже был 
ранен. Его поцарапал осколок. Булатов говорил, 
что его спас лишний вес: «Жир пустил осколок 
вдоль, иначе он добрался бы до печени».

По словам Дмитрия, в армии он еще по-
правился, поскольку пропитания было много. 
Для тех, кто сидит на передовой и ест котлеты с 
червями, его слова — как острый нож. Наверное, 
поэтому сейчас Дмитрий предпочитает держаться 
подальше от зоны АТО. Бизнес его зачах, спасает 
коммерческая жилка жены: «Супруга работает в 
сфере рыболовных снастей, на это и живем», — 
пояснял он журналистам. 

Татьяна ЧЕРНОВОЛ
Синее, опухшее лицо побитой журналистки 

Черновол потрясло активистов Майдана не мень-
ше отрезанного уха Булатова. Украинские СМИ 
обвиняли в зверском избиении Татьяны «титушек» 
Януковича. Правда, впоследствии выяснилось, 
что лицо ей попортили некие «мажоры», чей джип 
она подрезала.

Вообще же агрессивное поведение Черно-
вол на тот момент уже было притчей во языцех. 
Именно Татьяна громила микроавтобус ОМОНа 
на Майдане, именно она участвовала в рейдах 
по офисам Партии регионов в Киеве, во время 
которых был убит сотрудник-регионал.

За свои подвиги после «революции» она 
получила пост правительственного уполномочен-
ного по вопросам антикоррупционной политики. 
Но через полгода, так ничего и не добившись на 
чиновничьем посту, Татьяна ушла в отставку. К 
тому моменту она стала вдовой: супруг Нико-
лай Березовой погиб в Иловайском котле летом 
2014-го. 

Татьяна же подалась в депутаты от пар-
тии Яценюка «Народный фронт». Полгода она 
вела себя довольно тихо, но затем освоилась и 
вспомнила свои майданные привычки: с колле-
гами по Раде предпочитает общаться с помо-
щью тумаков и криков. Министру Семераку она 
расцарапала лицо за то, что кабмин отказался 
поддерживать ее законопроект о национальном 
бюро расследований. Затем прямо в зале на-
бросилась на парламентария Якова Безбаха, 
который отказался голосовать за включение в 
повестку дня законопроекта о спецконфискации. 
По словам Татьяны, она будет разбираться со 
всеми, кто не принимает нужные законопроек-
ты. Нападала она и на автомобиль активистов, 
выступавших против нардепа от «Народного 
фронта» Сергея Пашинского. Тогда для усмире-
ния дамы пришлось вызывать психиатрическую 
помощь.

Единственная, кого Татьяна Черновол предпо-
читает не трогать, — это нардеп Надежда Савченко, 
которая входит в тот же комитет по нацбезопасно-
сти. Когда Надежда хлопает дверью на заседании, 
даже Черновол сидит тихо как мышка.

Павел ИВАНОВ,
Елена ГАМАЮН.

Чего смогли добиться 
герои украинской 

революции

«ВИНТИКИ МАЙДАНА» —
ТРИ ГОДА СПУСТЯ

Казак Гаврилюк не зря 
морозился на Майдане.

Дмитрий Булатов 
после похищения на 

Майдане.

И во время трудной 
службы в зоне АТО.

Татьяна 
Черновол попала под 

руку «титушкам».

Мустафа 
Найем 

больше на 
Майданы 
никого не 

зовет.

Теперь от рук 
Татьяны страдают 

депутаты.

Почти в том же виде 
— но в Болгарии.

Она же, два года спустя:  
«Маски сорваны, верить некому».

Анастасия Дмитрук проникновенно 
читает «Никогда мы не будем братьями».
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Анастасия Зотова участвовала 
в акции против «ока Мордора», 

установленного для промоушна 
фильма на башне «Москва-Сити», 

— по словам жены Дадина, она 
толкиенистка, дома у нее есть лук, 

меч, эльфийские уши и платья, и на 
акцию она пришла «чисто поржать».

Фото полуголого Дадина, которые 
распространила ФСИН после 

информации об его избиении в 
колонии.

«О ПЫТКАХ В КОЛОНИИ 
ГОВОРЯТ ЕЩЕ 20 ЧЕЛОВЕК»
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Передо мной девушка, похожая на 
Аленушку из советского фильма-
сказки «Аленький цветочек». Хруп-
кая, маленькая, но смелая, готовая 

на настоящие подвиги ради арестованного 
мужа. 

— Денису очень тяжело в «Лефортово», — на-
чинает она. В процессе разговора выясняется, что 
девушка с юридическим образованием и вникла 
во все детали уголовного дела своего супруга, 
пока гражданского. Их свадьба планировалась 
в августе. 

— Денис не понимает, почему все так получи-
лось. Он писал письмо руководству СК, в котором 
все объяснял, но из изолятора оно не ушло (есть 
в распоряжении редакции. — Авт.). Там он рас-
сказывает про конфликт с людьми из управления 
«М» ФСБ, которые приходили к нему и просили 
переквалифицировать дело о перестрелке на 
Рочдельской: действия Буданцева (одного из фи-
гурантов дела о перестрелке, бывшего сотрудника 
КГБ. — Авт.) на менее тяжкую статью, а действия 
Кочуйкова, наоборот, на более тяжкую. И сейчас я 
хочу рассказать, как все было на самом деле... 

— Прекрасно. Но для начала — самый 
главный вопрос: как такое возможно — ру-
ководители СК общаются с криминальными 
«авторитетами»? Даже в рамках оперативных 
экспериментов делать это следователи такого 
ранга не должны.

— Денис никогда не общался и даже имен их 
не знал. Ни по работе, ни как-то еще. 

У него все было — достойная зарплата (около 
200 тысяч рублей), высокие должность и звание 
(первый заместитель, генерал-майор), жилье... Он 
был в фаворе у руководства, на волне удачи. Кто бы 
все это поставил на карту? Это же глупо было бы 
так рисковать. А Денис к тому же горел работой, у 
него повышенное чувство ответственности. 

— Все это звучит очень наивно... Никан-
дров слишком рано получил генерал-майора, 
что уже вызывает много вопросов. 

— Звание генерал-майора ему было при-
своено Президентом РФ за месяц до 33-летия. В 
СМИ уже не раз звучало: мол, такой стремительный 
карьерный рост у него был благодаря расследова-
нию дела начальника ГСУ Москвы Дмитрия Довгия 
(обвинялся во взятке. — Авт.). 

— И с этим трудно спорить. Месяц назад 
на этом же месте передо мной сидел и давал 
интервью сам Довгий (оно было опубликовано 
в «МК»), и он назвал дело вашего мужа не иначе 
как «божественной справедливостью».

— Но это далеко не так. К тому моменту Денис 
уже успешно расследовал ряд резонансных дел. 
Вот только несколько примеров: дела в отноше-
нии мэра Волгограда Ищенко, начальника ГУВД 

Волгоградской области Цукрука и бывшего на-
чальника Бюро по координации борьбы с преступ-
ностью в странах СНГ Бокова, дело подмосковных 
прокуроров (о крышевании игорного бизнеса). 

В деле Довгия и деле Никандрова есть один 
общий момент. Не было обнаружено никаких де-
нег, никто не был задержан с поличным. Это так 
называемая взятка без денег. Кстати, дело Довгия 
изучал недавно следователь ФСБ, который рас-
следует дело в отношении Дениса, как пример 
расследования таких дел. 

Но в деле Довгия есть хотя бы взяткодатель, 
есть посредник, есть результаты прослушивания 
телефонных переговоров, результаты оперативно-
разыскных мероприятий. А в деле Никандрова 
всего этого нет. Никандров завершил расследо-

вание в отношении Довгия за два с небольшим 
месяца с учетом производства фоноскопической и 
психолого-лингвистической экспертиз. С Денисом 
в течение 3 месяцев не проводилось ни одно (!) 
следственное действие.

— Откуда у Дениса огромный особняк с 
прислугой? И те самые 400 тысяч евро, про 
которые писали.

— Никакого особняка за 100 миллионов нет 
и не было. И ладно бы СМИ просто разместили 
фото чужого строения, но зачем было придумы-
вать каких-то чужих детей, на которых все это 
якобы оформлено… Во время обыска по месту 
жительства у него не было обнаружено никаких 
денежных средств, о чем написано в протоколе 
(имеется в распоряжении редакции. — Авт.), но 
все продолжают писать о 400 тысячах евро, ничем 
это не подтверждая. Денис уже подал в суд на 
некоторые издания за клевету. 

— Неужели денег у него вообще не 
нашли?

— В служебном кабинете лежало 300 тысяч 
рублей, что вполне соответствует его зарплате 
вместе с премией. И все. 

— А как же квартира Никандрова, которая 
досталось ему якобы в подарок от «черных 
риелторов»?

— Это служебная квартира Никандрова, то 
есть он не является ее собственником. Это соб-
ственность Следственного комитета. И закупкой 
квартир занимается одно из управлений в СКР, 
потом членами жилищной комиссии решается, 

кому и какую квартиру выдать. И сами сотрудники, 
которые стоят в очереди на получение служебного 
жилья, ни к закупке, ни к распределению квартир 
не имеют никакого отношения. Таким же образом в 
пользование квартиру на окраине города получил 
в 2009 году (в течение года после перевода в Мо-
скву) и Никандров. Получается, что Следственный 
комитет, прежде чем дать квартиру сотруднику, 
сначала убивает и закапывает в лесу тех, кто там 
проживает?! И получается, Денис, придя на ра-
боту в 2008-м, успел возглавить банду «черных 
риелторов», начать их крышевать, успел убить и 
закопать хозяина скромной «двушки», а потом еще 
и убедил Следственный комитет именно ему эту 
квартиру и предоставить для проживания? Ведь 
именно в этом обвиняют Никандрова. 

Я думаю, все это делается, чтобы создать 
общий негативный фон вокруг него. Его образ 
практически демонизируется. Человек находится в 
полной изоляции. И выливать на него всю эту грязь 
— низко. Все равно что драться с человеком, кото-
рый полностью связан и не может дать сдачи. 

— Он хоть в изоляции, но точно не связан 
и не раз мог высказать свою позицию.

— Как бы он это сделал? Он настаивал на 
открытом судебном процессе с представителями 
СМИ. Но очередное судебное заседание о прод-
лении ему ареста опять закрыли, журналистов 
удалили из зала суда. 

— Сам он что говорит по этому поводу? 
— Он считает, что давление на него (еще на 

воле) началось из-за его отказа переквалифициро-
вать действия Буданцева со статьи УК «Убийство» 
на «Превышение пределов необходимой обороны». 
Дениса просили освободить от ответственности 
человека, который двоих убил, еще одного оставил 
инвалидом, многих ранил. Буданцев стрелял из 
боевого оружия даже по убегающим. У второй 
стороны, кстати, была только травматика. 

Надо понимать, что в тот момент обе стороны 
совершили противозаконные действия. Но именно 
Буданцев открыл огонь на поражение. А для того, 
чтобы переквалифицировать действия Буданцева 
на более мягкую статью, надо было как бы «утяже-
лить» статью второй стороне (Кочуйкову), чтобы ни 
у кого не вызывало сомнения, что он оборонялся от 
негодяев-вымогателей. Поэтому когда действия 
его оппонентов следователь переквалифицировал 

на менее тяжкую статью (с вымогательства на 
самоуправство), Буданцев фактически лишался 
возможности на переквалификацию с убийства на 
превышение пределов необходимой обороны.

— То, что Никандров решил заступить-
ся не за бывшего сотрудника спецслужб, а 
за криминального «авторитета», — весьма 
странно.

— Он просто был на стороне закона, а не 
на чьей-то из них. И переквалифицировал сле-
дователь действия Итальянца по объективным 
причинам. В двух словах: вымогательство — это 
требование передачи чужого имущества. А хо-
зяйка ресторана на Рочдельской Ким никогда не 
отрицала, что должна была деньги за выполнение 
работ, но не хотела их отдавать в связи с тем, 
что ее не устраивало их качество. То есть люди 
Итальянца требовали вернуть принадлежащие 
им деньги. Да, незаконным путем. Поэтому им 
и вменили самоуправство. 

Причем это решение о переквалификации 
действий Кочуйкова было принято в обычном рабо-

чем порядке, не был упущен ни один из обязатель-
ных этапов. Оно принималось следователем по 
согласованию с руководителем, который должен 
нести за это непосредственную ответственность, 
потом проверялось аппаратом процессуально-
го контроля и лишь на окончательном этапе со-
гласовывалось с Никандровым на совместных 
совещаниях.

Комментарии бывшего следователя 
Следственного департамента МВД, к.ю.н. 
Александра КАРАБАНОВА:

— Наличие долга и гражданско-правовых 
отношений признавала сама потерпевшая. Сле-
довательно, переквалификация с вымогательства 
на самоуправство была обоснованной. Процедура 
следующая: проходит коллегиальное заслушива-
ние уголовного дела, на котором каждый участник 
высказывает свою точку зрения и обосновывает 
ее законодательно. По факту этого заслушивания 
составляется протокол. Кстати, вот бы хорошо его 
посмотреть. И вообще, хорошо бы изъять прото-
колы заслушиваний резонансных дел, по которым 
Никандрову вменяют превышение должностных 
полномочий, и приобщить их к материалам уго-
ловного дела против него самого. 

— Денис был явно в шоке от своего за-
держания. Неужели он и предположить не мог, 
что такое случится? В конце концов, история с 
Довгием могла бы послужить примером таких 
жизненных коллизий. 

— Нет, он не думал даже о таком повороте. 
Ушел на работу как обычно. А потом я из СМИ 
узнала о его задержании. До этого звонила — 
абонент не отвечал, чего никогда не было (он либо 
писал эсэмэс, либо сразу перезванивал). Я сама 
практически сознание потеряла. Вообще не по-
няла, о чем речь, при чем тут он. А потом он через 
адвокатов просил передать ему вещи. 

— А почему от Никандрова сразу отвер-
нулись коллеги?

— Это не так. Его многие поддерживают. Пи-
шут ему огромное количество писем. Вообще, у 
него очень много друзей, и это очень ценно, что 
все его друзья остались с ним. Может, кто-то и ото-
шел в сторону, но те, кто остался, уже не пропадут 
никогда. У него есть любимый фильм — «Три муш-
кетера». Там есть одна из песен, которая сейчас 
как нельзя кстати уместна… «На волоске судьба 
твоя… враги полны отваги… но, слава Богу, есть 
друзья и, слава Богу, у друзей есть шпаги!» 

— Про шпаги — это вы на что-то 
намекаете?

— Возможно, но не стоит искать скрытый 
смысл. Он прочтет это в вашей газете и как мини-
мум улыбнется, вспомнив про эту песню и своих 
друзей.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ДЕЛО НИКАНДРОВА...

В московском СИЗО умер экс-замминистра 
ЖКХ Подмосковья 52-летний Владимир Гусев, 
арестованный по подозрению в хищении и 
растрате. И следствие, и судья прекрасно 
знали, что человек этот, откровенно говоря, не 
жилец: слишком уж много у него было тяжелых 
заболеваний. Но срок ареста ему продлевали 
и продлевали до того самого момента, пока 
заключенный не упал бездыханным прямо во 
время прогулки на крыше СИЗО. 

Что это — жестокость? Нашей правоохра-
нительной системе нужны признание и рас-
каяние, пусть ценой самой смерти? 

«Вор должен сидеть в тюрьме. Будет си-
деть. Даже если тяжело болен. Даже если 
прямо там и умрет». Так сегодня понимают 
органы следствия слова героя легендарного 
фильма «Место встречи изменить нельзя» 
Глеба Жеглова. Они уверены: лучше уж человек 
скончается в СИЗО, чем рисковать, что он, не 
дай бог, сбежит или откажется от сделки со 
следствием, дожидаясь приговора на воле.

Вот и Гусев скончался... Бывший заме-
ститель министра Подмосковья был задержан 
еще в конце января 2016 года по подозрению 
в хищении 5 миллионов рублей (эти деньги 
якобы были переведены со счета одной из 
теплосетей на счета фиктивных фирм). След-
ствие возбудило против него уголовное дело 
по части 4 статьи 160 УК РФ «Присвоение или 
растрата в особо крупном размере» в феврале 
2016 года. Суд постановил избрать ему самую 
жесткую меру пресечения с учетом того, что 
чиновника поймали в аэропорту Пулково, отку-
да он собирался улететь в Израиль. 1 февраля 
Гусева доставили в СИЗО №4 («Медведь»), где 
и выяснилось, что у него целый букет тяже-
лых заболеваний, включая сахарный диабет, 
ишемию, гипертонию, стенокардию, кардио-
склероз. Причем риск сердечно-сосудистых 
осложнений установлен как «очень высокий». 
Заключенный постоянно жаловался на боли 
в груди, и медики СИЗО ходатайствовали 
сами о его освобождении, но суд все время 
продлевал арест. В апреле экс-замминистра 
вывезли наконец в ГКБ №20, где проходят 
освидетельствование самые больные аре-
станты на предмет наличия или отсутствия у 
них недугов, препятствующих содержанию под 
стражей. Медкомиссия пришла к выводу, что, 
несмотря на плохое состояние заключенного 
(а это состояние она полностью подтвердила), 
в СИЗО находиться он может. 9 ноября, когда 
его вывели на прогулку на 7-й этаж (там на 
крыше нового корпуса располагаются про-
гулочные дворики), он схватился за стенку, 
вздохнул и упал. 

Прибывший через несколько минут фель-
дшер попытался реанимировать его. «Скорая» 
приехала в 9.20 и констатировала смерть Гу-
сева от острой сердечной недостаточности. 
«Я присутствовал во время вскрытия, — гово-
рит начальник медчасти СИЗО №4 Александр 
Кравченко. — У него сосуды и сердце как будто 
были хрустальными». 

Из более чем трех десятков (в числе кото-
рых был Гусев) больных заключенных этого изо-
лятора, подавших в нынешнем году прошение 
о таком обследовании, медкомиссия ГКБ №20 
одобрила освобождение только трех человек. 
По факту освободили лишь одного! 

«Наверное, в момент освобождения он 
был уже мертвый», — грустно шутят арестан-
ты с третьей стадией рака, перенесшие ин-
сульты и инфаркты, которым медкомиссия 
отказала. 

А незадолго до случая с Гусевым судья 
Мещанского суда приговорила к реально-
му сроку умирающего директора компании 
Михаила Чемодурова, которому вменяли 
заключение нескольких фиктивных сделок. 
Даже тюремные врачи, которые намучились 
с Чемодуровым (трижды в неделю они вы-
возили его под конвоем на гемодиализ), были 
потрясены этим решением. Следствие и суд 
тем самым отрезали всем фигурантам дела 
пути к отступлению, поставив их перед мо-
ральным выбором: или жизнь Чемодурова, 
или вы соглашаетесь с приговором. Есть два 
постановления правительства, №3 и №54: в 
одном указан перечень заболеваний, пре-
пятствующих содержанию под стражей, а во 
втором — перечень недугов, препятствующих 
отбыванию наказания. Люди, которых уже 
осудили, но которые с этим не согласились и 
подали апелляцию, не подпадают ни под тот, 
ни под другой реестр. Они выпали из право-
вого поля. Чемодуров и его подельники ока-
зались в одном уголовном деле. Им так и ска-
зали: если подадите апелляцию, Чемодурова 
нельзя будет актировать по постановлению 
правительства №54, и он умрет, не дождав-
шись решения апелляционной инстанции. 
Все фигуранты дела сделали выбор в пользу 
жизни бизнесмена. 

Тяжелая болезнь заключенного стала 
предметом торга для следствия. «Признаешься 
во всем — у тебя есть шанс выжить, а нет — 
сдохнешь на бетонном полу», — прямо так и 
заявил следователь одному из арестантов. Вот 
в том же СИЗО №4 не смог выйти на свободу 
совершенно слепой человек. Его актировали 
по постановлению №54 как уже осужденного, 
а следователь завел новое дело по другому 
эпизоду. А раз новое уголовное дело — нужно 
новое медосвидетельствование. 

Почему вообще следователи стали решать 
— кому лечиться, а кому умирать? Почему суд 
идет у них на поводу? Три года назад в «Лефор-
тово» правозащитники нашли онкобольную 
Юлию Ротанову. Тогда они добились, чтобы 
женщине изменили меру пресечения, выпу-
стили ее на волю до суда. На днях состоялся 
процесс. «Ротанова проведет в колонии 6 лет». 
Ротанова — та самая женщина, которую, по 
мнению правозащитников, посадили вместо 
Васильевой (она проходила по делу «Оборон-
сервиса», оказалась «стрелочницей»). Рас-
считывать на то, что ее ждет фантастически 
быстрое условно-досрочное освобождение, 
как это случилось с Васильевой, ей не при-
ходится. А что такое человек с раком в нашей 
тюрьме? Это почти что смертный приговор. 

Что можно сделать? Уточнить перечень 
заболеваний по обоим постановлениям. 
Прописать отдельно случаи, когда человек 
уже не под следствием, но приговор еще не 
вступил в силу (подана апелляция, кассация), 
или когда он одновременно и осужденный, 
и подследственный. А главное — запретить 
любое вмешательство следователя в процесс 
актировки человека. 

ИЗОЛЯТОР 
СМЕРТЕЛЬНОГО 

СОДЕРЖАНИЯ

 Ева МЕРКАЧЕВА,
заместитель председателя 
ОНК города Москвы
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КРОССВОРД ПРЕМИЯ

ПРОБЛЕМА

ВЫСТАВКА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Товары, продаваемые 
из-под прилавка в советскую пору. 4. Ученик, 
до которого долго доходит . 10. Драгоценный 
металл в названии цвета волос блондинки. 11. 
Неравнодушие зрителей к фигурному катанию, 
показываемому по телевидению. 13. Причина 
стонов раненого бойца. 14. Прихожая, в которой 
можно на велосипеде кататься. 15. Замеча-
ние, сделанное боссом много болтающему 
по телефону сотруднику. 16. Смена «наряда» 
зайцем. 18. Род фруктов, часто вызывающих 
аллергию. 20. Командир полка на Руси. 22. 
Лесной ополченец в тылу врага. 23. Историк, 
который копается в земле . 24. Разноцветный 
«горох», которым участники балов и маскара-
дов осыпают друг друга. 27. Рабочий, который 
кирпича просит на стройке. 30. Кровеносный 
сосуд, проводящий кровь от сердца ко всем 
органам и тканям тела. 32. Трофей кровожад-
ных индейцев. 34. Птица, приносящая слухи 
на хвосте. 35. «Полати» в квартире, где зиму-
ют осенние сапоги. 36. Рыба в ведре рыбака. 
38. Продольный брус, служащий основанием 
нижней части корабельного корпуса.. 39. Бой 
тореадора с быком. 40. Роскошный длинный 
автомобиль. 41. Упругий рычаг в мышеловке. 
42. Эндемик Австралии.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Отслуживший солдат, воз-
вращающийся домой. 2. Месяц с Днем взятия 
Бастилии. 3. Философская «начинка» вина. 5. 
Народный мастер с золотыми руками. 6. Плод, 
что по зубам Щелкунчику. 7. Мягкотелый из 
раковины. 8. Ящерица, меняющая окраску. 
9. Молитвенный дом и религиозная община 
иудеев. 10. Нептун, но не морской бог. 12. 
Наиболее высокий женский голос. 17. Паслен, 
«пострадавший» из-за колорадского жука. 19. 
Постоялец гостиницы, не называющий свое 
настоящее имя. 20. Карточка с адресом и теле-
фонами салона красоты. 21. Увлечение Якова 
Брюса, которого в народе считали кодлуном. 
25. Три рубля на карточке, «сохранившиеся» 
после снятия зарплаты. 26. Полминуты между 
стартующими биатлонистами. 27. Бесконеч-
но «закругляющийся» аттракцион. 28. Дуб 
с богатырской статью. 29. Бог врачевания в 
древнеримских мифах. 31. Особая раскладка 
игральных карт по определенным правилам для 
развлечения или гадания. 33. Древнеримский 
патриций — покровитель зависящих от него 
вольноотпущенных и плебеев. 34. Очертания 
башни, еле виднеющейся в тумане. 37. Пу-
тешествие на французский лад. 38. Немое 
искусство Чарли Чаплина.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мастика. 4. Экскурс. 10. Крыльцо. 11. Рассвет. 13. Штат. 14. Вода. 15. 
Дежурство. 16. Аренда. 18. Скелет. 20. Ксерокс. 22. Банкомат. 23. Рукопись. 24. Портмоне. 
27. Крохобор. 30. Тирания. 32. Вигвам. 34. Сноска. 35. Альпинист. 36. Серп. 38. Дело. 39. 
Хищение. 40. Дотация. 41. Кавалер. 42. Затяжка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Масштаб. 2. Торт. 3. Колода. 5. Космос. 6. Клев. 7. Страсть. 8. Документ. 9. 
Просмотр. 10. Каверза. 12. Топлесс. 17. Дискотека. 19. Клептоман. 20. Комфорт. 21. Секвойя. 
25. Олигарх. 26. Европеец. 27. Канонада. 28. Одиссея. 29. Свисток. 31. Заколка. 33. Мачете. 
34. Страна. 37. Пила. 38. Дитя.

В Мультимедиа Арт Музее раздается тревожная 
сирена. Так звучит выставка «Битва за Москву», 
посвященная 75-летию начала осады столицы. 
Атрибуты войны здесь предстают в черно-белых 
снимках и кинохрониках. 

Белые длинные залы с аккуратными рядами фото-
графий. Настроение задает снимок Евгения Халдея «22 
июня 1941. Объявление о начале Великой Отечественной 
войны», где люди слушают В.М.Молотова с потерянными, 
туманными глазами. У кого на лице улыбка, у кого — 
скорбь, но у большинства — непонимание. 

Посетители напрягаются от первого кадра и настраи-
ваются на трагическую волну. Ходят молча, на цыпочках. 
Восклицают от изумления только у фото пионеров, го-
товящихся к химической войне. 

Дальше — больше: вспоминаем, как Брянск, Вязьма, 
Смоленск, Калуга, Тула изо всех сил не подпускали к 
Москве немецкие войска. Однако те прорвались и на-
ступали близ Химок, до столицы оставалось километров 
восемь. На фото видно, как сопротивлялись солдаты — от 
конопатых подростков до седых стариков. Ведь сдать 
сердце страны — значило отдать врагу весь Советский 
Союз. Этому сопротивлялись буквально каждым шагом, 
каждым выстрелом, каждой баррикадой. 

На раскрашенной старой кинохронике женщины в 
ярких сарафанах собираются в ополчение, на снимке 
рядом — дети в бомбоубежище разбирают бутылки с 
молоком. А вот убивают солдата на заснеженной пустой 
дороге. Контрастность кадров поражает. Хотя и пони-
маешь, что выбор куратора обусловлен неожиданной, 
коварной и жуткой историей осады столицы и войной 
в целом.

Большинство выставочных снимков показывают не 
сражения и бомбежки, а знакомые места и обычных граж-
дан. На Маяковской раздают противогазы. На площади 
Революции толпа собирается вокруг первого сбитого 
немецкого самолета. Подростки изучают противотанко-
вые ежи между жилыми домами в переулках Тверской. 
Горит изба в Китай-городе. Все места до боли знакомые, 
и каждый москвич тех лет кажется другом, а бабушка со 
снимка Аркадия Шайхета — вообще родной.

В том, что сегодня мы видим войну с разных, но чест-
ных сторон — подвиг советских фотокорреспондентов и 
операторов: Ивана Шагина, Аркадия Шайхета, Дмитрия 
Бальтерманца, Александра Устинова, Эммануила Евзери-
хина, Михаила Грачева... В любую погоду, в каждом сра-
жении они снимали войну, защищаясь своими камерами. 
Благодаря им на каком-то кадре, возможно, запечатлен 
наш родственник или друг семьи, наш старый дом. 

С т р а т е г и ч е с к и й  п а р т н е р  в ы с т а в к и 
— «Роснефть».

Алена ШАРИКОВА.

ВОЙНУ ПОКАЗЫВАЮТ 
СКВОЗЬ ОБЪЕКТИВ
Рупором правды военного 
времени стали фотографии

В этот раз у нас ожидаются Ан-
дрей Кончаловский и Юлия Вы-
соцкая, Римас Туминас, Сергей 
Женовач, Владимир Симонов и 

Евгения Симонова,  Филипп Янковский, Евге-
ний Писарев, Миндаугас Карбаускис, Ирина 
Пегова, Татьяна Орлова и Татьяна Говорова, 
Дмитрий Брусникин, Ирина Апексимова, Дми-
трий Крымов, Александр Андриенко...

Из молодого поколения будут: Евгения 
Крегжде,  Андрей Назимов, Алексей Золото-
вицкий, Павел Попов, Евгений Косырев, Лада 
Чуровская, Юрий Поляк, Виталийс Семеновс, 
Максим Мальцев, Евгения Ивашова...

 Человеком года стал Дмитрий Бертман, 
распахнувший двери «Геликон-оперы» после 
эпохального ремонта. Лучшими художниками 
названы Мария и Алексей Трегубовы за рабо-
ту в «Dreamworks» (МХТ им. Чехова) и Сергей 
Бархин за декорации  к спектаклю «Русский 
роман» театра им. Маяковского. 

Церемония вручения театральной пре-
мии год за годом проходит без: скуки,  офи-
циоза, дресс-кода,  а стремительно, ярко  и 
остроумно, в духе времени. 

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту; 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова). 

Отдел культуры.
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Библиотекари и писатели возмущаются 
— кто открыто, кто не очень — по поводу 
разрушения детских библиотек. Массовое 
увольнение специалистов, проработав-
ших более 20 лет, дошло почти до 50%. 
За последние годы зарплаты сотрудникам 
не повышались ни на копейку, а фонды в 
большей степени пополняются иностран-
ной, не всегда качественной литературой. 
Заказывают ее не библиотекари, а так 
называемая Московская дирекция по раз-
витию культурных центров. К чему это при-
водит — рассказывает детский писатель, 
член Союза писателей России Геннадий 
КИСЕЛЕВ.

— Как автор я постоянно провожу бес-
платные творческие встречи в библиотеках, 
детских домах и школах, где собираются ре-
бята от 7 до 14 лет. В этом возрасте заклады-
вается нравственность. 

Импортный суррогат, которым сегодня 
забиты библиотеки, не имеет к этому отноше-
ния, а, скорее, играет отрицательную роль. В 
то время как количество произведений вели-
кой русской литературы в библиотеках резко 
уменьшается.

Детские библиотеки умышленно разру-
шаются. Хотя они — единственные из бесплат-
ных институтов культуры. В них надо создать 
благоприятные условия для досуга родителей 
и их детей. Для этого можно проводить меро-
приятия с интересными людьми: писателями, 
художниками, музыкантами, актерами...

Библиотека должна иметь хорошие 
книжные фонды. Увы, библиотекари сегодня 
лишены возможности комплектовать лите-
ратуру и периодические издания в объеме, 
требующемся для удовлетворения запросов, 
в первую очередь детей. 

К примеру, «Детская Роман-газета» — жур-
нал, особенно востребованный в библиотеках 
и школах. По нему проводят внеклассные чте-
ния, его обсуждают на классных часах. Юные 
читатели коллективно участвуют в «Страничке 
детского творчества»: присылают в редакцию 

свои стихи и рисунки. Каждый номер прочиты-
вался огромным количеством ребят. 

Прочитывался,  поскольку на сегодняш-
ний день не выделено ни копейки на подписку 
журнала для детских библиотек. Естественно, 
тираж его резко упал, поставив под угрозу сам 
факт существования издания. Каждый раз, 
когда иду на встречу с ребятами, я выпрашиваю 
в редакции, а иногда покупаю журналы, чтобы 
подарить их детям. Вы бы видели, какой радо-
стью начинают светиться детские лица, с каким 
интересом его разглядывают и читают. 

Это касается практически всех журналов 
для детей нашей страны. Я писал президенту 
Владимиру Путину письмо о плачевном со-
стоянии старейшего детского петербургского 
журнала «Искорка». Мое обращение ушло в 
песок: питерские чиновники отделались де-
журной отпиской.

     В чем же причина такого положения 
дел? Три года тому назад в Москве прошла так 
называемая централизация — глобализация. 
Вообще-то, библиотеки были централизованы 
еще в 1970-е годы. Все было отлажено и  хоро-
шо работало. Нет, надо было все разорить и 
заново создать огромные системы, в которые 
вошли все библиотеки в округах, теперь прак-
тически неуправляемые. Это организовали 
под красивым словом «оптимизация», под 
прикрытием которого произошло сокращение 
штатов практически на пятьдесят процентов. В 
том числе выгнали на улицу профессионалов, 
отдавших делу десятки лет.

Вследствие чего резко снижен престиж 
библиотечного работника, самой профессии 
— библиотекарь. Еще это связано с низкими 
зарплатами, повышение которых не прово-
дилось уже несколько лет.

Несколько лет назад в Москве создали 
непонятный центр (Московская дирекция по 
развитию культурных центров). Для чего? По-
добного монстра нет ни в одном городе Рос-
сии. Это дополнительные расходы, на которые, 
как ни странно, денег никогда не жалко. Центр 
взял на себя «руководство библиотеками», 

и к нему перешла функция комплектования 
книжных фондов библиотек. 

Если раньше библиотеки сами форми-
ровали книжный фонд и все новинки отече-
ственной детской литературы занимали до-
стойное место на книжных полках, то сегодня 
так называемый центр на это не выделяет ни 
гроша, предлагая взамен сомнительные по-
делки зарубежных авторов.

Да, в библиотеки внедрились новые тех-
нологии. Но ни одна машина не может заменить 
человека, библиотекаря, который является 
и педагогом, и психотерапевтом, и вообще 
многостаночником. К нему идут читатели — за 
книгой, советом, поддержкой...

В библиотеках теперь есть сайты, 
электронные каталоги, виртуальные справ-
ки, национальная электронная библиотека, 
президентская библиотека. Но электронный 
носитель не может заменить книгу, поскольку 
только бумага передает энергетику одного 
человека другому. Бумажный носитель должен 
оставаться наряду с электронным. 

Книги и журналы сегодня дорогое удо-
вольствие, для подавляющего большинства 
наших семей это накладно. Поэтому особое 
внимание нужно уделить комплектованию 
книжного фонда периодическими изданиями. 
А они оказались запрещенными, другого слова 
тут не подобрать. Библиотеки теряют своего 
читателя, для которого важна печать.  

В классическом понимании библиотека 
существует тысячелетия. Разрушение библио-
тек равнозначно разрушению государства. 
Классический тому пример — варварское уни-
чтожение Александрийской библиотеки. Кто 
знает, насколько в своем развитии отстало че-
ловечество после подобного преступления.

Наша библиотека должна быть русской, а 
не иноземной. Не знаю как, но этот вопрос не-
обходимо решать, пока не поздно. И решать его 
должны работники библиотек, а не чиновники, 
большинству которых наплевать на все, кроме 
личных интересов и, судя по многочисленным 
публикациям, откатов.

ДЕТСКИЕ БИБЛИОТЕКИ СТРАДАЮТ ИЗ-ЗА ЧИНОВНИКОВ
Они заполняются иностранным суррогатом, а не русской литературой

Владимир Симонов.
Евгения Симонова.va
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НЕ ПРОПУСТИ!

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп 

т. 8-926-685-46-46
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20 предлагаю

❑ АДВОКАТ
www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная
консультация
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

❑ юридическая помощь! 
Бесплатно! 
т. 8(495)665-84-49

приглашаю
❑ курьер — регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000—5000 руб. 
т. 8-968-508-63-22

❑ массажисток 
т. 8-910-087-36-81

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ приглашаются 
массажистки 
т. 8-905-503-07-68

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-890-98-73

❑ отдых. 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-607-01-06.

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление! 
т. 8-968-855-17-08, 
8-925-128-25-99

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-969-079-07-63
❑ отдых по всей Москве 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Беговая", 
м. "Савеловская" 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Валерий Александрович Макеев посвятил 
Центральному телевидению больше 40 лет 
своей жизни. Был старшим редактором, обо-
зревателем, комментатором разных главных 
редакций. Работал собственным корреспон-
дентом Всесоюзного радио в Болгарии. Яв-
лялся автором и ведущим таких передач, как 
«Телеатлас народов СССР», «Добрый вечер, 
Москва!», «Мы и экономика», «Телепрессклуб», 
«Прожектор перестройки» и др.
Сегодня Валерий Макеев, стоявший у исто-
ков рождения популярной программы «До-
брый вечер, Москва!», вспоминает о событии  
30-летней давности — 22 ноября 1986 года.

Почему я утверждаю, что эта передача в ТВ-
эфире была первой? Потому что много лет до 
нее прямых информационных программ в живом 
эфире на ЦТ просто не существовало.

В июле 1986 года, после длительной зару-
бежной командировки, я пришел к руководителю 
Центрального телевидения СССР Кравченко за 
назначением на работу. Леонид Петрович сказал, 
что принял решение направить меня коммента-
тором в Московскую редакцию, где мы когда-то 
работали вместе, добавив при этом, что пере-
стройка пока не коснулась этого канала, что ему 
постоянно звонит первый секретарь горкома 
партии Ельцин и требует нового формата про-
граммы «Москва».

«Я тебя прошу помочь ее перестроить, — так 
закончил разговор Кравченко, — позже я усилю 
редакцию комментаторами с других каналов, в 
частности, из программы «Время». 

Я нехотя согласился, прекрасно понимая, что 
переход журналистов на работу в штат с Первого 
канала на Третий вряд ли кого-либо вдохновит.

Через некоторое время я положил на стол 
одному из заместителей главного редактора кон-
цепцию новой программы. Учитывая, что часовая 
программа выходила по пятницам, я предлагал 
телезрителям как бы заново пережить произо-
шедшее за неделю, осмыслить события уже более 

глубоко и объективно. А главное — все это должно 
было происходить в живом эфире.

В сентябре главным редактором в Москов-
скую редакцию был назначен Михаил Огородни-
ков, с которым мы были знакомы еще со времен 
учебы на факультете журналистики МГУ. С него 
началась в первую очередь кадровая перестройка 
Московского канала.

Огородников вызвал меня к себе: «Вот что, это 
твоя идея, и тебе ее осуществлять. Пиши сценарий 
и приступай. Сроки предельно сжаты. Единствен-
ное пожелание — чтобы первую передачу ты вел 
вместе с комментатором программы «Время» 
Александром Тихомировым».

В те годы выйти с часовой передачей в прямой 
эфир было крайне сложно. Примерно с конца 60-х 
годов, как только появилась видеомагнитофон-
ная запись, все программы телевидения пред-
варительно отсматривались, редактировались, 
согласовывались, «литовались», т.е. проходили 
цензуру Главлита, и только затем выходили в эфир. 
Любой «шаг влево», даже невольный, строго пре-
секался. Например, в конце 60-х, когда заканчи-
валась эпоха «шестидесятников», поэт Евгений 
Евтушенко прочитал в тогда еще живом эфире не 

согласованное с редактором стихотворение «Кач-
ка». Редактора уволили. В начале 80-х за прочтение 
в эфире страницы ошибочного текста диктором 
Игорем Кирилловым уволили главного редактора 
и главного выпускающего. Лишались премий и по-
лучали выговоры допускающие ошибки в словах 
дикторы, отстранялись от работы комментаторы… 
Журналисты стали бояться живого слова.

Приступая к созданию новой передачи в пря-
мом эфире, я испытывал ощущение, как будто со-
бираюсь впервые шагнуть в ледяную прорубь. Мы 
с режиссером скомпоновали различные сюжеты, 
затрагивающие острые проблемы, разместили 
передвижные телевизионные станции (ПТС) на 
улицах Москвы, обеспечили к ним открытый до-
ступ жителей города. Мы призывали их коммен-
тировать наши материалы, давать свои отзывы и 
пожелания. Программу мы выстраивали блоками, 
сознательно нарушив традиционную верстку. То 
есть важное, идеологическое могло у нас оказаться 
после культурного сюжета.

В 7-й студии передачу вел Тихомиров, време-
нами передавая мне микрофон прямо на режис-
серский пульт в 8-ю студию, где я комментировал 
приходящие в те минуты новости с телетайпа ТАСС 

и отвечал на вопросы телезрителей. Конечно, были 
и нестыковки, сбои в работе техники. Но все это 
добавляло остроты восприятию. Когда мы после 
программы вместе с Сашей Тихомировым под-
нялись в кабинет главного редактора, там царило 
праздничное настроение, лилось шампанское. 
Было ощущение, что мы словно прорвали шлюз 
огромной плотины, которой стало за 20 лет мало-
подвижное тело ЦТ, особенно его находящееся под 
неусыпной цензурой информационное поле. 

Меня часто спрашивали, как появилось на-
звание передачи. Как редактор на редакционной 
летучке я объявил конкурс на ее название. В списке 
было много предложений. Но окончательное на-
звание родилось случайно. В день эфира я ехал 
на машине в «Останкино». По радио звучали слова 
песни Утесова: «Доброй ночи, москвичи, доброй 
ночи…» А почему бы не пожелать еще и доброго 
вечера? Я предложил режиссеру передачи Вике 
Трубниковой внести в уже готовую «шапку» теле-
передачи название: «Добрый вечер, Москва!» Это 
случилось в день эфира.

Я был автором и ведущим второй и некоторых 
последующих программ, сделал их около десяти, 
а затем перешел на работу обозревателем на Пер-
вый канал. Кстати, в одну из программ я пригласил 
быть редактором своего сокурсника Феликса 
Нюссера. Лучше бы я этого не делал. Бедного 
Феликса во время эфира увезли из редакции 
на «скорой». Упал в обморок пробовавший себя 
в качестве ведущего журналист Троепольский. 
Такова была цена первых живых эфиров…

В течение всего этого времени руководство 
ЦТ на еженедельных летучках заставляло предста-
вителей разных редакций буквально перенимать 
опыт Московской редакции. Следующие подобные 
передачи в прямом эфире появились только в 
следующем, 1987 году: «До и после полуночи», 
«Телеутро», «120 минут», «Взгляд»… Но первенство 
передач в живом эфире по праву принадлежит 
Москве и ее Московскому телеканалу.

Валерий МАКЕЕВ.

■ Охотничий глобус — охота в 
Лапландии.
■ Рыбалка — вести с водоемов.
■ Азбука рыбалки — правила по-
ведения на тонком льду.
■ С о в е т ы н ач и н а ю щ и м 
— плотва.
■ Консультации «РОГ» — гладко-
ствольные ружья 24-го калибра.
■ На псарне — клеймение охот-
ничьих собак.
■ На кровях — у кабаньей 
тропы.

ЧИТАЙТЕ В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ «РОГ»:

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 ноября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Бескудниково, ул. Бескудниковский б-р, д. 12 
м. «Коломенская», ул. пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
23 и 24 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2 
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у м-на «Авто 49»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
25 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Щукинская»,  
ул. Маршала Василевского, д. 15/1 
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21, 
у ТЦ «Столица»
м. «Университет», выход к МГУ

ПОДПИСКА В ЦСО
23 ноября с 11.00 до 15.00
Москва, Востряковский проезд, д. 15, корп. 5,  
в помещении территориального центра социально-
го обслуживания «Чертаново», филиал «Бирюлево 
Западное».

ПОДПИСКА НА УСТНОМ ВЫПУСКЕ «МК»
28 ноября с 15.00 до 18.00
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. К. Маркса, д. 9,  
в фойе ДК им. К.Маркса

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
29, 30 ноября, 1 и 2 декабря  
с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной)

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел.: 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16, 
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК»

— Владимир Сергеевич, число отдален-
ных населенных пунктов, а еще больше коли-
чество людей, в них проживающих, поражает. 
Какая часть из них сегодня уже надежно при-
крыта добровольными пожарными?

— Территориальными подразделениями 
добровольной пожарной охраны прикрыто 3882 
населенных пункта, где проживают более 12,5 
миллиона человек.

— Сколько в России насчитывается объ-
единений пожарных-добровольцев?

— Сейчас действует 12,5 тысячи обществен-
ных объединений добровольцев общей численно-
стью 162 140 человек.

— Поясните разницу между дружинами 
и командами.

— Основное дело дружины — работа по про-
филактике пожаров. А главная задача команды 
— их тушение. Дружины тоже могут участвовать 
в тушении пожаров, они привлекаются к этому по 
мере необходимости, проще сказать, по звонку. 
На вооружении дружин находятся огнетушители, 
мотопомпы, приспособленная техника, например 
трактор с бочкой. А добровольные команды еже-
суточно выходят на дежурства, у них есть пожарные 
депо, свои районы выезда, пожарные машины. 

— Чем оснащены команды?
— На их вооружении находится 25 831 еди-

ница техники. Это 5881 пожарный автомобиль, 
7459 единиц вспомогательной техники, 2024 при-
способленных для тушения автомобилей АРС-14, 
АРС-15 и 10 467 мотопомп.

— Какая численность личного состава 
предусмотрена для команд?

— Регламента их численности не суще-
ствует, она зависит от самого общественного 

объединения. Например, в одной добровольной 
команде на суточные дежурства может выходить 
только водитель пожарной машины, а в другой 
— еще и пожарный или два. Ежесуточно по всей 
стране 15 тысяч членов добровольных команд 
заступают на дежурства. Ну а в случае необходи-
мости к ним подключаются еще и добровольные 
дружины. 

— Это серьезная сила. Что добровольцам 
дадут поправки, предложенные МЧС?

— Я бы выделил несколько моментов. Зако-
нопроектом уточняются понятия «добровольная 
пожарная дружина» и «добровольная пожарная ко-
манда», а также их задачи и функции. В частности, 
задачи по участию в профилактике возлагаются 
и на добровольные дружины, и на добровольные 
команды. Кроме того, добровольные команды 
смогут участвовать в аварийно-спасательных 
работах. Также законопроект наделяет органы 
государственной власти субъектов РФ и органы 
местного самоуправления правом устанавливать 
систему мер соцзащиты не только добровольных 
пожарных, но и работников общественных объеди-
нений пожарной охраны.

— К слову, до принятия Закона «О добро-
вольной пожарной охране» льгот у волонтеров-
пожарных не было. В 2011 году они появились. 
Перечислите основные.

— Действующий закон предусматривает для 
добровольцев дополнительный отпуск — неопла-
чиваемый десятидневный. На время своей дея-
тельности они освобождаются от работы или учебы 
с сохранением места, а если они привлекаются к 
тушению или проходят профессиональную по-
жарную подготовку, им еще и выплачивается ком-
пенсация. Органы местного самоуправления могут 

предоставлять добровольцам земельные участки, 
льготы по оплате жилья, уплате земельного на-
лога. Добровольные пожарные имеют право на 
поступление вне конкурса в пожарно-технические 
образовательные учреждения.

— Законопроект добавляет что-то к уже 
существующим льготам?

— Поправки предусматривают право добро-
вольца на бесплатный проезд к месту пожара на 

общественном транспорте, возмещение расходов, 
связанных с использованием личного транспорта, 
а также на предоставление бесплатного питания 
в период исполнения своих обязанностей. Кро-
ме того, мы предлагаем добавлять к основному 
отпуску три дня оплачиваемого дополнитель-
ного. Мы вообще хотим дать право субъектам 
самим решать, чем стимулировать добровольцев. 
Где-то могут предоставить без очереди детский 
сад для ребенка, где-то помочь с жильем или 
образованием. 

— Какие еще важные изменения ждут 
добровольные объединения?

— Законопроект упрощает процедуру их соз-
дания, исключая требование статьи действующего 
закона об их обязательной государственной реги-
страции. То есть объединения сами будут решать, 
регистрироваться им или нет. Причем можно будет 
сделать это на территории всего субъекта РФ, а 
не обязательно в конкретном месте.

— Для чего им нужен этот выбор — реги-
стрироваться или нет?

— Мы упрощаем эту процедуру в рамках 
экономии финансовых средств для них. Пусть 
сами решают, хотят они иметь собственную кассу 
или нет.

— Но они ведь добровольцы, значит, ни-
чего не зарабатывают?

— Почему же? Муниципалитет может их 
поощрять.

— В том числе и платить зарплату?
— Зарплату добровольцы не получают, это 

не предусмотрено законом, а вот поощряться 
могут.

— Одна из поправок касается географии 
деятельности добровольных объединений, 
поясните, что в этом плане их ждет? 

— Мы даем им право осуществлять свою 
деятельность в рамках субъекта или Российской 
Федерации. Например, добровольный пожарный, 
зарегистрированный во Владимирской области, 
имеет право осуществлять свою деятельность в 
Московской области.

— Какие из них могут действовать в гра-
ницах субъекта, а какие по всей России?

— Это определяют сами учредители добро-
вольного объединения. А что касается добро-
вольцев как физических лиц, то законопроектом 
изменяется положение, которое предусматривает, 
что они должны проживать на территории, где дей-
ствует добровольное общество. Мы предложили 

расширить такое право и на тех, кто пребывает там. 
Например, человек прописан в Москве, а дачный 
участок у него в Тульской области. Если в дачном 
товариществе решили создать дружину, никто не 
посмотрит на его прописку. 

— Кто может стать добровольцем?
— Любой человек, достигший 18-летнего 

возраста и способный по состоянию здоровья вы-
полнять обязанности, связанные с профилактикой 
и тушением пожаров. 

— Комиссию специальную надо 
проходить?

— Специальную нет, только общую, медицин-
скую, установленную Минздравом.

— Ну а что нужно сделать для того, чтобы 
стать добровольцем?

— Необходимо написать заявление, вступить 
в организацию, зарегистрироваться в реестре 
добровольных пожарных, пройти обучение.

— Кто сейчас охотнее всего идет в 
добровольцы?

— Пожалуй, студенты учебных заведений выс-
шего и среднего профессионального образования. 
Охотно организовываются дачники, работники 
организаций и предприятий. Кстати, довольно ак-
тивно идут в добровольцы священнослужители. 

— Вы рассчитываете на то, что поправки, 
которые предложило МЧС России, ощутимо 
скажутся на развитии добровольных пожар-
ных обществ?

— Уверены, что они им помогут. Мало того, 
мы и на этом не собираемся останавливаться. 
Посмотрим, как все будет действовать на ме-
стах, проведем мониторинг правоприменения, 
все проанализируем и будем дальше работать над 
совершенствованием законодательства. 

Алена ПАВЛОВА.
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ВАЖНОВАЖНО

 С начала года подразделениями 
добровольной пожарной охраны 
самостоятельно потушено 2097 
пожаров, принято участие в туше-
нии 8221 пожара. Подразделения 

добровольной пожарной охраны привлекались 
7896 раз к проведению аварийно-спасательных 
работ. При тушении пожаров и проведении 
аварийно-спасательных работ подразделения-
ми добровольной пожарной охраны спасено 
309 человек. Пожарные-добровольцы в идеале 
хотели бы объединиться в своеобразный Корпус 
сил, который поддерживался бы всеми ветвями 
власти и на всех уровнях. Эта идея хоть и ка-
жется очень трудоемкой, но, по мнению экс-
пертов, вполне осуществима.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Автомобили АРС предназначены 
для доставки к месту пожара лич-
ного состава, пожарно-технического 
вооружения, огнетушащих средств 
и непосредственного тушения 

пожаров. 

В Курской области в селе Горналь Суд-
жанского района была создана первая добро-
вольная пожарная команда при монастыре. «В 
число пожарных вошли монахи, послушники 
и трудники, всего шестеро», — рассказал на-
стоятель Горнальского Свято-Николаевского 
Белогорского мужского монастыря игумен 
Питирим. Им выделили помещение на терри-
тории и оснастили пожарной автоцистерной. 
Добровольная команда ежесуточно выходит 
на дежурство. В районе ее выезда два насе-
ленных пункта Гуевского сельского совета, 
две общеобразовательные школы, Горналь-
ская школа-интернат и детский пионерский 
лагерь. «Новое дело для нас не в тягость, — 
говорит огнеборец отец Меркурий. — Работа 
брандмейстера — это почетная работа. Мы 
рады научиться чему-то новому. Надеюсь, 
что наша команда будет приносить пользу». 
Пожарная часть находится на расстоянии 27 
км от места дислокации команды. «Раньше 
прикрытием этой территории занималась 
пожарная команда расположенного непо-
далеку предприятия, — рассказал начальник 
пожарной части Суджанского района Алек-
сандр Лукин. — Предприятие обанкротилось, 
и команду распустили, а техника осталась. 
Вот и решили собрать добровольцев в мо-
настыре и передать им автоцистерну. Это 
большое подспорье в тушении пожаров и 
помощь нам». 

Соловецкие священнослужители также 
не чужды спасательному делу. Доброволь-
ная пожарная дружина Соловков состоит из 
местных жителей, монахов и послушников 
монастыря. На вооружении добровольной 
пожарной дружины имеются мотопомпы, по-
жарные рукава с переходниками и боевая 
одежда.

КОМАНДЫ, 
БЕЗ КОТОРЫХ НАМ НЕ ЖИТЬ

МЧС России прилагает все усилия, 
чтобы поднять престиж добровольной 
пожарной охраны на уровень, 
которого она заслуживает. В нашей 
стране, которая занимает огромную 
территорию, тысячи населенных 
пунктов, где проживают миллионы 
человек, являются отдаленными или 
труднодоступными. При возникновении 
там пожаров на помощь людям до 
приезда профессиональных спасателей 
бросаются огнеборцы-добровольцы. 
Важность деятельности народных 
пожарных отлично понимали в царской 
России и в Советском Союзе, но в 
80–90-е годы этот вид добровольчества 
стал приходить в упадок. Положение 
кардинально поменялось в лучшую 
сторону после принятия в 2011 
году Закона «О добровольной 
пожарной охране», который 
был разработан по инициативе 
МЧС России. Но и после этого 
чрезвычайное ведомство продолжает 
его совершенствовать, предложив 
внести новые важные поправки. 
О том, что они дадут добровольным 
пожарным объединениям, «МК» 
поговорил со статс-секретарем — 
заместителем министра РФ по делам 
гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации 
последствий стихийных бедствий 
Владимиром АРТАМОНОВЫМ. 

Довольно активно идут в добровольцы священнослужители.

Владимир АРТАМОНОВ.

О настоящем и будущем добровольных 
пожарных рассказали «МК» в МЧС России
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ДАТА

ГЛАСНОСТЬ НА ТВ ВЕРНУЛА МОСКВА!
30 лет назад возобновились передачи в прямом эфире

Ветераны программы «Добрый вечер, 
Москва». Крайний слева — Макеев.

Подробности по телефону 8-495-665-40-80
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ТУРНИР НЕДЕЛИ

— Что у тебя с лицом? 
— Из-за девушки подрался... 
— С кем?! 
— С кем, с кем... C женой!

— Ахалай-махалай! 
— Витя, здесь ахалай-махалай не помо-
жет, ты человеку череп пробил, вызывай 
«скорую».

Сенбернары — это собаки, которые живут в 
Альпах и ищут альпинистов, попавших под 
снежные лавины... Тем и живут...

— Ну, все, еще по рюмочке и спать. Завтра 
вставать рано.
— Завтра же суббота! Зачем вставать?
— Воду пить.

Добрая половина населения ненавидит наше 
правительство.
Представляете, как к нему относится злая 
половина?

3

4
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 22.11.2016
1 USD — 64,3580; 
1 EURO — 68,3611.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Василий Бочкарев (1942), актер театра и кино, 
народный артист России
Владимир Даль (1801–1872), писатель, этно-
граф, автор Толкового словаря русского языка
Николай Добронравов (1928), знаменитый 
поэт-песенник

Илзе Лиепа (1963), балерина, народная ар-
тистка России
Марина Лошак (1955), директор ГМИИ им. 
А.С.Пушкина
Матрона Московская (1881–1952), святая Рус-
ской православной церкви
Михаил Миль (1909–1970), конструктор 
вертолетов
Елена Николаева (1969), политик

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 

в Москве температура ночью -5…-3°, днем -3…-1°. 
Переменная облачность, без осадков, местами 
гололедица, ветер южный, юго-западный, 5–10 
м/с.
Восход Солнца — 8.16, заход Солнца — 16.14, 
долгота дня — 7.58.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК

День психолога в России.
1911 г. — летчик Д.Сокольцов впервые 

осуществил передачу радиограммы с само-
лета на землю.
1941 г. — по Дороге жизни, проложенной для 
снабжения блокадного Ленинграда по льду Ла-
дожского озера, пошли первые машины.
1961 г. — продюсеры Альберт Брокколи и Гарри 
Зальцман начали рекламную кампанию по созда-
нию имиджа звезды Шону Коннери, выбранному 
на роль Джеймса Бонда.
1986 г. — Майк Тайсон завоевал титул WBC в 
супертяжелом весе, став самым молодым чем-
пионом мира в истории бокса.
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БОГЕМА

Ведь одним из главных составляющих на-
шего здоровья является половое влечение и 
реализация желания. Еще древние греки виде-
ли в плотской любви средство против старения. 
Удовлетворенность сексуальными отношениями, 
так же как и способность бороться со старением, 
тесно связана с ресурсными возможностями 
организма, а сексуальное здоровье — это важ-
ная составная часть общего эмоционального и 
физического здоровья любого человека. 

По данным исследований Королевского 
университета Великобритании, у мужчин, ко-
торые занимаются сексом три раза в неделю 
и чаще, вероятность инфаркта и инсульта сни-
жается вдвое.

По статистике среди мужчин, умерших в воз-
расте 80–90 лет, половую жизнь вели, практически 
до последнего дня своей жизни, в три раза больше 
человек, чем среди умерших в возрасте 65 лет.

Вывод: полноценная половая жизнь прод-
левает обычную жизнь.

Однако у любого мужчины, даже самого 
здорового, могут возникнуть временные нару-
шения потенции. И хотя они и не угрожают чело-
веческой жизни напрямую, ее ни в коем случае 
нельзя рассматривать как какую-то тривиальную 
проблему.

А вот как быть и что делать, если проблемы 
с потенцией возникают периодически или дли-
тельное время сохраняются? Как можно улучшить 
свои сексуальные возможности, как избежать 
такой серьезной для каждого мужчины пробле-
мы, как эректильная дисфункция, частое мочеи-
спускание? Найти ответ на эти и многие другие 
вопросы, касающиеся мужского здоровья, вы 
можете, позвонив по телефону «горячей линии» 
8-495-645-98-83. 
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Сексуальность — один из показателей качества жизни мужчины. 
Чем выше этот показатель, тем комфортнее, моложе и счастливее 

чувствует себя человек в любом возрасте. Общепринятое мнение, что с воз-
растом сексуальный аппетит и возможности стираются, а старость — возраст 
бесполый, мягко говоря, не соответствует истине.

ВТОРОЕ СЕРДЦЕ МУЖЧИНЫ КОНЦЕРТ

С момента последнего «электрического» 
концерта молодая российская группа LaScala, 
играющая альтернативный и латин-рок с элек-
троникой, заметно выросла как в музыкаль-
ном, так и в смысловом плане. Сохранив свой 
испанский вектор, музыканты LaScala готовы 
презентовать новую «взрослую» программу, ко-
торая еще ярче и откровеннее раскроет природу 
человеческих отношений. За это время группа 
успела получить новые награды и многого до-
стичь, неоднократно выступала на крупнейших 
музыкальных фестивалях. Смесь гитарного 
рока, вкрапления акустического фламенко, эмо-
ционального танго и реггетона перекликаются 

с электронными партиями в духе New Wave под 
чувственный женский вокал. Дерзкие и вдумчи-
вые тексты о человеческих взаимоотношениях 
моментально разлетаются на цитаты.

На концерте 10 декабря в клубе Stereo 
Hall зрителей ждут неповторимая энергетика, 
специальные гости, отличный звук и непере-
даваемая энергетика!

Сами музыканты LaScala никогда не утверж-
дали, что создали новый жанр в музыке, но заве-
ряют, что атмосфера на их концертах уникальна. 
И это стоит почувствовать и увидеть своими 
глазами 10 декабря в клубе Stereo Hall! 

Елена ФРОЛОВА.

НА СЦЕНЕ – LASCALA!
Еще больше страсти,
драйва и эмоций!
10 декабря в столичном клубе Stereo Hall 
латин-рокеры LaScala представят новое 
музыкальное шоу FIESTA с презентаци-
ей одноименного макси-сингла.
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Узнайте больше о возможных способах выздоровления, 
позвонив специалистам «горячей линии» «ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ»!

ЕСТЬ У ВАС ПРОБЛЕМЫ СО СПИНОЙ, 
ПОЗВОНОЧНИКОМ, СУСТАВАМИ?

Без движения нет полноценной жизни. Крепкие ко-
сточки позволяют человеку двигаться легко и свобод-
но. Но если недуг настигает вас, жизнь становится 
сущим адом. Появляются проблемы не только с 
движением, но и с психологическим состоянием 
человека. Руки опускаются, дела не делаются, 
родные понимают, что вы уже не помощник. Все 
что остается, это все время иметь при себе обе-
зболивающие таблетки и мази и молиться что-
бы беда не настигла в неподходящий момент.

Специалисты «горячей линии» по про-
блемам опорно-двигательного аппарата зна-
ют это и не раз помогали людям вернуться к 
нормальной жизни благодаря персонально 
разработанным рекомендациям. Их действие 
направлено на блокировку болевых рецепторов, 

восстановление и укрепление позвоночника 
и суставов. 

Информация должна быть доступной, поэто-
му мы работаем именно для вас. В режиме ре-
ального времени звоните по разным вопросам, 
связанным с опорно-двигательным аппаратом.

Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 555 60 03 
ежедневно с 9.00 до 20.00 и живите без боли. 

Британский квартет снукерных тур-
ниров, названный Серией домашних 
наций, в котором помимо Northern 
Ireland Open присутствуют English Open, 
Scottish Open и Welsh Open, продолжает 
преподносить сюрпризы. После того 
как в Манчестере Лян Вэньбо довольно 
неожиданно стал триумфатором ан-
глийского этапа и получил кубок Стива 
Дэвиса, в Белфасте и вовсе случилась 
сенсация — кубок Алекса Хиггинса до-
стался 42-летнему Марку Кингу, до 
этого в своей 25-летней профессио-
нальной карьере не побеждавшего в 
рейтинговых турнирах ни разу! Напом-
ним, что победитель финала в Шот-
ландии получит приз имени Стивена 
Хендри, а в Уэльсе — Рэя Риардона.
Для начала необходимо упомянуть о ли-

дерах мирового рейтинга, которые в массовом 
порядке проигнорировали турнир в Белфасте. 
Марк Селби, Стюарт Бинхэм и Нил Робертсон не 
скрывали, что хотят полноценно подготовиться 
ко второму по значимости и престижу после 
чемпионата мира турниру в снукерном календа-
ре — чемпионату Британии — и за приз Алекса 

Хиггинса не сразятся. Перед самым стартом 
турнира снялись Али Картер и Джадд Трамп, они 
руководствуются, по всей видимости, схожими 
мотивами. Впрочем, Трамп после победы своего 
однофамильца на президентских выборах в США 
шутил, что завершает свою карьеру игрока, чтобы 
полностью посвятить все свое время работе в 
Белом доме. 

А вот оставшимся игрокам, в числе которых, 
несомненно, выделялись Джон Хиггинс и Рон-
ни О’Салливан, было не до шуток. Фаворитам 
было необходимо не расслабиться в связи с 
явно ослабленной конкуренцией. У тех же, кто 
и не мечтал побороться за титул, появился от-
личный шанс как минимум пробиться в финал, 
ведь сетка турнира подразумевала встречу 
Джона и Ронни уже в четвертьфинале, в который, 
сразу скажем, ни тот, ни другой в итоге выйти 
не смогли. О’Салливан уступил в решающем 
фрейме Кайрену Уилсону, а Хиггинс, успевший 
до этого порадовать публику максимальным 
брейком в 147 очков, зачехлил кий после встречи 
с Марком Уильямсом, в матче с которым сумел 
взять лишь один фрейм.

Но вернемся к Марку Кингу, который в итоге 
и поднял североирландский трофей над головой. 

Отсутствие топов в Белфасте, что скрывать, 
здорово упростило его движение по турнирной 
сетке к финалу. В первом круге была разминоч-
ная победа (4:1) над Игором Фигейредо, чье 
имя малознакомо даже любителям снукера с 
приличным стажем. А вот уже на следующей 
стадии соперник был куда серьезнее — победи-
тель English Open Лян Вэньбо. Но неразрешимых 
проблем китаец перед будущим победителем не 
поставил и галантно уступил дорогу Кингу — 4:2. 
После этого был разгром Фергала О’Брайена 
(4:0), не самый сложный матч с Куртом Мафлином, 
победа над экзотичным иранским профессиона-
лом Хоссейном Айюри, а в полуфинале довольно 
уверенный выигрыш у Кайрена Уилсона, который 
то ли устал, то ли так и не смог погасить эмоции 
после побед над О’Салливаном и Уильямсом, 
каждого из которых перспективный англичанин 
дожимал лишь в решающем фрейме.

А вот главный матч, в котором соперником 
Кинга стал Хоукинс, превратился в серьезнейшее 
испытание, с которым Марк справился блестяще. 
За четверть века игры на профессиональном 
уровне финал в Белфасте стал лишь 3-м для 
Кинга. Два предыдущих он проиграл и был близок 
к тому, чтобы продлить эту неприятную серию. 
После 6 партий Барри впереди 5:1 в матче из 
17 фреймов (до 9 побед). Но Марк совершил, 
казалось бы, невозможное — превратил эти 1:5 
в 7:5. Хоукинс сравнял — сначала 7:7, затем 8:8, 
но в решающей партии Кинг, по сути, не оставил 
сопернику шансов. 9:8 — красивая победа Мар-
ка, ставшая настоящим украшением не самого 
яркого турнира. 

42-летний англичанин и не пытался скрывать 
слез радости. 70 000 фунтов — бесспорно при-
ятный бонус за успешное выступление, но, надо 
полагать, сам факт первой победы в рейтинговом 
турнире значит для него несравнимо больше.

Александр ПОКАЧУЕВ.

СНУКЕР. NORTHERN IRELAND OPEN
Финал: Марк Кинг — Барри Хоукинс 

— 9:8
Полуфиналы: Кинг — Уилсон — 6:2, Хоу-

кинс — Хэмилтон — 6:5
Четвертьфиналы: Хэмилтон — Аллен — 

5:2, Хоукинс — Уайт — 5:2, Вилсон — Уильямс 
— 5:4, Кинг — Айюри — 5:3

Английский снукерист 
Кинг выиграл первый  
в карьере 
рейтинговый 
турнир

1

2

СПОРТ

Мы уже привыкли, что хороших новостей от 
ВАДА ждать не стоит. 20 ноября в шотландском 
Глазго состоялось заседание высшего органа 
этой организации — совета учредителей. Вы-
бирали там нового руководителя. Оказался он 
в итоге старым, всем хорошо знакомым: Крейг 
Риди стал единственным кандидатом на долж-
ность, очередное назначение получил на три 
года. (Риди стал президентом ВАДА 1 января 
2014 года, заменив на посту австралийца Джо-
на Фейхи.) Да, еще теперь с ним рядом будет 
находиться министр спорта Норвегии Линда 
Хеллеланд, которая стала вице-президентом 
организации. Жесткая связка.

ВАДА критиковали в последнее время мно-
го. Это, конечно, не тот случай, чтобы сказать: а с 
него все как с гуся вода. Покрутиться пришлось 
и агентству. Но, как утверждает глава незави-
симой комиссии ВАДА о допинговых злоупо-
треблениях в России Ричард Паунд, «ВАДА не 
сломлено, системе лишь нужно обновление, а 
не капитальный ремонт».

В Глазго была озвучена дата обнародова-
ния второй части доклада Ричарда Макларена. 
Произойдет это 9 декабря, после заседания 
исполкома МОК. Да, на заседании прозвучали 
слова, что благодаря работе антидопинговой 
комиссии Виталия Смирнова, созданной перед 
Олимпиадой в Рио, в России достигнуты се-
рьезные изменения, и «появился свет в конце 
тоннеля». Но свет тот пока не сулит нам окон-
чания проблем и разбирательств. Все может 
быть или плохо, или очень плохо. Летние виды 
спорта свои потери понесли и пережили, теперь 
наступает зимний сезон.

Хочется верить, что начнут его наши спор-
тсмены без потерь. До доклада пара недель, а от 
Макларена все ждут доказательств российских 
нарушений. Кто-то готов принять и «скушать» 
любые слова, кто-то — не особенно. Напри-
мер, президент Международной федерации 
лыжных видов спорта Джанфранко Каспер, не 
особенно замеченный ранее в бурных симпа-
тиях к россиянам, выразил сомнения по поводу 
информации Родченкова о злоупотреблени-
ях «через стену» во время Сочи-2014. «Я хочу 
увидеть доказательства. Мы не можем пока 

сказать, правда это или нет. Макларен должен 
предоставить серьезные доказательства при-
менения россиянами допинга. Сотрудники КГБ 
такие тупые, что стали сверлить дыру в стене?» 
Вообще-то этот самый вопрос мы повторяем 
уже много месяцев сами.

А вот заместитель генерального директора 
ВАДА Роберт Келер заявил, что, несмотря на все 
старания российской стороны, до окончатель-
ного разрешения сложной ситуации предстоит 
пройти еще очень долгий путь. И путь этот, нет 
сомнений, нам еще постараются и удлинить.

На заседании были озвучены и планы ВАДА 
расширять сеть информаторов по всему миру. 
Директор департамента разведки и исследо-
ваний организации Гюнтер Янгер заявил, что 
агентство намерено сделать это, чтобы получать 
больше сведений о нарушении антидопинговых 
правил во всем мире. 

«Важным моментом является конфиденци-
альность информаторов. Их личности не будут 
раскрыты без письменного согласия. Это прави-
ло вступит в силу в январе 2017 года и потребует 
от нас значительных усилий: будут созданы 
специальное мобильное приложение и веб-
программа, которые должны быть максимально 
защищены от хакерских атак. Я хочу создать 
целую сеть информаторов, чтобы получать до-
стоверные сведения постоянно, а не на разо-
вой основе. Важно оказывать материальную 
помощь информаторам и иметь возможность 
выписывать им вознаграждения. За ценную 
информацию мы готовы платить много».

«Дело Степановых» приходит в массы. Оста-
новить этот процесс уже вряд ли получится. 

Еще ВАДА намерено ужесточить наказа-
ния для стран, чьи антидопинговые агентства 
были признаны не соответствующими кодексу 
организации. А конкретно — увеличить штрафы 
и запретить провинившимся странам принимать 
международные соревнования, а спортсменам 
— участвовать в международных соревнова-
ниях. «Раньше у ВАДА не было эффективных 
инструментов влияния на страны, националь-
ные антидопинговые организации которых не 
соответствуют кодексу ВАДА. Теперь ситуация 
изменится».

О том, что Российское антидопинговое 
агентство было признано не соответствующим 
кодексу ВАДА еще осенью 2015 года, помним и 
мы, и те, кто призывает к новым правилам нака-
зания. Вряд ли соблазн быстро и показательно 
применить новые правила будет отброшен в 
стороны из-за случайных сомнений.

Международный союз биатлонистов (IBU) 
уже до 14 января 2017 года должен предоста-
вить объяснение Всемирному антидопинговому 
агентству, почему это он дал России в сентябре 
право провести чемпионат мира 2021 года по 
биатлону. Ведь еще после доклада независимой 
комиссии ВАДА по применению допинга в Рос-
сии МОК призвал международные федерации 
зимних видов спорта остановить подготовку к 
крупным соревнованиям на территории России. 
А на конгрессе IBU Тюмень получила право на 
проведение чемпионата мира. Мировой биатлон 
пошел против призывов. Но пойдет ли вновь?

Пока IBU отбивается, аргументируя решение 
тем, что еще в августе на встрече Ассоциации 
международных федераций зимних олимпийских 
видов спорта, МОК и ВАДА обсуждался вопрос о 
том, как относиться к текущим заявкам России. 
И вывод был один: международные федера-
ции не должны отменять события, которые уже 
стоят в календарях или существуют на уровне 
официальных заявок. Да и до 2021 года еще 
далеко — не восстановить национальное анти-
допинговое агентство в правах за такой срок 
вряд ли возможно. А в ответ на критику глава IBU 
Андерс Бессеберг уже неоднократно заявлял, 
что союз может лишить Тюмень турнира, если 
появятся какие-то новые факты в отчете Макла-
рена по расследованию применения допинга на 
Олимпиаде в Сочи. 

Станет ли 9 декабря новым черным днем 
для российского спорта? Или останется серым, 
дающим возможность наконец-то выдохнуть от 
ожидания и двигаться дальше? Пока эта дата 
нависла над нашим прошлым — победы в Сочи, 
настоящим — начинающийся зимний сезон — и 
будущим.

ОТ МакларенА ЖДУТ
ДОКАЗАТЕЛЬСТВ 

ПЕРВЫЙ 
ПАС

Ирина СТЕПАНЦЕВА, 
обозреватель  
отдела спорта 

Российские спортсменки, всегда краси-
вые и ухоженные, вызывают настоящее 
восхищение. Причем порой такое бурное, 
что уже обижаются: «Мы играть приеха-
ли!» Что тут скажешь, одно другому не 
должно помешать. Сегодня расскажем 
о новой для многих сборной России по 
керлингу, которая выиграла путевку на 
чемпионат Европы. Для этого мы убеди-
ли девушек и их тренера прервать тре-
нировку в Новогорске и приехать в «МК» 
на круглый стол. Общение могло быть 
бесконечным: столько новых нюансов 
олимпийского вида спорта мы узнали. 
— Это не новая команда, — говорит тренер 

сборной Сергей Беланов. — Незнакомые с керлин-
гом люди будут говорить, что неизвестно 
откуда появились пять новых де-
вочек. Это не так. Именно пять 
лет я работал с резервом 
и понял, что это мой со-
став, они в обойме. Обе 
сборные играли друг с 
другом, сыгранные, 
красивые. И раз уж 
пришлось выяснить, 
кто поедет на чем-
пионат Европы, все 
на это согласились. 
И это была жесткая 
встреча. Ситуацию 
контролировали от 
и до. А что касается 
фаворитов чемпиона-
та, мы в их числе!

Тренировки прохо-
дили в штатном режиме. 
Скип Виктория Моисеева 
говорит, что иногда их было 3 
за сутки. Организационные во-
просы никуда не денутся: как без них. 
«Для нас все пока в новинку, — говорит 
наша собеседница. — Но мы готовы. Тем более 
соперников знаем».

То же самое говорит и Галина Арсенькина. 
«Можем разобрать все нюансы. Мы работаем 
над собой, изучаем соперниц, мы в принципе 
лучшие». 

Вообще, в команде микроклимат близок к 
идеальному. «Сегодня платья выбирали. Евро-
пейский чемпионат обязательно начинается с 
презентации, или банкета. Мы должны выглядеть 
красиво». 

Как же помог сборным страны дворец «Ле-
дяной куб», построенный к Играм в Сочи-2014! 
Именно там, кроме Новогорска, тренируются 
обе сборные России. Девочки согласны: пре-
жде команда представляла исключительно Мо-
скву, теперь это Санкт-Петербург, Калининград, 
Краснодарский край. Это не принципиально: они 
всегда рядом. 

«4 года назад мы создали эту команду, — 
говорит Беланов. — Скипом тогда была Ольга 
Жаркова, игравшая на Олимпиаде-2002 в Солт-
Лейк-Сити. Виту Моисееву, нового капитана, 
определили 2 года назад. Она подошла нам прак-
тически идеально». 

Интересно, как воспринимает сборная 
своих соперников? Оказывается, все просто: 
ни Беланов, ни девушки не делят соперников 
на фаворитов и аутсайдеров. «Все девять нам 
знакомы. И у нас есть один важный принцип: ни 
фаворита, ни середняка не выделять. Фавориты 
на бумаге есть, это Шотландия, Россия, Швеция и 
мы. Хотя бывают исключения. Например, команда 
Финляндии». 

Интересно, как уживутся две сборные в 
России?

«У нас две сильные команды, так же проис-
ходит отбор в мире, а в Канаде их больше десяти», 
— говорит тренер. По его словам, на сегодня в 
элите керлинга собрались 17–20 девушек. Этого 
мало. При этом сильными и конкурентоспособ-

ными остаются две команды — 
Анны Сидоровой и Виктории 

Моисеевой.
Благородство в 

этом виде спорта 
— основа основ: 

«Наши сопер-
ницы завое-

вали очень 
много, но 
на отбор 
к чемпио-
нату мира 
мы будем 
играть 
снова, и 
это аб -

солютно 
справедли-

во, ведь цель 
— Олимпий-

ские игры», — 
говорит Беланов. 

Девушки в сбор-
ной далеко не новички. 

Вита Моисеева гордится 
«золотом» двух Универсиад. В плане 

психологии помощь девушкам оказывает Ели-
завета Кожевникова, в прошлом фристайлер 
сборной страны. «Зимние виды спорта для нас 
все родные», — говорят девушки. Спуск с горы во 
фристайле недолог, а в керлинге иногда играют по 
3 матча в день. Но концентрация одинаковая. 

«Многие думают, что у нас простой вид спор-
та, а это ошибочное мнение, — девушки стали 
серьезными. — Три матча по 3 часа в день: это 
как выдержать? И то, над чем иногда смеются, 
свипование со щетками, — это разве простое 
упражнение? Очень непростое!» 

А теперь давайте сравнивать хотя бы с фут-
болом. Топовые спортсмены в керлинге стремятся 
к цифре 100 игр в год. Или 10–12 турниров. Ме-
сяц отпуска — только июнь, это максимальная 
роскошь для наших олимпийских надежд. Вита 
Моисеева говорит, смеясь, что и этого для нее 
много: «Если бы ты знал, как начинаю скучать по 
тренировкам». 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Вторая часть доклада состоится 9 декабря

«ДА, Я ГЕЙ, ЗАТО  
У МЕНЯ ПОЛНО ДЕНЕГ,  
А ТЫ УБЛЮДОК»  — 

Такой вот словесной перепалкой закончилось 
столкновение нападающего мадридского 
«Реала» Криштиану Роналду с полузащит-
ником «Атлетико» Коке. Вероятно, каждое 
слово в этой фразе имеет изрядную долю 
юмора, но факт, что сейчас обоим фут-
болистам не смешно в связи с шумихой, 
поднятой в прессе.

ЧЕМПИОНАТ 
ЕВРОПЫ

ЦИТАТА ДНЯ

КАК ПОПАСТЬ 
КАМНЕМ  
В ГЛАЗГО?
Сборная России  
по керлингу стартовала  
в чемпионате Европы

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

«НАДЕЮСЬ, ОРНЕЛЛА  
НЕ ЧИТАЕТ ПО-РУССКИ»

«МК» выяснил, что ждет 
госпожу Мути по месту 

регистрации — в московском 
районе Гольяново

Столичное Гольяново гудит от сногсшибатель-
ной новости — к ним едет... нет, не ревизор, а 
персона в разы приятнее. По данным портала 
Lifnews знаменитая итальянская актриса Орнелла 
Мути получила регистрацию в одном из домов 
по улице Хабаровской. При этом однокомнат-
ная квартира, в которой теоретически может 
поселиться звезда, явно не имеет отношения к 
шикарным апартаментам. «МК» решил выяснить, 
что ожидает диву, если она в итоге решится стать 
обитательницей востока Москвы. 

В то, что знаменитая актриса решилась стать 
жительницей «однушки» в многоквартирном доме 
по улице Хабаровской (если вкратце о самом доме: 
был построен в 1980 году, панельный, девятиэтаж-
ный, 144 квартиры), местным обитателям поверить 
сложно. «Все ж звезда! Мягко говоря, не ее уровень», 
— перешептываются граждане. 

— Странно как-то даже такое слышать. Нет, мест-
ность у нас хорошая, летом зелень кругом, садики-
школы, метро в шаговой доступности. Но где мы, а где 
мир гламура. Нам, например, сейчас облицовка дома 
явно бы не помешала, — говорит одна из жительниц 
по имени Елена. — С боковой стороны он выглядит 
непрезентабельно. И хулиганам руки поотрывать, 
которыми они лифты разрисовывают да матерными 
словами там пишут. Надеюсь, Орнелла не умеет по-
русски читать, а то неудобно. Но в целом я довольна. 
Наш подъезд чистый, убирают его, если не ошибаюсь, 
раз в два-три дня. Цветы? Нет, цветов на лестничных 
клетках у нас нет. Может, если Мути действительно 
переедет, то поклонники принесут». (Смеется.)

Другие жильцы судачат о том, что артистка по-
лучила регистрацию для оформления вожделенного 
ею российского гражданства и не более, а жить в 
девятиэтажке явно не намерена. 

— А продукты она где брать будет? — рассужда-
ет обитатель прославившегося дома, пенсионер 
Владимир Николаевич. — С нами в очереди в супер-
маркете экономкласса стоять? А лечиться в местной 
поликлинике? Скажите, что еще и на общественном 
наземном транспорте будет до метро ездить? Нет, тут 
дело нечистое, что ей делать в таком месте.

Впрочем, можно попытаться представить быт 
актрисы в случае, если она все же решится на пере-
езд «по месту регистрации». С продуктами действи-
тельно проблем не будет. На самой улице, да и в ее 
окрестностях полно магазинов, где можно купить 
провиант по сравнительно низким ценам. На крайний 
случай всегда выручит расположенный в соседнем 
здании маркет, где можно приобрести практически 
любой товар от продуктов питания до бытовой химии 
и нижнего белья по цене 50 рублей. Да и до магази-
на одежды экономкласса, где, по словам местных 
модниц, продаются схожие с дизайнерскими вещи, 
рукой подать. 

Теперь о печальном. Если верить народной мол-
ве, жить здесь небезопасно. Как-то «МК» уже расска-
зывал о криминальной славе Гольянова. За примером 
далеко ходить не надо: несколько лет назад в доме, 
который находится фактически по соседству с гипо-
тетической обителью Орнеллы Мути, был застрелен 
популярный в узких кругах скинхед Иван Хуторский, 
более известный по кличке Ваня-Костолом. Еще через 
пару многоэтажек находится другое печальное место, 
где сын убил своего отца-инвалида из охотничьего 
ружья. На днях на этой же улице погибли трое мужчин, 
отравившись суррогатом алкоголя. А чтобы пере-
числить мелкие преступления, которые совершаются 
на почве употребления алкоголя за последние годы, 
«рука бойца колоть устанет».

— Уличные кражи и грабежи? Есть, конечно, в 
ассортименте, — сообщили «МК» местные стражи по-
рядка. — Грешат этим, как правило, пьющие граждане. 
Но в основном, конечно, обычные бытовые распри. 
Такое вообще характерно для любого спального 
района, непонятно, почему именно Гольяново при-
знали «цитаделью зла».

Таисия АФАНАСЬЕВА.

А король-то — новыИ!

Дом 6, корпус 2, по улице 
Хабаровская. Будете рядом — 

ищите Орнеллу! Там ее «гнездо».

W
O

rl
ds

n
O

O
kE

r.
CO

m

CU
rl

In
g

.r
U

CUrlIng.rU

ap

g
O

O
g

lE
.m

ap
s


